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SANTIAGO G. DEL CAMPO  VALLADOLID 

La asamblea general de Empresa 
Familiar de Castilla y León eligió el 
pasado 13 de junio a Pedro Palomo, 
CEO del grupo de Empresas Octa-
viano Palomo, como nuevo presi-
dente para los próximos dos años. 
Se plantea como retos de la entidad 
–que cumple ahora 25 años con 170 
entidades asociadas, que producen 
el 17,40% del PIB autonómico y ge-
neran el 8,70% del empleo–, el incre-
mento de volumen de las empresas, 
la digitalización, la sostenibilidad y 
la formación como «patas de ban-
co» para afrontar el futuro. 

Pregunta.– Cuando asumió el car-
go instó a las administraciones a «no 
seguir poniendo piedras en el cami-
no». ¿Cuáles son esas piedras? 

Respuesta.– Me refería a que 
hay que crear un marco adecuado 
para que las empresas de Castilla 
y León podamos ejercer nuestra 
actividad, crear empleo y riqueza 
de forma competitiva. 

P.– El entorno económico está 
nublado. ¿Cómo ve el futuro? 

R.– Estamos en un momento de 
gran incertidumbre. Estamos vivien-
do un proceso de inflación que no ha-
bíamos visto nunca en los últimos 30 
años. Eso es una gran amenaza, por-
que la subida generalizada de precios 
empobrece a la población, y por otro 
lado, el riesgo que lleva asociado es 
que se produzca estancamiento. Esto 
ya se ha producido en EEUU, donde 
han empezado con una recesión, y 
claramente en Alemania. 

P.– Sin embargo, los últimos datos 
de empleo han sido estupendos. 

R.– Han sido muy positivos en 
Castilla y León. La verdad es que he-
mos tenido un aumento de las afilia-
ciones a la Seguridad Social y tam-
bién un descenso del paro notable. 
Puede ser consecuencia de las previ-
siones de campaña turística, que van 
a ser incluso mejor que antes de la 
pandemia, pero hay que señalar que 
esos nubarrones que tenemos en el 
horizonte son la inflación, sobre to-
do, y una posible recesión. Eso hace 
que tengamos que ser muy cautos. 
Cuando van a venir turbulencias te-
nemos que prepararnos para ellas. 

P.– ¿Se cree esos datos tan opti-
mistas del paro? ¿Todo lo atribuye a 
la campaña turística? 

R.– Hay que señalar el aumento 
del empleo en el sector sanitario en 
Castilla y León. De los últimos datos 
se desprende que casi el 60% de los 
puestos creados han sido en el sector 

público. Eso es bueno en cuanto a 
que hay empleo, pero quien tiene que 
crear empleo es el sector privado, 
porque el sector público hay que pa-
garlo a través de los impuestos y al 
final puede aumentar la presión fis-
cal, que ya es muy elevada para las 
empresas de Castilla y León. 

P.– La reforma laboral, con la eli-
minación de los contratos por obra 
o servicio, o los contratos tempora-
les, ¿ayuda a esta creación de em-
pleo en el sector priva-
do, o es otra piedra en 
el camino? 

R.– Las empresas fa-
miliares de Castilla y 
León queremos que ha-
ya flexibilidad laboral, 
un entorno normativo 
que nos haga fácil el 
poder contratar a traba-
jadores. Lo que quere-
mos los empresarios es 
crear riqueza, empleo y 
contratar. Efectivamen-
te, la rigidez en las leyes 
laborales no ayuda a 
ello. Cada sector es dis-
tinto, lógicamente los fi-
jos discontinuos, por 
ejemplo, afectan de dis-
tinta manera a unos 
sectores y a otros. 

Queremos que haya 
un marco regulatorio, 
laboral, flexible, que se 
adapte a las necesida-
des que tenemos. La 
situación que vamos a 
vivir con la inflación 
en los próximos meses, 
en los próximos años, y el posible 
riesgo de estancamiento, hace ne-
cesaria la flexibilidad laboral. 

P.– La crisis de materias primas, 
junto a la inflación y los combusti-
bles, está asfixiando a los agriculto-
res por los elevados costes de pro-
ducción. ¿Qué se puede hacer? 

R.– Hemos tenido una dependen-
cia de países terceros como es el ca-
so de Ucrania, en lo que tiene que 
ver con cereales y alimentos, o de 
Rusia, en lo que tiene que ver con 
materias primas energéticas como 
el gas o los fertilizantes. Quizá aho-
ra estemos asistiendo las empresas 
a un cambio de modelos, un cambio 
de paradigmas en lo económico. La 
globalización va a continuar, por su-
puesto –estamos en una economía 
global–, pero sí se va a dar más va-
lor a las economías regionales. Va-
mos a dar más valor a tener cade-

nas de suministro cercanas. No te-
ner tanta dependencia del exterior. 

Eso va a afectar a las materias pri-
mas. Nos hemos dado cuenta de que, 
concretamente en España, una gran 
parte de la inflación, del 11%, es en 
energía y alimentos, lo que ha subido 
de forma mayoritaria, aunque la in-
flación subyacente sigue siendo preo-
cupante al 6%. En cualquier caso es-
tamos ante una dependencia. Ha ha-
bido una problema de cadena de 

suministro por un lado, y en lo que se 
refiere a energía y alimentos, es un 
círculo vicioso, porque para producir 
alimentos se necesita energía.  

Seguro que en España no lo va-
mos a ver, pero este encarecimiento 
y escasez de materias primas lo que 
sí está produciendo y va a producir, 
lamentablemente, son más hambru-
nas en algunos países del mundo 
donde sí que tienen una dependen-
cia directa de suministradores como 
Ucrania, Rusia, etcétera. Y esto sí 
que puede originar movimientos mi-
gratorios hacia otros bloques, y des-
de luego grandes dramas humanos.  

Al final esta guerra, esta invasión 
de Ucrania por Rusia, no solo tiene 
efectos en el ámbito energético, sino 
también por supuesto en la alimen-
tación. Estamos en un mundo global 
donde incluso desde Europa se está 
volviendo a revisar la PAC, en cuan-

to a producciones, pensando más en 
la seguridad alimentaria, no solo en 
una economía verde. Por supuesto 
hay que continuar en esa senda, pe-
ro ahora lo que hay que primar es 
que haya abastecimiento. Hay algo 
de lo que no podemos prescindir 
que es comer todos los días. 

P.– Si hay que depender menos 
del exterior y producir más en el in-
terior puede ser una oportunidad 
para la empresa familiar, precisa-
mente. ¿Qué nuevas oportunidades 
hay en un escenario tan convulso? 

R.– Es algo muy manido que en 
una crisis hay oportunidades. Sin 
duda vamos a tener que innovar 
más, quizá ahora más que nunca, y 
que nuestras empresas ganen ta-
maño, porque es muy importante. 
Podemos tener una gran oportuni-
dad para poder cambiar nuestros 
modelos de negocio y depender 
menos de mercados exteriores.  

Por otro lado, uno de los retos que 
tenemos en Empresa Familiar es 
continuar con la internacionaliza-
ción de la empresa, porque como he 
dicho antes, vivimos en un contexto 
internacional global, y ahí vamos a 
continuar nuestros esfuerzos, tam-
bién promoviendo y haciendo que 
las empresas sean más grandes, que 
las empresas crezcan. Somos cons-
cientes de que para competir hay 
que tener tamaño. Todavía el tejido 
empresarial de Castilla y León sigue 
siendo pequeño en comparación 
con otros países de nuestro entorno 
como Francia o Alemania. Ahí volca-
remos nuestros esfuerzos. No en va-
no hicimos el Plan de Crecimiento 
Empresarial dentro de la Asociación 
en el año 17, y se volvió a renovar en 
el 2020 porque es algo que nos preo-
cupa, el tener empresas competitivas 
con un tamaño adecuado. 

Y al final, en un mercado nuevo, 
los empresarios estamos acostum-
brados a gestionar ante la adversi-
dad. Lo hemos visto en anteriores 
momentos, en anteriores crisis, y va-
mos a continuar haciéndolo en esta, 
innovar, buscar la diferenciación.  

Castilla y León es una tierra mara-
villosa, una gran superficie, un mapa 
ferroviario de comunicaciones y de 
carreteras –por supuesto mejorable, 
y todavía hay zonas de la Comunidad 
que tienen que estar conectadas–, y 
yo soy optimista por naturaleza. 
Creo que es una magnífica tierra de 
oportunidades y tenemos que explo-
tarlas y ayudar a las empresas fami-
liares a que sean más competitivas. 

P.– Usted anunció en la asamblea 
un estudio de la caracterización de 
las empresas en Castilla y León. ¿Se 
puede avanzar alguna conclusión? 

R.– Lo presentaremos después del 
verano. Básicamente, una de las co-
sas que queremos es comunicar me-
jor, mejorar la imagen del empresa-
rio. Nosotros pensamos que la em-
presa es el motor de riqueza y 
empleo en esta Comunidad, y que el 
modelo de empresa familiar, como 
compañía mercantil para la actividad 
económica, es un modelo de éxito. 

Prácticamente el 85% de las em-
presas de la Comunidad son empre-
sas familiares, y queremos seguir 
ayudando a que las empresas fami-
liares sean más competitivas, como 
decía, con formación, con innova-
ción también, preparando el relevo 
generacional. Nos diferencia de 
otro tipo de empresas el que tene-
mos unos valores como es el arrai-
go al territorio. Para nosotros es 
muy importante dónde estamos. Te-
nemos compromisos, somos fami-
lias que estamos muy cerca del te-
rritorio, y de hecho en muchos ca-
sos la empresa lleva el apellido de la 
familia fundadora. La calidad en 
nuestros productos, en nuestros bie-
nes y servicios, es muy importante 
porque llevan nuestro apellido. 

Otros objetivos que perseguimos 
son la sostenibilidad, la conciencia-
ción en la vida laboral, el relevo ge-
neracional. Para nosotros es muy 
importante preparar a las nuevas 

«CASI EL 60% DEL EMPLEO 
CREADO ES DEL SECTOR 
PÚBLICO, PERO EL QUE 
TIENE QUE CREARLO ES 
EL PRIVADO PARA QUE NO 
SUBA LA PRESIÓN FISCAL»

«TENEMOS QUE SER 
CAUTOS ANTE UNA 
POSIBLE RECESIÓN,  
SI VAN A VENIR 
TURBULENCIAS HAY 
QUE PREPARARSE»

«Vivimos un cambio de paradigma, la 
globalización seguirá pero se van a 
valorar más las economías regionales»

Presidente de Empresa Familiar de Castilla y LeónPEDRO PALOMO
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generaciones, preparar a nuestros 
hijos, bien sean gestores o no, para 
que sepan que la empresa familiar 
es algo que debemos cuidar, trans-
mitir, y tenemos que ser útiles a la 
sociedad. Esa es la clave. Tenemos 
que ser útiles a la sociedad para ha-
cer una sociedad mejor. 

P.– Antes se decía que el abuelo 
crea la empresa, el hijo la hace cre-
cer y el nieto la arruina. ¿Esto se 
está solucionando? 

R.– La mortalidad empresarial en 
las primeras generaciones, en las se-
gundas, es muy elevada, y una de 
las grandes labores que hacemos en 
Empresa Familiar es ayudar a tran-
sitar a esa segunda generación. In-
formamos, ayudamos a la implanta-
ción del protocolo familiar, donde se 
regulan las bases de relaciones entre 
la familia, gestores y propietarios. 
Ayudamos de forma importante y 
procuramos que las generaciones 
venideras estén formadas y compro-
metidas con la empresa familiar. 

P.– ¿Cuáles son los principales re-
tos que se plantea en estos dos años 
de presidencia de la Asociación? 

R.– Somos una junta directiva 
continuista con la anterior. Quere-
mos mejorar la imagen del empresa-
rio, seguir siendo un referente de 
opinión para las administraciones 
públicas y para la sociedad. Tenemos 
una buena imagen como asociación, 
y en Castilla y León el modelo de 
empresa familiar funciona, pero que-
remos insistir en ello. Por supuesto, 

seguir teniendo opinión sobre los 
cambios que se necesitan en nuestra 
Comunidad para hacer que las em-
presas sean más competitivas, no so-
lo desde el punto de vista fiscal, sino 
también desde el punto de vista de 
gestión de la propia Administración. 

Uno de los temas que más nos 
preocupa, por ejemplo, es la buro-
cracia, tan farragosa, que existe ca-
da día en toda nuestra actividad 
económica. Queremos que haya 
una simplificación administrativa 
en los trámites como la hay en otros 
países. Esto no es un mal solo de 
Castilla y León, pero sí de España, 
con 17 comunidades autónomas y 
17 legislaciones. Son miles y miles 
de páginas en los boletines oficiales, 
casi millones, que hacen que sea ca-
da vez más difícil poder estar al día 
y poder hacer nuestro trabajo. 

P.– Y otro tema en el que se vuel-
can es la Formación Profesional. 

R.– Sí, especialmente la FP dual. 
Es curioso que la cifra del paro ha-
ya descendido, pero a veces nos 
cuesta trabajo encontrar personal 
cualificado. Tenemos, a través de la 
Fundación Empresa Familiar Casti-
lla y León, el programa Tierra de 

Saber en el que estamos fomentan-
do la FP dual con un programa muy 
ambicioso, que está llegando a mu-
chas comarcas de nuestra región. 

Es un programa de éxito porque 
estamos siendo referencia en la 
Alianza FP dual en España, con las 
comunidades y el Ministerio de Edu-

cación, porque queremos acercar 
que los programas curriculares sean 
los que necesitan las empresas, para 
que la empleabilidad sea total.  

De hecho, prácticamente, la em-
pleabilidad de los jóvenes que se in-
corporan a los programas de FP 
dual que organizamos en Empresa 
Familiar es casi del 100%. E incluso 
tenemos una iniciativa con centros 
de formación profesional en distin-
tas zonas de la región, estamos 
orientando a los padres para que 
ellos orienten a sus hijos sobre cuá-
les son los estudios que quieren ha-
cer de Formación Profesional. Lógi-
camente los padres tenemos una 
gran influencia sobre nuestros hijos, 
sobre todo en edades tempranas. 

La FP dual es un proyecto en el 
que estamos muy comprometidos, 
porque primero, hacemos que ha-
ya empleabilidad en el mundo ru-
ral, y por otro lado facilitamos que 
las empresas sean más competiti-
vas porque hacemos que luego se 
queden en las empresas. Es un 
win to win para todos. 

P.– En el mundo de la empresa es 
muy importante el optimismo de los 
que tienen que ‘tirar del carro’. ¿Co-
mo está ese ánimo en la 
empresa familiar? 

R.– Hicimos una 
encuesta telemática y 
las previsiones de es-
te año es que el 91% 
de las empresas crea-
rá más empleo o lo 
mantendrá. Son bue-
nas expectativas. 

P.– ¿En un escenario 
tan difícil como este? 

R.– Lo que está ocu-
rriendo a nivel macroe-
conómico como es la in-
flación, la subida de ti-
pos, el enfriamiento de 
la economía, es compli-
cado, porque es como el 
cirujano que tiene que 
operar, y al operar tiene 
que cargarse otra cosa 
para recuperar el resto. 
El subir los tipos de in-
terés, enfriar la econo-
mía, puede producir pa-
ro, así como otros efec-
tos no deseados. Pero, 
sobre todo, estamos en 
un contexto en el que 
somos muy dependientes energéti-
camente y en otras materias primas 
del exterior, y eso significa que la 
devaluación del euro, que el euro se 
devalúe con respecto al dólar, nos 
perjudica, porque estamos impor-
tando inflación para poder producir 
nuestros bienes y servicios. 

En la anterior crisis la exportación 
nos salvó en parte. El problema que 
tenemos ahora es que importamos 
tanta inflación que no es fácil que el 
sector exterior mejore. Y eso nos 
viene por la devaluación que hace 
que el mercado internacional vea la 
economía europea más débil. La 
bolsa ha caído en la última semana, 
en toda Europa, en todas las plazas, 
y en la española especialmente.  

Eso significa que los activos de-
nominados ‘en euros’ lógicamente 
valen menos, y por eso la devalua-
ción cada día, la pérdida entre el eu-

ro y el dólar, no nos beneficia en el 
momento en el que estamos. 

P.– Y los cereales mirando a la 
Bolsa de Chicago.  

R.– Los precios lógicamente han 
subido por la invasión de Ucrania, 
por un lado, pero ya veníamos arras-
trando una situación complicada in-
cluso antes de la invasión. Los pre-
cios estaban muy elevados por distin-
tos motivos, uno de ellos el aumento 
de la demanda mundial, el aumento 
de los fletes, y algo muy importante, 
que es que los fertilizantes, uno de los 
insumos más importantes para pro-
ducir cereales, el año pasado se han 
triplicado de precio. El principal pro-
ductor de fertilizantes en Europa es 
Rusia. En España tenemos una de-
pendencia muy grande de Rusia.  

Por tanto, en este contexto no es 
fácil que los precios bajen. Y el 
problema no es eso solo, sino que 
eso no se pueda trasladar en la ca-
dena, repercutir los precios, por-
que el ganadero… 

P.– Los ganaderos están deses-
perados. 

R.– Claro, porque no pueden re-
percutir el alza de los precios en sus 
productos. Y puede llevar en algu-

nos subsectores ganaderos a tener 
que cerrar explotaciones, como pue-
da ser el caso del vacuno, incluso del 
porcino, avícolas, etcétera. 

P.– Al final, o los repercuten o 
nos quedamos sin alimentos... 

R.– Y eso al final es más inflación. 
Por eso hay un muro en la gran su-
perficie que no permite subir los pre-
cios. La semana pasada hemos teni-
do varias sesiones en los mercados 
internacionales de bajadas de precios 
de los cereales, por la salida de los 
fondos de inversión, que han tomado 
beneficios. Pero luego hemos vuelto 
al final de la semana pasada a subi-
das importantes que se repiten. 

Lo que quiero decir con esto es 
que hay una gran volatilidad. Vamos 
a tener una gran volatilidad en un 
sector tan importante como es el sec-
tor agroalimentario, en el que ade-
más los precios que se cotizan en 

Castilla y León tienen una referencia 
directa, eso sí, es un mercado muy 
globalizado, con el precio en Chicago, 
en Francia y con los fletes marítimos, 
que siguen estando muy elevados. 

P.– Con el nuevo Gobierno del 
Partido Popular y Vox en Castilla y 
León, ¿hay buena sintonía? 

R.– En Empresa Familiar lo que 
queremos hacer es ayudar y colabo-
rar con la Administración para entre 
todos hacer una Comunidad mejor, 
que las empresas crezcan, sean me-
jores. Con el presidente Mañueco y 
con la Administración regional tene-
mos una buena sintonía. Les hace-
mos llegar nuestras propuestas, ellos 
nos escuchan, cuando pueden lo po-
nen en marcha, y lo que queremos es 
que haya estabilidad, tener una Ad-
ministración fuerte donde nos escu-
chen y, sobre todo, que sean sensibles 
a que habiendo un buen entorno va-
mos a generar más empleo, riqueza, 
más impuestos, y esperemos que 
continuarán en la misma tónica. 

P.– Tienen un proyecto en el que 
los empresarios van a los colegios 
para fomentar el emprendimiento. 
¿Es necesario potenciarlo? 

R.– Dentro del marco de Tierra de 

Saber hay un programa para llevar 
empresarios a las aulas, lo estamos 
haciendo a distintos niveles, incluso 
en la Universidad a través de la Cáte-
dra de Empresa Familiar, para con-
tarle lo que hacemos a los estudian-
tes, y luego a la inversa vienen para 
ver lo que hacemos nosotros. 

Esto es curioso porque es algo 
muy útil y con resultados muy con-
cretos. Tiene una utilidad buenísima 
para nosotros porque mejoramos la 
imagen del empresario, pero sobre 
todo suscitamos entre los jóvenes la 
posibilidad de ser emprendedor, de 
crear su propio negocio, su propia 
empresa. Todavía en España, en Cas-
tilla y León, en las encuestas esas in-
quietudes no son frecuentes. 

P.– En Castilla y León todavía va-
mos mal en emprendimiento. 

R.– Exactamente. 
P.– Y con lo que quieren hacer 

con las cotizaciones de los autóno-
mos, subirlas todas, irá a peor… 

R.– Ahí yo creo que otros países 
nos llevan la delantera con eso. A 
los autónomos habría que darles to-
da la ayuda y el apoyo desde el ini-
cio. Y que empiecen a pagar im-
puestos cuando realmente generen 
beneficios. Eso es algo que hemos 
dicho muchas veces. Aquí las car-
gas fiscales que tienen los autóno-
mos desde el inicio son enormes. A 
veces les disuade de continuar.  

El tema del emprendimiento es 
fundamental. Y también el tema 
de la digitalización es fundamen-
tal. En la Asociación intentamos 
concienciar a las empresas fami-
liares de que la transformación di-
gital es algo inminente. Es algo 
que hay que estar en ello. Como en 
la sostenibilidad y la formación. 
Cuatro patas de banco en las que 
ayudamos a las empresas. 

Por eso estoy en Empresa Familiar. 
Entré en la asociación hace muchos 
años y vi que era muy útil, y con una 
gran repercusión social para las ad-
ministraciones públicas y el tejido 
empresarial de Castilla y León.

 J. M. LOSTAU

«LA CALIDAD DE LOS 
PRODUCTOS DE UNA 
EMPRESA FAMILIAR ES 
MUY IMPORTANTE 
PORQUE LLEVAN 
NUESTRO APELLIDO»

«NOS PREOCUPA LA 
BUROCRACIA TAN 
FARRAGOSA, CON 17 
LEGISLACIONES Y  
MILES DE PÁGINAS DE 
BOLETINES A CUMPLIR»
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Solo el 13% de las 
compañías tienen 
previsto presentarse  
a las convocatorias,  
cuando hace menos de  
un año eran el doble 

GIJÓN. La panacea que iban a ser 
los fondos europeos no es tal. O, al 
menos, se está haciendo esperar 
tanto que entre muchas empre-
sas cae el desánimo, hasta el pun-
to de que cada vez menos cuen-
tan con presentarse a las convo-
catorias. La encuesta de activi-
dad del Banco de España del se-
gundo trimestre reduce al 13% 
las compañías que tenían previs-
to solicitar ayudas del plan de re-
cuperación. En el primero ya solo 
eran el 17%, en el último de 2021 
un 23% y en el anterior eran un 
25%. La burocracia y la lentitud 
en las convocatorias están en-
friando el interés, algo que se 
constata también en Asturias. 

Las quejas desde la Federación 
Asturiana de Empresarios (Fade) 
por la complejidad de los proce-
sos, la tardanza en la publicación 
de las convocatorias y luego el es-
caso margen para presentar los 
proyectos son habituales. Desde 
Femetal, su presidente, Antonio 
Fernández-Escandón, considera, 
de hecho, que son «inaccesibles» 
por su «enrevesada tramitación 
y el exceso de burocracia» y mu-
chas compañías ya han desistido 
de acudir a las convocatorias, a 
la espera de poder beneficiarse 
del efecto arrastre de los grandes 
proyectos, para los que sí se es-
pera que lleguen fondos. «Hay 
mucha lentitud», se lamenta tam-
bién el presidente de la Asocia-
ción Asturiana de Empresa Fa-
miliar (Aefas), José María Salazar, 
que reconoce que salvo las em-
presas de mayor tamaño, las 
pymes no tienen pensado presen-
tarse. «Esperan al efecto tractor 
de las grandes, pero esto está tar-
dando mucho». 

Desde el inicio se temió que las 
pequeñas y medianas empresas 
se quedaran fuera de la lluvia de 
millones. Para evitarlo, se han ar-
ticulado medidas que implican la 
creación de consorcios donde es-
tén esas compañías de menor ta-
maño. El problema es que entre 
los retrasos de las convocatorias 
y el escaso margen para presen-
tar los proyectos –a veces solo un 
par de semanas–, las pymes em-
piezan a desistir.  

El profesor de Economía de la 
Universidad de Oviedo Francis-

co José Delgado, que lidera la Ofi-
cina de Proyectos Europeos de 
Llana Consultores, constata ese 
desinterés creciente. «Se tiene la 
sensación de que los recursos tar-
dan en llegar a las empresas». 

En realidad, explica que sí se 
están ejecutando, el problema es 
que el Estado los acaba traspa-
sando a comunidades, ayunta-
mientos o, incluso, a otras enti-
dades como puede ser Adif, pero 
no terminan de impregnar el te-
jido productivo, «y es normal que 
el interés decaiga». 

Organización territorial 
La organización territorial de Es-
paña, con las competencias de-
legadas en la mayoría de los ca-
sos, no está ayudando a agilizar 
los procesos. Tampoco las peleas 
que ya se dan entre comunida-
des, la burocracia garantista de 
Bruselas, la carga de trabajo ex-
tra que suponen para los funcio-
narios o la formación ‘ad hoc’ que 
tienen que recibir. Hay que ma-
terializar convocatorias y licita-
ciones tremendamente complejas 
y con rapidez, lo que para Delga-
do dibuja «un camino terrorífi-
co» para la Administración, lo que 
puede hacer que el resultado fi-
nal «no sea tan positivo para la 
recuperación económica y la 
transformación del país como se 
esperaba».   

Y a ello se suma un problema 
de expectativas. Se pensaba que 
las ayudas, que se plantearon 
como respuesta a la pandemia, 
iban a ser inmediatas, fáciles de 
conseguir y con unas condicio-
nes imposibles de rechazar. Sin 
embargo, las convocatorias no es-

tán siendo ágiles, son complejas 
«y las condiciones tampoco son 
demasiado diferentes», apunta. 
En algunos casos son, incluso, 
peores que las convocatorias tra-
dicionales y solo plantean la op-
ción de recibir préstamos. «Y eso 
es un error». Más aún cuando has-
ta hace nada no se pensaban tocar 
los tipos de interés y había ‘barra 
libre’ de dinero en los bancos.  

A esto se añaden la inflación y 
la incertidumbre económica, que 
complican cualquier tipo de de-
cisión empresarial, sobre todo, 
grandes inversiones y dejan en 
papel mojado en cuestión de se-
manas los planes presupuesta-
rios. Cada vez es más normal que 
los concursos se queden desiertos. 
«El marco en el que nos move-
mos limita las decisiones de las 
empresas, grandes y pequeñas». 
Pese a todo, este economista cree 
que las grandes compañías sí acu-
dirán de forma masiva a las con-
vocatorias, entre otros asuntos, 
porque en su caso se mueve mu-
cho más dinero y tienen depar-

tamentos específicos para ello. Y 
aconseja a las pequeñas empresas 
que sigan con atención las con-
vocatorias, que no decaiga su in-
terés, porque «de pronto se pue-
den encontrar con una oportuni-
dad». 

Como ejemplo, el Instituto Na-
cional de Ciberseguridad (Incibe) 
ha publicado la que será la ma-
yor compra innovadora pública 
del país relacionada con la ciber-
seguridad. En total, es un paque-
te que ronda los 224 millones de 
euros y, para optar a él, se deben 
constituir consorcios en los que 
estén integrados empresas de dis-
tinto tamaño, centros tecnológi-
cos, universidades... «El proble-
ma es que si no se está prepara-
do, mientras uno mira lo que tie-
ne que hacer y lo que no ya pasó 
el plazo», lamenta Delgado. 

Las dificultades no son exclu-
sivas de España. En otros países 
no se está demasiado mejor, ya 
que buena parte de esa burocra-
cia llega directamente de la Unión 
Europea, pero lo cierto es que 
aquí, la organización territorial 
del país complica aún más que el 
dinero llegue a las empresas.  

Quejas de grandes empresas 
Y el tiempo vuela. En teoría, los 
fondos tienen que estar compro-
metidos en 2023 y los proyectos 
ya ejecutados en 2026, lo que di-
ficulta su aprovechamiento en 
proyectos complejos, como pue-
den ser los de carácter energéti-
co, que requieren de autorizacio-
nes ambientales largas y difíci-
les. Empresas grandes, como Ar-
celor, en boca de su CEO en Eu-
ropa, Geert Van Poelvoorde, ya ha 

lamentado de la lentitud de Bru-
selas a la hora de dar respuesta 
a sus peticiones. No ha sido el úni-
co, el presidente y CEO de EdP, 
Miguel Stilwell, reconoció a este 
periódico que existe preocupa-
ción por los retrasos en asuntos 
regulatorios y la burocracia que 
requieren proyectos como los del 
hidrógeno que plantean para Abo-
ño y Soto de Ribera. El plan RE-
PowerEU, presentado por la Co-
misión Europea para acelerar la 
reducción de la dependencia de 
los combustibles fósiles rusos, 
promueve precisamente acortar 
la tramitación que exige el des-
pliegue de renovables. Pero com-
pañías energéticas europeas e, 
incluso, Arcelor ya han adverti-
do de que se vuelven a poner tra-
bas burocráticas. Parece comple-
jo que este tipo de proyectos pue-
dan estar en marcha en apenas 
cuatro años y medio. 

Se trata de poder sortear con 
éxito todo un entramado interno 
autoimpuesto. «Creo que hay que 
pedir una revisión de los plazos», 
apunta como una solución Del-
gado para, al menos, que no se 
pierdan los recursos, porque «o 
mucho cambia esto o no llega-
mos». De ahí que exprese la ne-
cesidad de que se evalúe de for-
ma independiente lo que está su-
cediendo, que lo haga un organis-
mo como la AIRef, propone.  

Y, a pesar de la maraña buro-
crática, insiste en que las pymes 
no cierren los ojos, que tengan 
uno en los fondos europeos y otro 
en las convocatorias «de siem-
pre», porque hay dificultades, pero 
también oportunidades que se 
deben aprovechar.

Los retrasos y la burocracia enfrían el interés  
de la empresa asturiana en los fondos europeos

Muchas pymes están a la 
espera de aprovechar el 
efecto tractor de los 
grandes proyectos, pero 
también se retrasan 

Las dificultades no son 
exclusivas de España, 
pero la organización 
territorial complica aún 
más la llegada del dinero

NOELIA ERAUSQUIN

Una reunión del Comité Asesor de Fondos Europeos, bajo la presidencia de Juan Cofiño.  EFE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
IE

F 
* 

E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 El Heraldo  General, 28

 Prensa Escrita

 39 001

 32 138

 146 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/07/2022

 España

 14 470 EUR (14,600 USD)

 459,00 cm² (81,8%)

 5145 EUR (5191 USD) 

 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 El Heraldo  Especial, 28

 Prensa Escrita

 39 001

 32 138

 146 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/07/2022

 España

 19 645 EUR (19,821 USD)

 481,94 cm² (77,3%)

 4896 EUR (4940 USD) 

ELABORACIÓN PROPIA. FUENTE: ASOCIACIÓN EMPRESA FAMILIAR DE ARAGÓN

EMPRESA FAMILIAR EN ARAGÓN

EN LA ASOCIACIÓN EMPRESA FAMILIAR DE ARAGÓN

1

28.000

168.000

86 empresas

14.700 mill 

2

3

4

Hay en torno a 28.000  

empresas familiares

Número de empleos  

que generan

familiares forman parte de 

la asociación y son las más 

importantes de sus sectores

en 2021 sumaron  

una facturación de  

14.700 millones de euros

emplean a 7 de cada 

10 personas en el 

sector privado

emplean al 10% del 

sector privado en 

Aragón

69%
generan el

del PIB  

en Aragón

37%

40%

En torno al 37% se encuentran en la 3ª generación.

En torno al 40% se encuentran en la 2ª generación.

G
eneran el 69% del Produc-
to Interior Bruto de Ara-
gón, emplean a 7 de cada 10 
personas del sector priva-

do –unos 168.000 puesto de tra-
bajo– y suponen más del 85% del 
tejido industrial de la Comuni-
dad. Las empresas familiares de 
Aragón son uno de los pilares de 
la economía regional que se vio 
afectado, como otros tantos ám-
bitos y sectores en estos dos úl-
timos años, por la crisis deriva-
da de la pandemia. 

No obstante, ha sabido repo-
nerse. Así lo apunta la encuesta 
anual que la Asociación de la 
Empresa Familiar de Aragón 
(AEFA) realiza entre sus socios: 
«La empresa familiar aragonesa 
recuperó en 2021 los niveles de 
facturación del año 2019, supe-
rando así la brecha que supuso 
para toda la economía el confi-
namiento y las restricciones de-
rivadas de la pandemia», indican 
desde la asociación. 

Más en concreto, el 70,8% de 
las empresas de AEFA ha recu-
perado entre el 80 y el 100% de 
la facturación que tenía en el año 

2019 y solo un 10% por ciento no 
ha llegado a alcanzar el 40% de 
dicha cifra. «Si comparamos los 
años 2020 y 2021, más de la mi-
tad de las empresas se han recu-
perado o superado los niveles de 
ventas», recoge el informe, que 
refleja también que un 27,8% de 
las compañías no ha recuperado 
las ventas prepandemia. «La di-
ferencia entre la recuperación de 
la facturación y de las ventas, que 
han crecido más en proporción, 
podría explicarse por una reduc-
ción de los márgenes», indican.  

Cabe señalar que para los res-
ponsables de estas empresas fa-
miliares, la crisis sanitaria no ha 
sido el principal obstáculo. La 
problemática que más están su-
friendo –y que afecta a un 78% 
de las empresas AEFA- es el in-
cremento en el precio de las ma-
terias primas, seguido por la cri-
sis de suministros, la falta de 
personal cualificado y la incerti-
dumbre de los mercados.  

RECUPERACIÓN Según apuntan 
desde AEFA, la puesta en mar-
cha de nuevas líneas de negocio 
y la transformación de los proce-
sos de producción han sido al-
gunas de las medidas que las 
empresas han puesto en marcha 

A pesar de la crisis derivada de la pandemia, las compañías aragonesas facturaron el pasado año cifras similares a las de 
2019. Su aportación a la economía, tanto a nivel regional como nacional, supone más de la mitad del PIB

LA EMPRESA FAMILIAR RECUPERA EL RITMO
para impulsar dicha recupera-
ción. De hecho, hasta un 43% 
han optado por la incorporación 
de nuevas líneas y solo tres em-
presas de la asociación han ce-
rrado o suspendido líneas de 
producción. «Además, el 20% ha 
buscado nuevos proveedores 
para actuar sobre los costes de 
producción y el teletrabajo o la 
modificación de horarios tam-
bién han sido vías de adapta-
ción», indican desde AEFA. «El 
7,2% de las empresas ha aposta-
do también por la relocalización 
de líneas de producción», aña-
den. 

En lo que respecta al empleo, 
la encuesta, publicada a princi-
pios de 2022, apunta que la ma-
yoría de las empresas ha recupe-
rado la plantilla, e incluso un 
33% manifiesta haberla incre-
mentado respecto al volumen de 
2019. Un 20% reconoce haber 
prescindido de algunos puestos 
de trabajo.  

A NIVEL NACIONAL Si se compa-
ran, la radiografía de la empresa 
familiar aragonesa ofrece datos 

muy similares a la del conjunto 
del país: según el Instituto de la 
Empresa Familiar (IEF), en Es-
paña, el 88,8% de empresas son 
de carácter familiar, generan un 
66,7% de empleo y representan 
el 57,1% Producto Interior Bruto 
nacional. 

Por sectores, el de la construc-
ción es el que mayor número de 
compañías de esta tipología 
aglutina, con un 88%, seguido 
por la agricultura y ganadería y 
el comercio, ambas con un 86%. 
Le sigue la industria manufactu-
rera, con un 83%.  

En lo que se refiere a la estruc-
tura y gobierno corporativo, en 
el 90% de los casos el CEO de la 
empresa pertenece a la familia 
propietaria. Dicha propiedad co-
rresponde, en el 53,6% de los ca-
sos, a la primera generación, y 
en el 37,2%, a la segunda. Tan so-
lo un 2% de las compañías fami-
liares supera la cuarta genera-
ción de propietarios. En Aragón, 
en torno al 40% de las compa-
ñías se encuentra en la segunda 
generación. 

A la hora de establecer la su-
cesión, apunta la IEF, tan impor-
tante es la pertenencia a la fami-
lia como la experiencia profesio-
nal en la empresa. ■

El 70,8% de las empresas 
de AEFA ha recuperado su 
facturación casi al 100% 
con respecto a 2019

El 88,8% de empresas 
son de carácter familiar 
en España y representan 
el 57,1% del PIB nacional
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La empresa familiar recupera el ritmo
A pesar de la crisis derivada de la pandemia, las compañías aragonesas facturaron el pasado
año cifras similares a las de 2019. Su aportación a la economía, tanto a nivel regional como
nacional, supone más de la mitad del PIB. Generan el 69% del Producto Interior Bruto de
Aragón, emplean a 7 de cada 10 personas del sector privado unos 168.000 puesto de trabajo
y suponen más del 85% del tejido industrial de la Comunidad.
original

A pesar de la crisis derivada de la pandemia, las compañías aragonesas facturaron el pasado
año cifras similares a las de 2019. Su aportación a la economía, tanto a nivel regional como
nacional, supone más de la mitad del PIB.

Algunos datos sobre las empresas familiares en Aragón.

Generan el 69% del Producto Interior Bruto de Aragón, emplean a 7 de cada 10 personas del
sector privado unos 168.000 puesto de trabajo y suponen más del 85% del tejido industrial de
la Comunidad. Las empresas familiares de Aragón son uno de los pilares de la economía
regional que se vio afectado, como otros tantos ámbitos y sectores en estos dos últimos años,
por la crisis derivada de la pandemia.
No obstante, ha sabido reponerse. Así lo apunta la encuesta anual que la Asociación de la
Empresa Familiar de Aragón (AEFA) realiza entre sus socios: "La empresa familiar aragonesa
recuperó en 2021 los niveles de facturación del año 2019, superando así la brecha que
supuso para toda la economía el confinamiento y las restricciones derivadas de la pandemia",
indican desde la asociación.
Más en concreto, el 70,8% de las empresas de AEFA ha recuperado entre el 80 y el 100% de la
facturación que tenía en el año 2019  y solo un 10% por ciento no ha llegado a alcanzar el 40%
de dicha cifra. "Si comparamos los años 2020 y 2021, más de la mitad de las empresas se
han recuperado o superado los niveles de ventas", recoge el informe, que refleja también que
un 27,8% de las compañías no ha recuperado las ventas prepandemia. "La diferencia entre la
recuperación de la facturación y de las ventas, que han crecido más en proporción, podría
explicarse por una reducción de los márgenes", indican.
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Cabe señalar que para los responsables de estas empresas familiares, la crisis sanitaria no ha
sido el principal obstáculo. La problemática que más están sufriendo y que afecta a un 78% de
las empresas AEFA- es el incremento en el precio de las materias primas, seguido por la crisis
de suministros, la falta de personal cualificado  y la incertidumbre de los mercados.

Recuperación
Según apuntan desde AEFA, la puesta en marcha de nuevas líneas de negocio y la
transformación de los procesos de producción han sido algunas de las medidas que las
empresas han puesto en marcha para impulsar dicha recuperación. De hecho,  hasta un 43%
han optado por la incorporación de nuevas líneas y solo tres empresas de la asociación han
cerrado o suspendido líneas de producción. "Además, el 20% ha buscado nuevos proveedores
para actuar sobre los costes de producción y el teletrabajo o la modificación de horarios
también han sido vías de adaptación", indican desde AEFA. "El 7,2% de las empresas ha
apostado también por la relocalización de líneas de producción", añaden.
En lo que respecta al empleo, la encuesta, publicada a principios de 2022, apunta que la
mayoría de las empresas ha recuperado la plantilla, e incluso un 33% manifiesta haberla
incrementado respecto al volumen de 2019. Un 20% reconoce haber prescindido de algunos
puestos de trabajo.

A nivel nacional
Si se comparan, la radiografía de la empresa familiar aragonesa ofrece datos muy similares a
la del conjunto del país: según el Instituto de la Empresa Familiar (IEF), en España, el 88,8% de
empresas son de carácter familiar, generan un 66,7% de empleo y representan el 57,1%
Producto Interior Bruto nacional.
Por sectores, el de la construcción es el que mayor número de compañías de esta tipología
aglutina, con un 88%, seguido por la agricultura y ganadería y el comercio, ambas con un 86%.
Le sigue la industria manufacturera, con un 83%.
En lo que se refiere a la estructura y gobierno corporativo, en el 90% de los casos el CEO de
la empresa pertenece a la familia propietaria. Dicha propiedad corresponde, en el 53,6% de los
casos, a la primera generación,  y en el 37,2%, a la segunda. Tan solo un 2% de las
compañías familiares supera la cuarta generación de propietarios. En Aragón, en torno al 40%
de las compañías se encuentra en la segunda generación. A la hora de establecer la
sucesión, apunta la IEF, tan importante es la pertenencia a la familia como la experiencia
profesional en la empresa.
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Ú
ltimamente se ha-
bla mucho de la im-
portancia de invertir 
en activos intangi-
bles. Es decir, aque-

llos activos que a primera vista no 
son fácilmente visibles o aprecia-
bles. El caso es que, en el ámbito 
de la empresa, resulta más fácil o 
habitual invertir en activos tangi-
bles o materiales, que podemos 
tocar y ver, tales como una nueva 
máquina o un nuevo pabellón. Se 
espera que tales inversiones per-
mitan aumentar la capacidad pro-
ductiva o mejorar los productos 
de la empresa. Es decir, la inver-
sión se hace con vocación de cre-
cimiento y con la expectativa de 
obtener un próximo retorno eco-
nómico. De entrada, parece lógi-
co primar este tipo de inversión. 

A pesar de ello, las empresas no 
deberían perder de vista la apues-
ta por otro tipo de inversiones que 
pueden no tener un tan rápido re-
torno, pero que les permitirán au-
mentar su competitividad, y po-
sicionarse en sectores que serán 
cruciales y estratégicos a corto pla-
zo. Así, podemos hablar del I+d+i, 
de la Inteligencia artificial, de la 
transformación digital, de nuevos 
procesos y formas de hacer, de pro-
mover la participación de la plan-
tilla (MIPE)... 

La empresa familiar no es aje-
na a todo lo reseñado, y deberá 
afrontar, como cualquier otra, ese 
tipo de inversiones estratégicas. 
Ahora bien, además de lo ante-
rior, la empresa familiar deberá 
invertir en otro activo que resul-
tará crítico para la misma: me re-
fiero a promover la cohesión y es-
tabilidad familiar, alineando a la 
propiedad, para que la viabilidad 
y gobernanza de los proyectos 
empresariales familiares estén 
garantizadas. 

Según datos del Instituto de Em-
presa Familiar, el peso relativo de 
esta tipología de empresas respec-
to al total de sociedades privadas 
en Euskadi asciende al 84,4%, ocu-
pando al 64% del empleo priva-
do, y presuponiendo un 42,6% del 
PIB de nuestro territorio. En el caso 
concreto de Bizkaia, y según una 
reciente ‘Radiografía de la Empre-
sa Familiar en Bizkaia’, publicado 
por el Foro de Empresa Familiar 
de las Cámaras Vascas, junto con 
la Cátedra de Empresa Familiar 
de la UPV/ EHU y el apoyo de la Di-
putación, solamente un tercio de 
las empresas vizcaínas objeto de 
la muestra disponían de algún tipo 

de acuerdo o protocolo familiar 
como instrumento de gobierno de 
la empresa. 

Es mucho lo que está en juego 
y, por ello, todos tenemos una gran 
responsabilidad: la propiedad, las 
instituciones y aquellas entidades, 
que, como Elkargi, estamos al ser-
vicio del ecosistema empresarial. 
Todos somos conscientes de que, 
por muy bien que vaya el negocio, 
si no tenemos una propiedad cohe-
sionada y alineada con el proyec-
to, podemos tener curvas a la vis-
ta, y eso puede hacer que final-
mente descarrile el tren. En la em-
presa familiar, tan importante es 
cuidar del negocio y de su desa-
rrollo, como cuidar de la estabili-
dad y cohesión familiar. 

Que no se me entienda mal; cui-
dar de la estabilidad familiar no 
pasa por contentar a todos los 
miembros de la familia, ni por ce-
der a cualquier tipo de pretensión. 
Tampoco por incorporar a la em-
presa a familiares sin ningún tipo 
de cualificación, ni por ceder la 
dirección a quién no está prepa-
rado para ello. 

Trabajar la estabilidad y cohe-
sión familiar, como una inversión 

que tendrá un importante retor-
no, trata más de conocer las ex-
pectativas de cada familiar para 
conocer dónde se ven a medio pla-
zo, por tener en cuenta al conjun-
to de la familia, por promover la 
información y transparencia, por 
acercar la empresa a los miem-
bros más jóvenes de la familia, por 
formarse como socios responsa-
bles, por favorecer la salida de 
quien quiera bajarse del tren y por 
la realización de otra serie de ges-
tiones que permitan que cada fa-
miliar se sienta integrado y parte 
del proyecto empresarial, mante-
niendo el apego emocional para 
con la empresa. 

La empresa y su vertiente fami-
liar, al igual que las plantas, re-
quiere que se trabaje y cuide con 
cierta recurrencia. Ello pasa por 
dedicar parte de nuestro tiempo 
a estos cometidos, por fortalecer 
el sentido de pertenencia, por es-
tablecer cauces de comunicación 
e información adecuados y que 
cada uno, desde su posición y res-
ponsabilidad, se sienta compro-
metido y participe del proyecto fa-
miliar.  

El futuro pasa por seguir invir-
tiendo, creciendo, mejorando nues-
tras empresas, nuestros procesos, 
nuestros equipos, pero sin olvidar 
que uno de los mayores activos 
que tiene toda empresa familiar 
es la propia familia empresaria 
que está detrás del proyecto. ¡Tra-
bajémosla!

Invertir en  
empresa familiar

MIKEL ALBERDI ARAMBARRI 
Responsable de Empresa Familiar de Elkargi

En este tipo de sociedades, tan importante es cuidar del desarrollo 
del negocio como de la estabilidad y cohesión de la propiedad

Se trata de acercar  
la empresa a los más 
jóvenes de la familia, 
que todos se sientan 

parte del proyecto
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¿Por qué es importante implementar
el gobierno corporativo en las
empresas familiares?
Por Juan Carlos Valda @grandespymes

Por Gerardo Rivadeneyra

El gobierno corporativo en una empresa familiar puede
encauzar en el mediano y largo plazo, los objetivos e intereses

Las compañías familiares son parte importante del tejido
empresarial de México. Sin embargo, son pocas las que logran
sobrepasar los problemas que implica una dinámica familiar,
mediante un plan de sucesión para responder ante los retos y
las necesidades de la empresa.

Y es aquí donde el gobierno corporativo en una empresa
familiar puede encauzar en el mediano y largo plazo, los
objetivos e intereses, así como la relación que existe entre la
compañía y la familia empresaria, para que esta se fortalezca y
sobreviva durante generaciones.

"Una gran cantidad de las empresas más importantes en México
son empresas familiares; estas empresas familiares, y las
familias en particular, requieren un nivel de institucionalización
previa a la propia compañía; es decir, las familias se tienen que
estructurar, incluso antes de verse como familias empresarias,
para que después el impacto en la organización y en la
empresa sea significativo", aseguró Francisco Rodríguez, socio
director de Advanced Management Consulting Group (AMCG).

De acuerdo con el experto de la firma especializada en la
implementación de mejores prácticas en gestión directiva, las
empresas familiares en México son un elemento fundamental
desde el punto de vista del desarrollo económico y empresarial,
pues "representan cerca de 83 por ciento del total de las
empresas; es decir, es una base muy importante del mundo
empresarial. Además, generan 67% de los puestos de trabajo, y
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tienen presencia y un rol muy importante en la mayoría de
sectores económicos."

Especificó que de estas compañías, apenas una de cada tres
cuenta con un plan de sucesión que les dé la oportunidad,
desde el punto de vista de institucionalización, de organizarse
hacia el futuro, lo que sin duda representa unos de los retos
más significativos.

"De hecho 70% de las empresas familiares desaparecen con la
muerte del fundador y del 30% restante, solo 13% sobreviven a
la tercera generación; de ese porcentaje, apenas tres o cuatro
por ciento sobreviven a la cuarta generación; es decir, ocurre
un proceso de destrucción de empresas familiares muy
importante a medida que se van l legando las nuevas
generaciones y, según las estadísticas, la principal razón en la
desaparición de las empresas familiares tiene que ver con el
manejo de los conflictos familiares.

Para superar el manejo del conflicto familiar y afianzar la
permanencia y estabilidad de las organizaciones, Rodríguez
consideró que se deben separar tres conceptos fundamentales:
familia, propiedad y empresa, para lo cual es necesario la
institucionalización y la estructura de la familia misma.

"Esto se hace a través del proceso y de la implementación de
un modelo de gobierno corporativo, tanto a nivel familiar como a
nivel empresarial; cuando empezamos a hablar del nivel
familiar, se inicia con la visión de los fundadores, que definen
qué es lo que quieren para su familia, cuál es el tipo de
actividades en las cuales participar y hacia dónde quieren ir. A
par t i r  de  eso ,  se  desar ro l lan  las  her ramien tas  de
institucionalización que esa familia requiere", afirmó.

¿Qué requiere la empresa familiar para un gobierno corporativo?

Este proceso necesita el desarrollo de un protocolo familiar;
esto es un acuerdo marco que rige y regula todas las
relaciones al interior de la familia, y facilita la sucesión de la
empresa a las siguientes generaciones, asegurando su
continuidad y funcionalidad mediante órganos de manejo y de
control, y decisiones en términos de la protección de los
patrimonios.

"De este primer elemento se definen los principales órganos de
control que la familia van a tener, que en primer lugar, por
supuesto, es la asamblea familiar, donde están representados
todos los miembros de la familia y el establecimiento de un
consejo familiar en el que están representados también los
distintos miembros de la famil ia, con unos roles muy
específicos y muy concretos", precisó.

El siguiente nivel es el gobierno corporativo del nivel
empresarial que, con base en las mejores prácticas que se
definen tanto a nivel internacional como nacional, diseña y
establece los órganos de control y el modelo de gobernanza
que la empresa debe tener en un momento determinado, tales
como el consejo de administración, con participación de
consejeros independientes que tengan una perspectiva externa
e independiente.
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"Entre los dist intos comités de apoyo al  consejo de
administración, destacan el de auditoría, para la transparencia
en la emisión de la información financiera, rendición de
cuentas, y controles internos que requiere la organización; el
comité de finanzas y planeación, que apoya en la definición del
rumbo estratégico y las decisiones financieras de inversión,
financiación, etcétera.; el de valuación y de compensación, que
define los procedimientos de evaluación y de remuneración
para los principales ejecutivos; y el de prácticas societarias,
para cumplir con los distintos mandatos legales y estatutarios",
dijo.

Finalmente, el directivo de AMCG aseveró que, con base en
estas mejores prácticas y esta estructura y modelo de gobierno
corporativo, el gobierno corporativo establece una hoja de ruta
para que la empresa logre el cumplimiento de los objetivos
estratégicos, en un ambiente de transparencia y competitividad.

"Esto le permite la generación de valor y la permanencia en el
tiempo. Es allí donde logramos que esta empresa familiar no
solo se haya estructurado desde el punto de vista de
funcionamiento, de su rol, de su interacción como familia, sino
que además tenga igualmente un modelo de gobernanza
estructurado independiente, que le permita la perspectiva
continuidad y visión de largo plazo de la organización",
sentenció.

Fuente: https://nortedigital.mx/por-que-es-importante-
implementar-el-gobierno-corporativo-en-las-empresas-
familiares/
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E
l presidente del Gobierno ha anuncia-
do recientemente en el seno del Deba-
te del estado de la Nación la creación 

de un impuesto a la banca con el que se pre-
tende recaudar 3.000 millones en 2023 y 
2024.  

Todavía no se conoce la figura tributaria a 
través de la cual se llevará a cabo su implanta-
ción que, en cualquier caso, deberá respetar 
los principios constitucionales que rigen 
nuestro derecho tributario, en particular, el 
principio de igualdad y capacidad económica. 

Con independencia de la falta de oportuni-
dad del establecimiento de este impuesto en 
la actual coyuntura económica, me gustaría 
referirme a algunas cifras sobre la carga im-
positiva que soportan las entidades financie-
ras de Ceca y las particulari-
dades fiscales que soporta, en 
general, todo el sector finan-
ciero español.  

Si tenemos en cuenta los 
resultados publicados en los 
estudios realizados por las 
consultoras PwC y KPMG 
sobre la contribución fiscal 
del Sector Ceca en los ejerci-
cios 2016 a 2020, podemos 
observar que los impuestos 
soportados (aquellos que su-
ponen un coste para las enti-
dades y afectan a su cuenta de 
resultados) han evoluciona-
do desde 2.255 millones en 
2016 hasta 2.619 millones   en 
2020 (un incremento del 
16%).  

Precisamente, estos im-
puestos, suponen el 53,32% 
de los resultados obtenidos 
por dichas entidades, es decir, 
de cada 100 euros de los bene-
ficios  53,32   se destinaron de manera directa 
al pago de impuestos. Este porcentaje se eleva 
al 60,82% si se tienen en cuenta las aportacio-
nes a los fondos regulatorios a los que luego 
me referiré. 

Además, la banca cuenta con una fiscalidad 
propia. Desde el año 2015 ya existe un recargo 
a la banca en el Impuesto sobre Sociedades, 
puesto que  se les aplica un tipo incrementado 
del 30%, mientras que el tipo general aplica-
ble al resto de sectores es del 25%.  

No obstante, las particularidades tributa-
rias del sector no se circunscriben únicamen-
te al Impuesto sobre Sociedades. Debe hacer-
se referencia específica al IVA –que repre-
senta un coste no recuperable para este sec-
tor– y demás gravámenes que recaen sobre la 
banca. 

Más los impuestos específicos 
Desde el 2013, el sector financiero cuenta un 
impuesto específico como es el Impuesto so-
bre Depósitos (Idec), que grava los depósitos 
constituidos en las entidades de crédito en to-
do el territorio español, aplicando un tipo del 
0,03%. Este impuesto se ha mantenido en los 
últimos años, pese a la paradoja de que los ti-
pos de interés eran negativos dentro del con-
texto europeo. 

En 2018, tras varios vaivenes jurispruden-

ciales del Tribunal Supremo sobre quién de-
bía asumir el comúnmente denominado “im-
puesto a las hipotecas”, el Gobierno resolvió 
mediante un Decreto-Ley que debían ser las 
entidades de crédito las que asumieran el ci-
tado gravamen. Este cambio normativo vino 
acompañado de una medida en el Impuesto 
sobre Sociedades que limitaba la deducibili-
dad del impuesto pagado, pese a ser clara-
mente un gasto necesario para el ejercicio de 
su actividad. 

En 2020, España decidió establecer unila-
teralmente un Impuesto sobre Transaccio-
nes Financieras doméstico del 0,02% sobre 
las adquisiciones de valores españoles cotiza-
dos con una capitalización superior a 1.000 
millones, a pesar de que la iniciativa europea 
para el establecimiento de este impuesto no 
ha prosperado. 

Al margen de estos tributos, desde el punto 
de vista regulatorio, el sector financiero tiene 
que hacer frente a otro tipo de contribuciones 
para gestionar los riesgos del sistema finan-

ciero con costes mínimos para el contribu-
yente, inversores y la economía real (Fondo 
de Garantía de Depósitos y Fondo Único de 
Resolución) que, pese a no tener naturaleza 
tributaria, constituyen un coste del ejercicio 
de su actividad que no existe en otros secto-
res. 

En desventaja  frente a Europa 
Por último, cabría señalar que el principio de 
seguridad jurídica en materia tributaria exige 
que la normativa no sea objeto de constante 
revisión, para que los operadores económicos 
e inversores tengan una mínima certeza en la 
toma de decisión de sus recursos.  

La experiencia ha demostrado que el esta-
blecimiento de este tipo de medidas genera 
inseguridad en los inversores internaciona-
les, provocando movimientos de capitales ha-
cia otras jurisdicciones con mayor seguridad 
jurídica. 

Esta situación dificultaría la financiación 
de la empresa española en un momento como 
el actual, máxime, cuando el establecimiento 
de este tipo de medidas no cuenta con una ar-
monización a nivel europeo, lo que pondría 
en clara desventaja a nuestro sector financie-
ro respecto a sus competidores europeos en 
un contexto de mercado único bancario.

OPINIÓN 

Impuesto a la banca, 
otra vuelta de tuerca

Juan de Villota

Cajeros automáticos a pie de calle.
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Director de Asesoría Fiscal de Ceca.
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El Supremo decidirá 
cómo deben tributar  
los dividendos de los 
‘hedge funds’ extranjeros 
—P16. Editorial P2
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M I GU E L  M . M E N D I ETA

M A D R I D

El Tribunal Supremo ha 

admitido a trámite un re-

curso de casación de varios 

fondos de inversión alter-

nativos (conocidos en la 

jerga como hedge funds) 

que exigen a Hacienda la 

devolución de retenciones 

que se les aplicó al cobrar 

dividendos en compañías 

en las que invertían. 

Se trata de unos fondos 

alemanes gestionados por 

la firma Union Investment 

(especializada en inverso-

res institucionales), así 

como un fondo de pen-

siones complementarias 

para funcionarios france-

ses, el FCP Villiers Taux 

Candriam. Y un fondo de 

inversión francés conven-

cional, el Ecureuil Profil 90.

En el caso del fondo 

francés, el Tribunal Supe-

rior de Justicia de Madrid 

falló en su contra, por lo 

que sus abogados deci-

dieron acudir a la siguien-

te instancia judicial. En 

cambio, en los hedge funds 

alemanes la Audiencia 

Nacional les dio la razón, 

condenando a Hacienda 

a devolver las retencio-

nes aplicadas. Aquí fue la 

Abogacía del Estado quien 

presentó un recurso de ca-

sación en el Supremo.

Entre los pleitos que 

mantienen abiertos dife-

rentes instituciones de in-

versión colectiva por este 

mismo problema, Hacienda 

se juega 161 millones de eu-

ros. Que podrían aumentar 

si se suman nuevos hedge 

funds o planes de pensiones 

que no hayan pleiteado aún.

Estos vehículos de in-

versión extranjeros están 

sometidos al impuesto 

sobre la renta de los no 

residentes (IRNR). Al ser 

accionistas de compañías 

españolas, cobraban di-

videndos. A estos pagos, 

Hacienda les aplicaba una 

retención preventiva de 

entre el 15% y el 19%. 

Los fondos de inversión 

locales sufren retenciones 

por los dividendos, pero 

luego tienen el derecho 

de solicitar a la Agencia 

Tributaria su devolución 

(tributan solo el 1% del 

beneficio). En cambio, 

Hacienda ha negado esta 

posibilidad durante años 

a inversores extranjeros, 

algo que estos consideran 

discriminatorio.

El Supremo tendrá que 

dictar sentencia sobre este 

asunto en los próximos me-

ses, probablemente duran-

te el otoño, según fuentes 

jurídicas.

El auto de admisión a 

trámite del Supremo in-

dica que, según datos de 

la Delegación Central de 

Grandes Contribuyentes de 

la AEAT, a finales de 2022 

había 8.215 solicitudes de 

devolución recurridas en 

vía económico-administra-

tiva, cuya cuantía se acerca 

a los 54 millones de euros, 

mientras que en vía con-

tencioso-administrativa en 

la Audiencia Nacional hay 

otras 11.490 solicitudes, por 

107 millones.

Precedentes

Hasta ahora, el Tribunal 

Supremo se ha pronuncia-

do de forma sistemática a 

favor de las pretensiones 

de los inversores extran-

jeros, lo que ha obligado a 

Hacienda a tener que de-

volver más de 600 millones 

de euros por esta cuestión 

en los últimos años.

Los magistrados argu-

mentan en sus sentencias 

que mantener una diferen-

ciación fiscal en los vehícu-

los de inversión en relación 

a su nacionalidad iría en 

contra de las directivas 

europeas que protegen el 

libre movimiento de capi-

tales.

En 2019, tanto el Su-

premo como la Audiencia 

Nacional emitieron una 

veintena de sentencias 

dando la razón a inversores 

extranjeros como Norges 

Bank (el banco nacional de 

Noruega, que gestiona el 

fondo público de sus pen-

siones), la gestora estadou-

nidense Vanguard (una de 

las mayores del mundo), así 

como los fondos de pen-

siones de los trabajadores 

de la BBC y de la red eléc-

trica británica (National 

Grid UK).

En cada caso, la argu-

mentación de los inverso-

res que solicitan la devo-

lución de las retenciones 

sobre dividendos varía lige-

ramente. Sobre todo por la 

naturaleza jurídica de cada 

vehículo o su nacionalidad. 

Los hedge funds alema-

nes, por ejemplo, son  ve-

hículos de inversión ilíqui-

dos. Es decir, que quienes 

meten dinero, sobre todo 

inversores profesionales, 

asumen que no recupera-

rán lo invertido hasta que 

no pasen más de siete años. 

A cambio de esa iliquidez, 

se trata de instituciones 

que tienen menos corsés 

que los fondos de inversión 

convencionales. Pueden 

tener una mayor concen-

tración en una empresa o 

utilizar instrumentos de-

rivados para aumentar las 

ganancias.

Sus abogados argumen-

tan que, pese a ser vehícu-

los más sofisticados, la fis-

calidad que se les aplica no 

debería ser diferente a la 

que tienen sus equivalen-

tes en España, los fondos 

de inversión libre (FIL).

Contienda legal  
El Supremo enjuiciará  
la fiscalidad de los  
‘hedge funds’ extranjeros

Tendrá que decidir 
si tienen que 
tributar igual por 
los dividendos

Fondos soberanos 
y de inversión ya 
han ganado la 
batalla a Hacienda

Tatios dolora doluptat ut 

ut laut volum et millane 

vene. PABLO MONGE

Los inversores 
victoriosos

� Norges Bank. El ma-

yor fondo soberano del 

mundo, que gestiona 

un patrimonio de más 

de un billón de euros, es 

uno de los grandes in-

versores en la Bolsa es-

pañola. Harto de tener 

que solicitar la devolu-

ción de las retenciones 

aplicadas al cobro de 

dividendo, decidió dar 

la batalla legal contra 

Hacienda. En 2019 el 

Tribunal Supremo le 

dio la razón y el fisco le 

devolvió 3,84 millones 

de euros. 

� BlackRock. La ma-

yor gestora de fondos 

del mundo tiene dece-

nas de vehículos que 

invierten en compañías 

cotizadas y no cotiza-

das en España. También 

consiguió que el alto 

tribunal reconociera su 

derecho a percibir las 

cantidades que le había 

retenido Hacienda. 

� BBC Pension 

Scheme. Hay muchos 

fondos de pensiones 

extranjeros que consi-

deran España como un 

lugar adecuado para 

invertir parte del dinero 

para la jubilación de sus 

partícipes. Es el caso 

del vehículo que admi-

nistra el dinero para los 

trabajadores de la tele-

visión pública británica, 

que en 2019 logró que 

el Supremo reconociera 

su derecho a recibir la 

devolución de 200.000 

euros por la parte de di-

videndos que no habían 

cobrado debido a una 

interpretación discrimi-

natoria de la normativa 

fiscal.

El importe podría 
aumentar si 
nuevas firmas 
deciden pleitear 
contra el fisco

Hay reclamaciones 
abiertas por  
un montante 
agregado de 161 
millones de euros
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ElMinisterio deHacienda pre-
para el diseño del impuesto
“temporal y extraordinario” a
la banca y, según fuentes cono-
cedoras del plan, estudia gra-
var los intereses y comisiones
que cobran las entidades con
un tipo alrededor del 5%. Esta
es una de las fórmulas sobre
la mesa para un tributo que
debe recaudar 1.500 millones
de euros.  PÁGINA 35

Hacienda
estudia gravar
los intereses y
las comisiones
de la banca

ANTONIO MAQUEDA, Madrid
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El Gobierno prepara a toda prisa
los nuevos impuestos a la banca y
las energéticas para conseguir
unos 7.000 millones de euros en
dos años. Estos tienen que estar
aprobados antes de que acabe
2022 para que no haya problemas
jurídicos de retroactividad y solo
se dirigirán a un reducido núme-
ro de compañías: las que facturen
más de 1.000 millones.

El de las energéticas sigue el
modelo implantado en Italia por
Draghi y se aplicará a partir de la
facturación del IVA a eléctricas,
gasistas y petroleras con el fin de
ingresar 2.000millones al año. So-
bre el de la banca existenmás du-
das. Pero según fuentes conocedo-
ras, se estudia que grave el total
de los intereses y las comisiones
que cobran las entidades con un
tipo que rondaría el 5%. Otras
fuentes del Gobierno piden caute-

la y subrayan que aún hay otras
opciones sobre la mesa para defi-
nir el nuevo impuesto a la banca y
que, además, aún queda cerrarlo
con Podemos.

En todo caso, de esta forma, se
pretendenobtener los 1.500millo-
nes que avanzó el presidente del
Gobierno, Pedro Sánchez, en el de-
bate del Estado de la Nación. El
presidente dijo que este nuevo im-
puesto, “temporal y extraordina-
rio”, gravaría los beneficios que
obtengan las entidades por las
próximas subidas de tipos. El ban-
co UBS calcula que por cada 0,25
puntos que suba el euríbor, las en-
tidades españolas pueden ganar
hasta un 10% más. Aunque este
aumento de los beneficios será
progresivo y no se desplegará en
su totalidad hasta 2024, la cifra
podría superar los 1.000millones
por cuarto de punto. Estas fuen-
tes explican que en el fondo se

trata de seguir un esquema simi-
lar al del IVA, un impuesto del
que están exentos los servicios fi-
nancieros. En cambio, sí que se
gravan los seguros con un 8% so-
bre las primas. Así que se intenta-
ría buscar algo equivalente ha-
ciendo tributar a las grandes enti-
dades por el conjunto de intere-
ses y comisiones.

Se descarta la posibilidad de
subir los tipos de sociedades por-
que la banca cuenta con muchas
pérdidas acumuladas en los ba-
lances, que se estiman en el entor-
no de 100.000millones y que pue-
den deducirse de su factura fiscal
al tipo del 30% (el general es 25%).
Estos 30.000 millones son los lla-
mados activos fiscales diferidos
(DTAs por sus siglas en inglés) y
los bancos pueden computarlos
como capital regulatorio gracias
a la garantía del Estado. A cambio
de esta, las entidades pagan un

1,5%anual para queno sean decla-
radas ayudas públicas por la UE.
De hecho, se dejó el tipo en el 30%
para evitar que tuviesen que am-
pliar capital. En definitiva, subir
los tipos no sirve de mucho. Y to-
car bases negativas podría gene-
rar un problema de capital y
crear inseguridad jurídica.

De modo que la inspiración
del nuevo impuesto que ultima el
Ejecutivo se halla en la Financial
Activity Tax (FAT), un tributo que
propuso el FMI en 2010 buscando
que las entidades devolvieran par-
te de los costes de la crisis finan-
ciera. La Comisión Europea tam-
bién abogó por él en aquella épo-
ca con un tipo del 5% y que, en su
formato más exigente, podría re-
cabarhasta 25.000millones en to-
da la UE. Dado que la economía
española representa un 10%, de
ahí saldrían hasta 2.500millones.
El PSOE retomó esta idea en 2018

y la defendió para conseguir unos
1.000 millones. Entonces se pre-
tendía que financiaran el déficit
de las pensiones. A la sazón Pode-
mos intentó que se aprobase un
recargo solidario a la banca en so-
ciedades subiendo el tipo 10 pun-
tos. Así compensarían parte de
los 69.000 millones del rescate.

Sin embargo, con la llegada al
Ejecutivo de Pedro Sánchez, esta
iniciativa se acabó desechando. Y
ahora se ha sacado del cajón para
financiar lasmedidas contra la in-
flación. Este impuesto se puso so-
bre la mesa en 2010 junto al gra-
vamen a las transacciones finan-
cieras, la llamada Tasa Tobin
aprobada en 2019 y que recauda
unos 300 millones al año frente a
los 850 millones previstos.

Sin embargo, enel debate euro-
peo esta figura del FAT ha queda-
do desfasada y, si bien algún país
ha tomado alguna iniciativa inspi-
rada en ella, la granmayoría no la
ha puesto en marcha. Puede apli-
carse de muchas formas: sobre la
suma de los beneficios y salarios,
sobre el exceso de retribuciones o
el exceso de beneficio.

Más facilidad
ElGobierno valora tomar los inte-
reses y las comisiones porque se
considera más fácil de aplicar y
que tiene unmenor impacto en el
empleo. En España la defendió
con ahínco el ahora ministro de
Seguridad Social, José Luis Escri-
vá, cuando presidía la Autoridad
Fiscal. Y ahora es uno de sus ma-
yores impulsores. Podemos hade-
fendido siempre una mayor
tributación a la banca. Y la minis-
tra de Hacienda, María Jesús
Montero, no lo veía con malos
ojos, pero los técnicos considera-
ban complicada su aplicación.

En efecto, su diseño tiene pro-
blemas técnicos que superar. La
letra pequeña será esencial para
que la banca no lo impugne en los
tribunales. Por ejemplo, ¿entran
solo los intereses y comisiones co-
brados en España o las de todo el
mundo y entonces puede dar pro-
blemas de doble imposición?
¿Puede suponer una ventaja com-
petitiva para las entidades peque-
ñas que no lo soporten?

También tiene el inconvenien-
te frente al IVAdequepuede supo-
ner un coste añadido para la acti-
vidad al no poder deducírselo las
empresas. El libro blanco de los
expertos, sobre el que se debería
basar la reforma fiscal comprome-
tida con Bruselas y cuyos miem-
bros fueron elegidos por el actual
ministerio de Hacienda, solo ha-
bla de levantar la exención del
IVA para la banca, en la misma
línea que la Comisión en sus últi-
mos papeles. Nada del FAT. Cuan-
do se creó el IVA, se pensó que las
actividades financieras eran bási-
cas y que era muy complejo gra-
varlas. Con la tecnología actual se
podría pero sigue siendo compli-
cado. La banca quiere el IVA por-
quepuedededucirse el que sopor-
ta por sus compras y que se esti-
ma en 2.000 millones.

Otro obstáculo es que la subi-
da podría trasladarse al cliente,
ocasionando un problema de ex-
clusión financiera en las rentas
bajas. El libro blanco advierte
de que hay que tener cuidado
con la imposición societaria.
Son los impuestos que más se
repercuten y que pueden afec-
tar la inversión, los precios, el
empleo o los salarios, concluye.

La ministra de Hacienda ha
declarado que se prohibirá a
las entidades traspasar el im-
puesto. Sin embargo, esto pue-
de antojarse algo difícil en
tanto que no está tipificado que
una entidad no pueda trasladar
un incremento de costes.

El Gobierno considera que
se trata de un sector que ha
recibido muchas ayudas públi-
cas y donde los salarios son
muy generosos. Fuentes del
sector financiero se quejan de

la inseguridad jurídica. Y desta-
can que la banca haya perdido
en Bolsa más de lo que va a
gravar el impuesto. Es una
señal de desconfianza, explican.

En concreto, el libro blanco
dice: “El debate público sobre el
impacto distributivo del Impues-
to de Sociedades asume que
este recae en exclusiva sobre
los propietarios de las socieda-
des o sobre las rentas del capi-
tal”, plantea el documento de
los expertos. “Esta visión omite

los análisis disponibles sobre la
traslación de impuestos. En
primer lugar, incrementa el
coste de uso del capital, redu-
ciendo de este modo el volu-
men de inversión empresarial
potencial por el mayor rendi-
miento bruto requerido para
realizar una actividad. En una
economía abierta, la reducción
del rendimiento neto del capital
produciría una reducción del
volumen de capital agregado y,
a través de un efecto de equili-
brio general, un impacto en los
salarios por la menor producti-
vidad. En segundo lugar, el
impuesto puede recaer no solo

y de manera exclusiva sobre los
propietarios, sino que parte de
su carga tributaria puede trasla-
darse a los consumidores a
través de mayores precios fina-
les, a los trabajadores en térmi-
nos de menores salarios o a los
proveedores con un menor
precio de adquisición de los
insumos”. Aunque no existen
estudios para la economía espa-
ñola, el libro cita investigacio-
nes de Alemania y Estados
Unidos. Y dice que el grado de
traslación depende de la compe-
titividad, los márgenes, la aper-
tura de la economía o el merca-
do de trabajo.

Repercusión al cliente

El Gobierno estudia gravar los
intereses y comisiones de la banca
La nueva tasa tomará el total de las operaciones con un tipo que podría rondar el 5%

ANTONIO MAQUEDA, Madrid

Un peatón pasaba por delante de un cajero de CaixaBank en Barcelona el pasado 17 mayo. / JOAN CRIS GARCÍA (GETTY)
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El Estado ingresará la mitad 
de lo previsto con el impuesto 

a las empresas energéticas 

EDITORIAL Y PÁGINAS 26-27

La recaudación estimada no llegará 
a los 2.000 millones si se aplica un 

25% a los beneficios o el ebitda

Hacienda trabaja en el diseño de la 
nueva tasa para blindarla y que no 
pueda ser anulada por la Justicia
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JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

E
l Gobierno de coalición ha 
vuelto a improvisar tras los 
pésimos resultados de las elec-
ciones andaluzas y ha anun-

ciado un nuevo impuesto temporal que 
gravará los ‘beneficios extraordina-
rios’ de las principales compañías ener-
géticas y de los bancos con el que quie-
re obtener unos 7.000 millones de eu-
ros entre 2022 y 2023. Decimos que ha 
improvisado porque los equipos del 
Ministerio de Hacienda no saben aún 
cómo armar técnica y jurídicamente 
el nuevo gravamen. Sobre todo, para 
no dejar algún resquicio que pueda ser 
aprovechado por las empresas afecta-
das para recurrir ante los tribunales. 

Lo único que han dicho varios 
miembros del Gobierno es que el mo-
delo italiano aplicado a las energéti-

cas les parece interesante. Allí gravan 
con un 25% el incremento de los bene-
ficios obtenidos entre dos periodos: 1 
de octubre de 2020-31 de marzo de 2021 
y 1 de octubre de 2021-31 de marzo de 
2022. 

En nuestro país, se compararán los 
datos anuales de 2021 y de 2022. ¿Pero 
qué cifras o parámetros? 

Modelo italiano 
Porque si Hacienda aplica el impues-
to con un porcentaje similar al italia-
no –ya que todavía no se sabe cuánto 
será aquí– al incremento de los bene-
ficios o de la facturación de las ener-
géticas, recaudaría solo unos mil mi-
llones de euros, la mitad de lo previs-
to (2.000 millones) cada año. 

Si recordamos los beneficios obte-
nidos por la tres mayores compañías 
energéticas (Iberdrola, Repsol y Ende-
sa) en 2021 y los comparamos con sus 

previsiones para 2022, la más afecta-
da sería la petrolera, ya que el año pa-
sado ganó 2.499 millones y este podría 
alcanzar los 5.000 millones. Con un im-
puesto del 25% tendría que pagar más 
de 600 millones de euros. No hay que 
olvidar que la petrolera que preside 
Antonio Brufau registró en 2020 unas 
pérdidas de 3.289 millones de euros. 

La posible aportación de esta com-
pañía nada tendría que ver con la de 
las otras dos eléctricas. El beneficio 
de Endesa en 2021 fue de 1.435 millo-
nes y en 2022 espera unos 1.800 millo-
nes. Abonaría unos 90 millones de eu-
ros. Iberdrola pagaría menos, unos 80 
millones, ya que el año pasado ganó 
3.885 millones y para este prevé unos 

Montero ingresará la mitad de lo 
previsto con el impuesto energético
∑ La recaudación no llegará a los mil 

millones si se aplica un gravamen  
del 25% a los beneficios o al ebitda  

∑ Hacienda está estudiando aún cómo 
diseñar y blindar el nuevo impuesto 
para evitar su anulación por la Justicia

Impuesto a los beneficios 

Si se gravara con un 25% el aumen-
to de los beneficios entre 2021 y 
2022, como en el modelo italiano, 
Repsol sería la peor parada, ya que 
el año pasado ganó 2.499 millones 
de euros y en 2022 podría alcanzar 
los 5.000 millones. Tendría que 
desembolsar unos 600 millones. 

Gravamen sobre el ebitda 

En el caso de que se aplicara sobre 
el ebitda, la petrolera volvería a ser 
la más afectada, pues en 2021 
registró 8.170 millones y este año 
alcanzaría los 10.000 millones. 
Endesa tendría un balance negati-
vo, ya que el ebitda de 2022 sería 
inferior al de 2021, y a Iberdrola le 
saldría a pagar 75 millones. 

3.910 millones en 2020 

Las compañías eléctricas que 
operan en España desembolsaron 
3.910 millones de euros en 2020 por 
impuestos estatales y autonómi-
cos, así como tasas y cánones 
locales. En total fueron 43 las 
figuras impositivas, sin incluir el 
impuesto de Sociedades ni el IVA. 

Negocios en el extranjero 

Una de las dudas jurídicas que 
plantea el nuevo impuesto es si 
puede gravar los beneficios 
obtenidos fuera de España. Las 
eléctricas ganaron 8.504 millones 
de euros en 2021, de los que 4.888 
millones procedieron de su activi-
dad en 40 países con una cifra de 
negocios de 60.000 millones.

DUDAS Y CERTEZAS
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4.200 millones. Del resto de empresas 

energéticas Hacienda obtendría unos 

ingresos muy pequeños en línea con 

sus tamaños y balances. 

Endesa, ebitda negativo 
Si tomamos como referencia el ebitda 

(margen bruto de explotación sin  in-

tereses, impuestos y amortizaciones), 

sucede algo parecido. Empezando por-

que Endesa espera este año un ebitda 

de 4.100 millones, inferior a los 4.278 

millones de 2021. En este caso, Hacien-

da no rascaría nada. En Iberdrola re-

caudaría unos 75 millones, ya que el 

ebitda en 2021 fue de 12.000 millones 

y para este año prevé unos 12.300 mi-

llones. 

También en este supuesto sería Rep-

sol la peor parada y podría verse obli-

gada a abonar unos 500 millones si al-

canza en 2022 los 10.000 millones, fren-

te a los 8.170 millones de 2021. 

Como el presidente del Gobierno, 

Pedro Sánchez, dijo en el debate del 

estado de la nación que el nuevo im-

puesto se aplicaría a las compañías 

energéticas ‘dominantes’ (las que tie-

nen mayor cuota en sus respectivos 

mercados), las afectadas serían Ende-

sa, Iberdrola, Naturgy, la francesa To-

talEnergies, la portuguesa EDP, Rep-

sol, Cepsa, BP España, Península Pe-

troleum, Petronieves y Disa. 

3.910 millones en impuestos 
Hay que recordar que solo las empre-

sas  eléctricas que operan en España 

pagaron 3.910 millones de euros por 

impuestos estatales, autonómicos, así 
como tasas y cánones locales en 2020. 

En total, fueron 43 las figuras imposi-

tivas distintas, según un informe ela-

borado por EY y la fundación Naturgy 

en el que no están incluidos ni el im-

puesto de Sociedades ni el IVA. 

Los expertos consultados también 

destacan que Hacienda tendrá que ‘hi-

lar muy fino’ con el nuevo impuesto, 

ya que no es lo mismo gravar las acti-

vidades reguladas de las compañías 

eléctricas (negocios de transporte y 

distribución), que las liberalizadas (ge-

neración y comercialización). Tam-

bién hay serias dudas legales de si el 

gravamen podría aplicarse a los bene-

ficios o ebitda generado por las com-

pañías energéticas en otros países. 

Las eléctricas españolas están pre-

sentes en 40 naciones, donde en 2021 

sumaban un inmovilizado de 100.000 

millones y una cifra de negocios de casi 

60.000 millones, según un informe de 

Deloitte y la fundación Naturgy. De he-

cho, de los 8.504 millones de euros de 

beneficios del sector el año pasado, 4.888 

millones procedieron del exterior. 

Mientras en el seno de ese ministe-

rio están estudiando asimismo los mo-

delos de  impuestos que sobre las ener-

géticas se han aprobado, además de la 

mencionada Italia, en el Reino Unido 

y Grecia, las compañías españolas han 

puesto el grito en el cielo. 

Algunas, incluso, han echado balo-

nes fuera. Es el caso del vicepresiden-

te de Iberdrola España, Antonio Mi-

guel Carmona, que considera que el 

impuesto se circunscribe únicamen-

te a petroleras y gasistas, dada la re-

ducción de beneficios que han expe-

rimentado las compañías eléctricas 

en España. «Entendemos que este im-

puesto es a las petroleras y a las gasis-

tas, que representan el 75% de la ener-

gía. Nosotros, muy al contrario, tene-

mos un recorte de resultados en 

España por el encarecimiento del gas 

y al tener el 80% de la demanda eléc-

trica vendida a precio fijo. Entende-

mos, pues, que están hablando de un 

impuesto a las petroleras y a las gasis-
tas que representan, insisto, el 75% de 

la energía vendida en España». 

«Márgenes cíclicos» 
El sector petrolero ha asegurado que 

«no se puede hablar de beneficios ex-

traordinarios» y ha recordado que en 

este negocio «los márgenes son cícli-

cos y no hay que olvidar las pérdidas 

que se produjeron en 2020 de miles de 

millones de euros entre las compañías 

que operan en el país». 

Fuentes de la Asociación Española 

de Operadores de Productos Petrolí-

feros (AOP) –patronal de la que for-

man parte Repsol, Cepsa y BP, entre 

otras compañías– recordaron el com-

promiso de las empresas del sector 

con la actual coyuntura a través de la 

bonificación a los carburantes apro-

bada por el Gobierno. Asimismo, des-

tacan que en este sector las inversio-

nes «se hacen a riesgo, no hay una ta-

rifa regulada que asegure su 

rentabilidad, y gracias a estas inver-

siones gozamos de una alta seguridad 

de suministro en un contexto muy 

complicado para otros países euro-

peos que no hicieron la apuesta por el 

refino». 

Además, subrayan que gracias a es-

tos beneficios van a poder acometer 

«las inversiones que son necesarias para 

alcanzar la neutralidad climática». 

Procedimientos arbitrales 
El sector gasista también ha criticado 
con dureza este nuevo impuesto. Des-

de la patronal Sedigas han mostrado 

su «preocupación» por una medida 

que considera que genera «inseguri-

dad jurídica por su naturaleza retroac-

tiva» y cuyos efectos «distan de estar 

claros». También critica que la implan-

tación del nuevo tributo al sector po-

dría motivar conflictos con inverso-

res y procedimientos arbitrales de lar-

ga duración que podrían terminar 

trasladándose a las finanzas públicas. 

«Todo ello sin perjuicio del efecto so-

bre la competitividad de nuestro sec-

tor derivada de una competencia fis-

cal desleal frente a terceros». 

La asociación afirma que «necesi-

tamos medidas de reactivación y pro-

tección de la economía, no de penali-

zación o castigo. Es inexplicable y preo-

cupante la retórica beligerante contra 

las empresas energéticas utilizada en 

el anuncio de este nuevo gravamen, 

que ignora el compromiso histórico y 

el papel fundamental de estas compa-

ñías para garantizar el bienestar eco-

nómico y social».

Central hidroeléctica de Iberdrola  

en Alcántara  // ABC

Las petroleras subrayan 
que «los márgenes son 
cíclicos y que no hay que 
olvidar las pérdidas de 
miles de millones en 2020» 

Las empresas gasistas 
consideran que la medida 
genera «inseguridad 
jurídica por su naturaleza 
retroactiva»
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Si se aplicase el modelo italiano de gravar con 
un 25 por ciento los beneficios extraordinarios 
de las energéticas, el Gobierno recaudaría la 
mitad de los 7.000 millones que ha anunciado 

E
L anuncio ‘estrella’ hecho por el presidente del Gobier-

no durante el debate sobre el estado de la nación fue la 

creación de un nuevo impuesto temporal que gravará 

los beneficios extraordinarios de las compañías energé-

ticas y de los bancos para lograr una recaudación extra del Es-

tado de unos 7.000 millones en dos años. Para suavizar el impac-

to que la inflación tiene en el bolsillo, Sánchez pudo optar por 

varios mecanismos, por ejemplo, reducir el gasto público o re-

bajar con prudencia impuestos directos e indirectos. La realidad 

es que optó por una solución populista, la de imponer nuevas ta-

sas a multinacionales de la energía y las finanzas para descolo-
car a Podemos y al nuevo partido de Yolanda Díaz. El movimien-

to táctico de Sánchez fue interpretado como su enésimo giro a 

la izquierda con un discurso idéntico al que empleaba Pablo Igle-

sias contra la ‘casta’ poderosa que obtiene beneficios ilegítimos 

a costa del empobrecimiento del ciudadano. Este es el nuevo ítem 

de Sánchez… ese y el de subir al fin el escalón de las clases des-

favorecidas hasta la ‘clase media’, a la que no se había dirigido en 

toda la legislatura. 

Sin embargo, el anuncio de ese impuesto tan efectista está lle-

no de trampas. En las sociedades avanzadas está más que con-

solidada la idea de que la recaudación fiscal debe atenerse a cri-

terios de proporcionalidad. Quien más gana, más contribuye. Por 

eso resulta muy fácil arremeter contra los beneficios extraordi-

narios de multinacionales que, en efecto, ganan más con el alza 

de los precios. Pero no es ningún lucro ilegal que deba ser crimi-

nalizado. Es el producto de sus inversiones, y sus directivos se 

deben a sus accionistas. Es cierto que en ocasiones extremas y 

de economías al límite el Estado debe intervenir. No obstante, el 

anuncio de Sánchez tiene mucho de propaganda por tres razo-

nes. Primero, porque ese nuevo impuesto difícilmente podrá apli-

carse antes de 2023; segundo, porque el Gobierno ni siquiera sabe 

de momento cómo se regulará para que su impacto no termine 

repercutiendo en los bolsillos; y tercero, porque Moncloa ha ad-

mitido que ni siquiera está ideada aún la fórmula para aplicar-

lo. Una cosa es el famoso ‘relato’ –hacer creer a los ciudadanos 

que el Gobierno va a despojar de beneficios injustos a empresas 

todopoderosas que poco menos que estafan a la sociedad–, y otra, 

la realidad: ocultar que ese impuesto es un mero escaparate ideo-

lógico, electoralista y, sobre todo, inaplicable de momento.  

ABC hace hoy un cálculo hipotético de su aplicación cuando 

el Gobierno quiera explicar realmente qué va a hacer, cuándo y 

cómo, porque de momento todo es un castillo en el aire. No pue-

de bastar con presentarse como el adalid de lo que Sánchez y la 

izquierda consideren que son injusticias sociales. Su impuesto 

tiene mucho de improvisado. Si tal y como han admitido algu-

nos ministros, lo idóneo sería imitar el modelo italiano para gra-

var los beneficios extraordinarios de las energéticas, la recauda-

ción sería muy inferior a los 7.000 millones. En Italia se grava con 

un 25 por ciento el incremento de los beneficios obtenidos entre 

octubre de 2020 y marzo de 2021, y entre los mismos meses de 

2022. Si en España se hiciera así, el Estado recaudaría 600 millo-

nes más de Repsol, 90 de Endesa y 80 de Iberdrola, es decir, muy 

lejos de los 2.000 anuales prometidos. Aun faltando el cálculo de 

los beneficios de la Banca, difícilmente se llegaría a esa cantidad. 

Lo mismo ocurre si se tomase como referencia el ebitda de esas 

empresas para el cálculo (el margen bruto de explotación sin in-
tereses, impuestos y amortizaciones). En todos los casos, la re-

caudación sería muy inferior a lo anunciado. Pero cuando eso 

llegue, ya habrán quedado en el olvido tanto el debate del esta-

do de la nación como los compromisos de Moncloa. Y a otra cosa.

UNOS IMPUESTOS CON TRAMPA

EDITORIALES

El reencuentro de Joe Biden con el Príncipe heredero de Ara-

bia Saudí, Mohamed bin Salman, para arrancar a los países pro-

ductores de petróleo el compromiso de multiplicar los barri-

les de crudo como modo de abaratarlos y luchar con más efi-

cacia contra la inflación, solo ha sido un éxito a medias. Estados 

Unidos esperaba mucho más que un compromiso para subir 

solo cuatro millones de barriles diarios respecto a 2021, de modo 

que se alcanzarán un total de trece millones, pero de aquí a 

2027. La medida es muy insuficiente porque en ningún caso 

será muy útil para contener la deriva inflacionista de manera 

inmediata y a medio plazo. No lo tenía fácil Biden, cuyas rela-

ciones con Arabia Saudí son pésimas desde que la Administra-

ción de Estados Unidos acusó a Bin Salman de ser el promotor 

del asesinato del periodista Jamal Khashoggi. El reencuentro 

fue solo un primer paso para suavizar unas relaciones diplo-

máticas maltrechas, pero de momento el compromiso de los 

países de la OPEP contra la inflación es apenas retórico.

ARABIA Y LA OPEP VENDEN CARO 
LUCHAR CONTRA LA INFLACIÓN
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� La presidenta de la Comunidad
de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ha
anunciado la ampliación hasta el
25% de la bonificación en el
impuesto de sucesiones y donacio-
nes entre hermanos, tíos y sobrinos.
La medida, según cálculos del
Gobierno regional, afectará a unos
11.500 contribuyentes, generando
un impacto fiscal de casi 48,3 millo-
nes de euros.

La nueva deducción, según Díaz
Ayuso, forma parte de la batería de
propuestas de rebajas fiscales “para
acompañar a todos los ciudadanos,
pero, especialmente, a aquellos que
están en situaciones más difíciles
en estos momentos”, ha explicado
la presidenta madrileña desde Lis-
boa tras un encuentro con el alcalde
de la capital lusa, Carlos Moedas.
Se une, por ejemplo, a la deflacta-
ción en todos los tramos del IRPF
anunciada recientemente para com-

batir los efectos de la inflación.
Esta nueva bonificación entrará

en vigor a partir del próximo 1 de
enero de 2023. A día de hoy, estas
operaciones cuentan con una

deducción del 15% en el caso de
hermanos y del 10% en el de los
tíos y los sobrinos. Ahora, se elevará
al 25% para todos estos grados de
parentesco.

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso.

Ayuso amplía al 25% la bonificación
en Sucesiones y Donaciones entre

hermanos, tíos y sobrinos

EP
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Montero subvencionó 

a las rentas de 100.000 euros
La ministra de Hacienda critica a Ayuso, 

pero repartió ayudas incluso para el 
servicio doméstico sin límites de ingresos

La Junta de Andalucía legisló para que 
sin límite de renta se benefi ciasen todos 

los andaluces en distintos conceptos

En junio de 2018 se aprobó el decreto en materia de tributos cedidos antes de las andaluzas P. 6-7
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Montero subvencionó a 
las rentas de 100.000 euros

►Durante su etapa en la Junta Ahora critica a Ayuso, pero en Andalucía 
repartió ayudas incluso para el servicio doméstico sin límites de ingresos

Carmen Morodo. MADRID

E
l Gobierno y el PSOE 
han puesto el grito 
en el cielo por la po-
lítica de becas de la 
presidenta de la Co-

munidad de Madrid, Isabel Díaz 
Ayuso. Una politica que extiende 
las ayudas hasta las rentas de 
cien mil euros anuales. En la crí-
tica entró el ministro de la Presi-
dencia, Félix Bolaños, que ha 
atacado estas becas porque con-
sidera que «es verdaderamente 
triste que los recursos para la de-
recha se destinen a ese 5 por 
ciento de la población, a esas 
personas que tienen dinero». La 
ministra de Hacienda, María Je-
sús Montero, también ha arre-
metido contra este decisión del 
Gobierno madrileño de extender 
las ayudas a las familias que co-
bran cien mil euros, aunque esta 
iniciativa no recorte recursos a 
las rentas más vulnerables. Mon-
tero pide que no se «manosee» el 
término beca y califi có de «sin-
sentido» extender las ayudas a 
familias ubicadas en esa horqui-
lla de renta. 

Sin embargo, en su estapa 
como consejera de Hacienda de 
Andalucía la hoy ministra tam-
bién promovió una legislación 
de ayudas que abarcaban ese ni-
vel de renta. Era todavía la etapa 
dominante del PSOE al frente de 
la Junta de Andalucía. El 19 de 
junio de 2018 vio la luz el decreto 
en materia de tributos cedidos en 

el que había estado trabajando 
Montero hasta que a principios 
de junio de ese año fue nombra-
da ministra en el Gobierno de 
coalición. Esta iniciativa legisla-
tiva coincidió con los últimos 
meses del PSOE en la Junta de 
Andalucía y tenía un marcado 
carácter electoral. Aquellas au-
tonómicas se celebraron en di-
ciembre y, aunque la lista que 
encabezaba Susana Díaz fue la 
más votada, no alcanzó la mayo-
ría sufi ciente como para frenar 
un Gobierno de coalición entre 
el PP y Ciudadanos (Cs).

En aquel decreto, factura de la 
hoy ministra Montero, hay media 
docena de artículos que benefi -
cian a esos «ricos» que el Gobier-
no de coalición critica ahora que 
se vean favorecidos por la políti-
ca de Ayuso. 

En concreto, el PSOE recono-
ció a las rentas de cien mil euros 
derecho a benefi ciarse de deduc-
ciones autonómicas por adop-
ción de hijos en el ámbito inter-
nacional (artículo 9), para 
familias monoparentales (artí-
culo 10) y para la asistencia a 
personas con discapacidad (ar-
tículo 13). «Tendrán derecho a 
aplicar esta deducción aquellos 
contribuyentes cuando la suma 
de las bases imponibles general  
y del ahorro no sea superior a los 
80.000 euros en tributación indi-
vidual o a 100.000 euros en caso 
de tributación conjunta». Ade-
más, en esta política de deduc-
ciones, previa al inminente exa-
men electoral, los socialistas 

lucía del 19 de junio de 2018 in-
cluía la memoria justificativa, 
inicio hacia esta nueva ley de tri-
butos, donde se señalaba que el 
proceso arrancó en 2016, con 
Montero dedicada en exclusiva 
a la consejería de Hacienda de la 
Junta. 

La dirección del PP ha cerrado 
fi las con la presidenta madrileña. 
Esta semana, en una entrevista 
con Carlos Alsina, en Onda Cero, 
el presidente del partido, Alberto 
Núñez Feijóo, hacía pedagogía 
sobre el sentido de la medida 
aprobada por Sol en relación a 
las becas educativas. Las tornas 
han cambiado y la nueva cúpula 
popular no va a enredarse en po-
lémicas públicas con la gestión 
de Ayuso. Feijóo ha optado por 
colocarse al lado de la presiden-
ta madrileña y respetar su discur-
so en la Comunidad de Madrid 
dentro de esa «pluralidad» que 
dice que debe tener el PP para 
representar a todas las sensibili-
dades de su electorado y sumar 
votos, en vez de perderlos. «El 
choque con Ayuso solo benefi cia 
a Vox», y por eso la consigna de 
Génova es no entrar en ningún 
caso en el cuerpo a cuerpo con 
ella, justo la estrategia contraria 
que siguió el PP de Casado. El 
Gobierno de coalición intenta 
utilizar la fi gura de Ayuso para 
reforzar su nuevo discurso con-
tra los «poderosos», en vez de 
centrarse en combatir a la ultra 
derecha, una vez que esta ban-
dera no les ha funcionado en las 
últimas citas electorales.

legislaron para que pudieran be-
nefi ciarse de ellas todos los an-
daluces, sin ningún límite de 
renta, en conceptos como la ayu-
da doméstica, la adquisición de 
acciones y también en los gastos 
de defensa jurídica en el marco 
laboral. 

O dicho de otra manera, aque-
lla política, liderada por un Go-
bierno socialista tan simbólico a 
nivel nacional para la izquierda 

como el andaluz, suponía dar 
ayudas sin distinción de renta 
incluso para tener servicio en 
casa. Pero entonces no fue califi -
cada de «populista», como sí han 
tachado las decisiones del Go-
bierno de la Comunidad de Ma-
drid. Tampoco fue vista como un 
ataque a la igualdad ni como un 
desprecio al sacrifi cio de los más 
vulnerables. 

El citado acuerdo de consejo 
de gobierno de la Junta de Anda-

Legislaron para que 

sin límite de renta se 

benefi ciasen todos 

los andaluces en 

distintos conceptos  

En junio de 2018 vio 

la luz el decreto en 

materia de tributos 

cedidos justo antes 

de las elecciones
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EUROPA PRESS

La ministra de 

Hacienda, María 

Jesús Montero, en el 

Congreso

►Lejos de rebajar la 
tensión, el PSOE 
continúa cargando con 
el principal líder de la 
oposición. El ministro de 
la Presidencia, Félix 
Bolaños, aseguró ayer 
que al líder del PP, 
Alberto Núñez Feijóo, 
España le queda «muy 
grande», «no tiene una 
sola idea» para la 
nación, su discurso es 
de «vergüenza ajena», y 
todo ello porque el 
partido lleva «con el 
reloj parado desde hace 
décadas». En un acto en 
Colmenar Viejo (Madrid) 
junto al secretario 
general del PSOE-
Madrid, Juan Lobato, 
Bolaños se mostró 
convencido de que el 
presidente del PP 
«estaba encantado de 
no participar en el 
debate sobre el estado 
de la nación porque 
piensa que cuanto 
menos le conozcan los 
españoles, mejor».
En su intervención, 
insistió en que en el 
debate de esta semana 
en el Congreso el 
discurso empleado por 
el PP fue «desnortado» 
y «noqueado», «inten-
tando utilizar a la banda 
terrorista ETA», una 
banda que la democra-
cia derrotó hace diez 
años.

Bolaños: «A 
Feijóo le queda 
grande España»
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La fiebre de la compraventa inmobiliaria 
de lujo dispara los ingresos de Hacienda

Nekane Domblás |PALMA 
 

El Govern ingresa más dinero 
que nunca en su historia gracias 
al impuesto que grava la com-
praventa de vivienda. El año 
2022 puede marcar el récord ab-
soluto en ingresos tributarios si 
se mantiene la tendencia de los 
seis primeros meses: la compra-
venta de inmuebles le ha reporta-
do unos ingresos de 475 millones 
de euros, 162 millones más que 
en el mismo periodo del año pa-
sado. 

La explicación a esta cifras 
nunca vistas está en la fiebre que 
se ha desatado en las Islas por la 
compraventa de viviendas de lu-
jo, auténtico motor de la activi-
dad inmobiliaria en Balears du-
rante estos años. El año pasado 
ya fue extraordinario en este as-
pecto, pero 2022 puede batir to-
das los registros. La previsión del 
Govern era recaudar 679,6 millo-
nes, pero si se mantiene el nivel 
de ventas ingresará finalmente 
950 millones. 

No está tan claro 
Hisenda no ve tan claro que se 
mantenga la intensidad de com-
praventas que se ha vivido en el 
primer semestre del año  y vatici-
na un ligero enfriamiento, aun-
que todas las previsiones apun-
tan a que la recaudación final es-
tará por encima de las 
previsiones que se incluyeron en 
los Presupuestos para este ejerci-
cio. El Govern cree que no se 
puede comparar el primer se-
mestre  de 2021 con el de este 
año porque el año pasado aún no 
se había reactivado la economía 
como lo hizo a partir del segun-
do semestre. 

A la hora de entender este au-
mento en la recaudación, hay 

 Cierra el primer semestre con una cifra récord de 475 
millones, un 52 % más de lo ingresado hasta junio de 2021 

 El dinero recaudado por la ecotasa en este periodo 
llega a 50 millones, que corresponden al año anterior 

que tener además presente otro 
aspecto: la ley de Presupuestos 
de este año incluía cambios en el 
impuesto. Se reforzó la progresi-
vidad en el tramo más alto para 
la compra de inmuebles por un 
valor superior a un millón de eu-
ros. Las compraventas que se 
han realizado este año pagan un 
impuesto del 11,5 % mientras 
que hasta el año pasado pagaban 

un 11 por ciento.  
En paralelo, el Govern aprobó 

para este año una rebaja en el im-
puesto para la compra de vivien-
da habitual de menos de 200.000 
euros. El impuesto bajó del 8 % 
al 5 % en el año 2019, pero este 
año se le incorpora la precisión 
de que pueden beneficiarse de 
esta rebaja quienes compren la 
vivienda habitual –aunque no 
sea la primera que compran– 
siempre que no 
dispongan de 
ningún otro 
derecho de 
propiedad 
de uso o 

de disfrute de otra vivienda. 
Estas posibles rebajas fiscales 

estarán sobre la mesa de la con-
sellera d’Hisenda, Rosario Sán-
chez, a la hora de decidir qué ha-
ce en los Presupuestos del año 
que viene. Por ejemplo, se puede 
plantear que se beneficien de es-
ta rebaja las personas que com-
pren una primera vivienda por 
un valor inferior  a 250.000 euros, 
lo que ampliaría el número de 
beneficiarios. 

La ecotasa 
Los datos de recaudación 
del primer semestre del 
año dejan también una 
cifra muy llamativa con 
la ecotasa. Su recauda-
ción ha llegado a 50 mi-

llones en los seis prime-
ros meses del año, un au-

mento irreal que supone un 
1.687 % ya que el año pasado 

no se cobró la ecotasa a lo hotele-
ros y se les ha empezado a cobrar 
este año. De hecho, en el primer 
semestre de 2021, en plena ola de 
la covid, apenas se recaudaron 
2,8 millones de la ecotasa, con el 
añadido de que eran ingresos co-
rrespondientes al año anterior.

FINANZAS ● HACIA UNOS NUEVOS PRESUPUESTOS

1 
Ya lleva ingresados 648 
millones en seis meses 

El total de impuesto que gestiona 
el Govern le han reportado en los 
seis primeros meses del año un 
total de 648,46 millones de euros, 
un 44 % más de los 449,79 millo-
nes que ingresó en los seis prime-
ros meses del ejercicio económico 
de 2021.  

2 
El Govern gestiona 6 
impuestos propios 

El Ejecutivo de Francina Armengol 
gestiona seis impuestos propios, 
que son los de transmisiones pa-
trimoniales y actos jurídicos docu-
mentados, sucesiones y donacio-
nes, el de patrimonio, la ecotasa, la 
tasa de juego y el canon de sa-
neamiento.  

3 
Baja la recaudación en 
el de sucesiones  

Los datos de recaudación del pri-
mer semestre del año reflejan una 
caída en los ingresos del impuesto 
de sucesiones y donaciones. Has-
ta ahora ha ingresado 58,47 millo-
nes por este concepto, cuando el 
año pasado ingresó 74,6 millones. 
La caída es del 21,64 %.  

Una solución a la caída de 
ingresos de Madrid post-covid
N. D. |PALMA 
 

La excelente marcha de la eco-
nomía, que se traduce en ese 
aumento de los ingresos fisca-
les del Govern, es una buena 
noticia para la elaboración de 
las cuentas del Ejecutivo para 

el año que viene, el último de 
la legislatura. La Conselleria 
d’Hisenda se encontrará frente 
al problema de que en 2023 ya 
no llegarán fondos extraordi-
narios para compensar los efec-
tos de la covid ni de Madrid ni 
de la Unión Europea, fondos 

que sí llegaron du-
rante los ejercicios 2020 y 
2021. El Govern tendrá que 
conformarse con el dinero de 
las entregas a cuenta que lle-
guen desde el departamento 
que dirige la ministra de Ha-
cienda, María Jesús Montero.  

 EL DATO 
El Govern no tiene previsto 
por ahora  modificaciones 
en el impuesto de 
transmisiones 
patrimoniales para 2023

La recaudación de la ecotasa se recupera este año con la llegada de nuevo del turismo masivo.   
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EL GALLO  T
La grieta de las bonificaciones fiscales
La Comunidad de Madrid anunció esta semana la ampliación de la boni
ficación del Impuesto de Sucesiones y Donaciones entre hermanos, tíos 
y sobrinos hasta el 25%. Es el primer gobierno autonómico que introduce 
bonificaciones de estos porcentajes para grados de parentesco que en el 
resto de comunidades, y en general hasta ahora, están gravadas de forma 
muy importante. Madrid sigue así a la cabeza de la reducción del gasto im
positivo en este tipo de tributos, y continúa con las bajadas tributarias que 
comprometió en su programa electoral. Un avance que agranda la grieta 
del coste fiscal que supone heredar en el resto del país, y supone un agra
vio comparativo para los herederos, según la autonomía en la que residan.
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https://www.vozpopuli.com/economia_y_finanzas/el-gobierno-admite-energeticas-no-sabe-como-aplicar-el-impuesto.html

ECONOMÍA

El Gobierno admite ante las energéticas que aún no sabe
cómo aplicará el impuesto

Las reuniones entre Teresa Ribera y representantes del sector se han centrado en el plan

de emergencia de cara al otoño. Sobre el polémico impuesto al sector, se ha asegurado

que se desconoce sus detalles

PUBLICADO  18/07/2022 04:45

ACTUALIZADO  18/07/2022 04:50

ESPAÑA  La 'doctrina Miguel Ángel Blanco' abre la puerta a investigar 429 atentados terroristas→

 

 Teresa Ribera con los directivos de Aevecar, BP España, CEES, Cepsa; DISA Grupo, Repso y AOP @mitecogob

ALBERTO SANZ
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Las grandes empresas energéticas han acudido esta semana a la sede del Ministerio de

Transición Ecológica. Una de sus grandes preocupaciones era el controvertido impuesto al

sector para recuperar los “bene�cios extraordinarios” que están teniendo durante la crisis de

precios. Pero según explican los asistentes a Vozpópuli, lo único que se ha comentado de este

asunto en las reuniones es que se desconoce todavía cómo pretenden materializar este tributo.

MÁS INFO

Ribera mantuvo un encuentro ‘extrao�cial’ con Iberdrola y Endesa para adelantarles su
plan

El Gobierno pide a las energéticas que preparen un plan de “ahorro y e�ciencia”

El Gobierno quería centrar la conversación en las medidas que prepara de cara al otoño. Las

empresas tenían más preocupación por el impuesto. Al �nal, ni uno ni otro. Ambas partes han

compartido que España no afronta problemas de seguridad de suministro, pero debe prepararse

para un posible escenario de escasez de gas en la UE durante los próximos meses. Ribera ha

señalado que quiere trabajar en tres ejes de cara al otoño: uso inteligente de la energía,
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sustitución de gas por electricidad y otros combustibles y medidas de solidaridad con los socios

europeos

Pero del impuesto ninguna novedad. “Con la información disponible, es imposible entender el

funcionamiento y el impacto del impuesto que plantea el Gobierno”, explicaban desde la

Asociación Española del Gas (SEDIGAS) tras terminar la reunión. “Se desconoce qué entiende

por “bene�cios” y por “extraordinarios”, qué cálculo se va a emplear, cuál va a ser la base

imponible de este nuevo impuesto, qué tipo de gravamen, etcétera, para llegar a las cifras de

recaudación anunciadas”, añaden. 

Desde el sector señalan que tras el encuentro con Ribera, por prudencia y  desconocimiento, no

pueden hacer una evaluación del impacto que tendrá el sector energético este nuevo impuesto.

“Entendemos que cualquier incertidumbre tiene efectos sobre los planes de inversión de las

compañías y afecta negativamente a su operativa y a sus perspectivas de creación de empleo y

crecimiento”, a�rmaban desde Sedigas. 

Las empresas energéticas consideran que se debe tener en cuenta que operan en abierta

competencia en los mercados internacionales, una detracción de recursos en un momento de

máxima incertidumbre y volatilidad como el actual, y en el que se necesitan inversiones y

músculo �nanciero para garantizar la seguridad de suministro, “no parece una opción sensata”.

Las energéticas y sus precios
Iberdrola, Endesa, Repsol, Cepsa o Naturgy serán las compañías que asumirán gran parte de

los 2.000 millones de euros que quiere recaudar el Gobierno con el nuevo impuesto a las

energéticas. Una tasa que tiene como objetivo �nanciar el paquete de medidas de Moncloa para

frenar el repunte de precios que está provocando la invasión a Ucrania.  

Lo poco que se conoce es que desde el Gobierno se ha descartado modi�car el impuesto de

sociedades, que era la primera idea que contemplaba el sector energético. Los detalles del

impuesto que han desvelado los últimos días desde el Ministerio de Hacienda, después de que

el presidente lo anunciara en el Congreso, es que este tributo irá dirigido a las empresas que

facturen más de 1.000 millones de euros.
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"Y poco más que ese rumor sabemos", a�rman desde una gran energética a este medio. La

sensación que tiene el sector es que la medida entra ahora en una fase de negociación con los

socios del Gobierno, Unidas Podemos, y que puede materializarse a través de una proposición

de ley en el tercer trimestre.

Las empresas ya preparan todas sus armas legales para poder defenderse de un tributo que, con

la información existente, consideran que se fundamenta en argumentos "completamente

erróneos". Como siempre que se crea un impuesto nuevo o se aumenta alguno, el sector

reconoce que cualquier aumento de costes provoca una subida del precio �nal de los productos

energéticos para el consumidor.
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ECONOMÍA

Sánchez reactiva la reforma �scal para llegar con sus
socios hasta las elecciones

Los anuncios de nuevos impuestos han cogido a sus socios con el pie cambiado y marcan

la estrategia para resistir al menos hasta las campañas electorales de mayo de 2023,

cuando Sánchez volverá a enfrentarse a Díaz Ayuso

PUBLICADO  18/07/2022 04:45

ACTUALIZADO  18/07/2022 04:50

ESPAÑA  La 'doctrina Miguel Ángel Blanco' abre la puerta a investigar 429 atentados terroristas→

 

 La vicepresidenta segunda del Gobierno, Yolanda Díaz y el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez. Europa Press

MERCEDES SERRALLER
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Un impuesto a la banca, al que se suma el de las energéticas ya anunciado, y alusiones a

potenciales impuestos especí�cos al Ibex. El plato fuerte de Pedro Sánchez en el Debate sobre

el Estado de la Nación ha cogido a sus socios con el pie cambiado -a pesar de que se veía un

giro a la izquierda desde el �asco de las andaluzas- y marca la estrategia del ala socialista del

Gobierno para resistir los próximos meses, al menos hasta las campañas electorales de

autonómicas y municipales de 28 de mayo de 2023. Aquí, Sánchez volverá a enfrentarse a Isabel

Díaz Ayuso, cuando falten, si sigue el guion, seis meses para las elecciones generales.

Estos anuncios se inspiran en la reforma �scal que postula Podemos, en la que se aparcan las

subidas de impuestos verdes que se pactaron con Bruselas. Se anuncia un impuesto a la banca

del que los morados ya ni hablaban y se viste el diseño, incipiente, justo con el más avanzado a

las energéticas, endurecido para que las empresas no puedan sortearlos.

Los nuevos impuestos llevarán un mecanismo que intentará evitar que sean repercutidos a los

consumidores, como avanzó Vozpópuli el martes. A lo que se añade que no podrán deducirse en

el Impuesto sobre Sociedades, en contra de lo que prevé el ordenamiento jurídico.

A esto se suma un impuesto al resto de empresas del Ibex que ha anunciado Yolanda Díaz y ha

sugerido el propio Sánchez. Podemos ya reclama un impuesto a los grandes supermercados, a

los que señalan entre los grandes bene�ciarios del aumento de la in�ación. Su idea es que estos

recursos sirvan para �nanciar cheques alimentarios para ayudar a las familias a paliar la subida

de la cesta de la compra.

Watch on

Sánchez marca la estrategia hasta su cita con Ayuso, �n de las gangas dSánchez marca la estrategia hasta su cita con Ayuso, �n de las gangas d……
ShareShare
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Y preparan sus exigencias de cara a la negociación de Presupuestos, a saber: más subidas del

IRPF las rentas altas, un impuesto a grandes fortunas, y que el tipo mínimo del 15% en el

Impuesto sobre Sociedades se aplique para el total de los bene�cios.

Este escenario contrasta con el que venía pintando el Gobierno en los últimos meses. Ya desde

el otoño de 2021, cuando los expertos que han asesorado a Hacienda estaban preparando su

informe, expertos, �scalistas o el propio PP dudaban de que la reforma �scal fuera más lejos de

las consignas políticas y llegara a ejecutarse al coincidir con año electoral. Lo mismo respecto a

la reforma de la �nanciación autónoma, relacionada con ésta pero más compleja.

Ya con el alza del IPC y de los precios de la energía, en noviembre de 2021, la vicepresidenta

tercera, Teresa Ribera, planteó que la subida del diésel prometida a Bruselas estaba en duda. El

3 de marzo, una semana después de que Rusia invadiera Ucrania, la ministra de Hacienda, María

Jesús Montero, dijo justo antes de que el comité de expertos le entregara su propuesta de

reforma �scal: "No va a haber subidas de impuestos en el corto plazo".

El 29 de abril, el Gobierno remitió a Bruselas el Programa de Estabilidad, en el que pedía margen

para aplazar la reforma �scal hasta después de las elecciones. Se encomendaba a que siguieran

las reglas �scales suspendidas, como más tarde se con�rmó, y presentó a la Comisión Europea

una ruta �scal sin subidas de impuestos hasta 2025.

El viraje de Sánchez en abril de 2021
Este escenario queda desterrado para los próximos meses, al menos hasta abril de 2023,

cuando se acerque la campaña de autonómicas y municipales. Cabe recordar que cuando se

convocaron por sorpresa elecciones a la Comunidad de Madrid en abril de 2021, el Gobierno

pasó de anunciar subidas de Sociedades, Patrimonio y Sucesiones e impuestos verdes en la

presentación de los expertos y de registrar poco antes una subida de impuestos de 3.600

millones de euros en la Asamblea de Madrid junto con Más Madrid, a negar que planeara subir

ninguno.

De momento, el Gobierno negocia con una Comisión Europea que hace la vista gorda por ahora

a la parálisis de las subidas de impuestos verdes comprometidas o a la falta de sostenibilidad

de la reforma de las pensiones.
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Sin embargo, las di�cultades �nancieras y el recrudecimiento de la crisis que se esperan en

otoño podrían alterar este panorama con nuevas condicionalidades por parte de Bruselas y el

BCE.
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El BCE y el Banco de España, contrarios al impuesto
extraordinario a la banca de Sánchez
Ambas instituciones consideran que se trata de una tasa que repercutirá en el crecimiento
Ahora en portada Más leídas
L. R. E.  •  original

Sede del BCE en Fráncfort FOTO: BCE BCE

A pesar de que el Banco Central Europeo (BCE) y el Banco de España  no se han pronunciado
tras el anuncio del Gobierno de aplicar un impuesto a la banca con el que recaudar 1.500
millones de euros al año, los dos supervisores ya trasladaron en el pasado su rechazo a
iniciativas similares. Cualquier impuesto ad hoc aplicado a los bancos con fines
presupuestarios sería indeseable en la medida de que tales impuestos impondrían cargas
indebidas a los bancos, lo que dificultaría la provisión de crédito, con un efecto dominó en el
crecimiento de la economía real, aseguraba a finales de 2019 el BCE. Por su parte, el Banco
de España advertía recientemente de que antes de aplicar un nuevo impuesto a la banca hay
que tener en cuenta la baja rentabilidad del sector, que es una preocupación de inestabilidad
financiera, y ésta genera inestabilidad económica, que se acaba traduciendo en menor
crecimiento y mayor desempleo.
El Tratado de Funcionamiento de la Unión Europea recoge entre las competencias del BCE la
posibilidad de emitir un dictamen sobre normas aplicables a las instituciones financieras en la
medida en que influyan materialmente en la estabilidad de las instituciones financieras y los
mercados. Por esa razón, en diciembre de 2019, el BCE ya mostró su oposición a la
modificación de la ley del Impuesto de Sociedades aprobada en esas fechas por Lituania para
introducir un impuesto adicional sobre los beneficios de los bancos. El Parlamento del país
había dado luz verde al impuesto sin consultar previamente al BCE, como recuerda el texto al
que ha tenido acceso por Efe, por lo que la institución decidió emitir un dictamen al respecto
al amparo de sus competencias.
En el caso de Lituania, entre otros cambios, se incluyó la obligación de que las entidades
pagaran un impuesto adicional sobre sus beneficios del 5% a partir del 1 de enero de 2020 y
con la idea de que estuviera vigente por un período de tres años. El impuesto se había creado
con el objetivo de aumentar los ingresos del Estado, necesarios para financiar los servicios
públicos y cumplir con las obligaciones, considerando además que las entidades estaban
sujetas a un trato fiscal favorable en comparación con otras empresas del país.
Entonces, el BCE recordó que siempre ha aconsejado que los impuestos a la banca deben
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ser considerados con un doble objetivo: asegurar una distribución más equitativa entre el
sector y el contribuyente del coste de un rescate bancario, además de para abordar los riesgos
que plantearía la quiebra entidades. Cualquier impuesto ad hoc aplicado a los bancos con fines
presupuestarios sería indeseable en la medida de que tales impuestos impondrían cargas
indebidas a los bancos, lo que dificultaría la provisión de crédito, con un efecto dominó en el
crecimiento de la economía real, decía en su dictamen. Es más, llegaba a considerar que las
instituciones financieras debían de estar protegidas para evitar su uso con fines generales de
consolidación fiscal  y, añadía, que cualquier impuesto con ese fin debía ir precedido de un
análisis exhaustivo de las posibles consecuencias negativas para el sector bancario.
Se trataba, en definitiva, de velar por que dichos impuestos no planteen riesgos para la
estabilidad financiera y la concesión de crédito, lo que eventualmente podría afectar
negativamente el crecimiento de la economía real. Esto a su vez podría dar lugar a que los
bancos ofrecieran condiciones menos favorables a sus clientes  al proporcionar préstamos y
otros servicios y también puede inducir a ciertos bancos a reducir sus actividades, lo que lleva
a una reducción de la disponibilidad de crédito y crea incertidumbre para estos bancos,
argumentaba. La introducción de un impuesto debe ser cuidadosamente considerada con
respecto a su impacto en el rentabilidad de las instituciones financieras afectadas y, por lo
tanto, en su capacidad de generación interna de capital que, a su vez, afecta tanto a su
resiliencia ante perturbaciones adversas como a la capacidad de ampliar crédito y apoyar la
economía real.
Banco de España
En la misma línea del BCE, el gobernador del Banco de España, Pablo Hernández de Cos,
respondió a principios de octubre de 2020 en una comparecencia en el Congreso a la
pregunta de una diputada de Unidas Podemos sobre la creación de un impuesto a la banca
con el objetivo de recuperar parte del rescate financiero. Hernández de Cos consideró
entonces que era muy importante, antes de establecer cualquier impuesto y, en particular, en
el caso de los bancos, saber quién lo va a pagar. Aquí caben dos posibilidades: que se
traslade completamente a los usuarios, con lo cual lo pagarían los ciudadanos, que creo que
no coincidía con la pretensión inicial, y la segunda es que lo paguen los bancos -en su
totalidad, que no trasladen nada, o una situación intermedia-.
Sin embargo, minutos antes el gobernador había descrito la situación de baja rentabilidad de
los bancos, que es una preocupación de inestabilidad financiera, y la inestabilidad financiera
genera inestabilidad económica, que se acaba traduciendo en menor crecimiento económico,
en mayor desempleo, etcétera. Por eso, en su opinión, hay que hacer un análisis antes de
tomar cualquier tipo de decisión como la aplicación de un impuesto específico a la banca.
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El rechazo de la mayoría al impuesto sobre la banca erosiona el
mensaje de Sánchez sobre los poderes oscuros
Moncloa creyó que el ya conocido como "giro de Pedro Sánchez" en el Debate sobre el
estado de la Nación cimentaría su impacto en el impuesto a la banca. Sin embargo, tal y
como se desprende del sondeo realizado por SocioMétrica para EL ESPAÑOL, la medida ha
encontrado más rechazo que aprobación.
Daniel Ramírez  •  original

Moncloa creyó que el ya conocido como "giro de Pedro Sánchez" en el Debate sobre el
estado de la Nación cimentaría su impacto en el impuesto a la banca. Sin embargo, tal y como
se desprende del sondeo realizado por SocioMétrica para EL ESPAÑOL, la medida ha
encontrado más rechazo que aprobación.
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Por ese motivo se recurre a la vieja receta del socialismo más caduco y
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LO QUIERO

¿Cómo se combate la inflación? La teoría económica nos dice que es la

consecuencia de un recalentamiento económico (mucho consumo, inversión

y crédito). En ese contexto, la receta es subir los tipos de interés

porque así se modula la cantidad de dinero disponible en la

economía de forma que la demanda se suaviza evitando un colapso.

El problema es que cuando la política monetaria sigue el viejo patrón

neoclásico contemporáneo hay riesgo de fragmentación, hoy el segundo

quebradero de cabeza del BCE tras una inflación desbocada.

Los países de la zona euro saben que el retraso en normalizar los tipos es tan

grande y los riesgos de cola tan elevados que o se toman medidas a nivel país

o esto en unos meses puede explotar.

La solución del gobierno socialista no puede ser más quijotesca. Plantear un

impuesto a la banca porque, según el propio presidente, se beneficia de la

subida de tipos de interés. Si no fuera porque salta a la legua que se trata de

una contraprestación política para no disolver su apoyo parlamentario, uno

podría pensar que no se puede ser más ignorante. Esto es el progresismo dar

a unos pocos para quitar a unos muchos.

Decir que un banco se beneficia de la subida de tipos es tan obvio como que

en Madrid no se puede llevar abrigo en el mes de julio. Pero además de
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evidente es contradictorio. La medida está muy mal planteada ante la

opinión pública básicamente porque es electoralista, no

pragmática.

La hacienda pública ya está recaudando por esa subida de tipos. Tomando

como base los beneficios antes de impuestos de las cinco principales

entidades bancarias nacionales, se espera recaudar solo en el impuesto de

sociedades entre 5 y 6 mil millones de euros.

Hay que recordar que la presión fiscal sobre el ahorro es elevadísima, por lo

que habría que tener en cuenta los ingresos indirectos derivados de

plusvalías, retenciones a cuenta e IVA. La factura sube.

Por ese motivo habría que explicarles a nuestros políticos que dadas las

pérdidas de las que viene el sector y que los tipos de interés negativos les han

supuesto un daño importante en su rentabilidad durante demasiado tiempo,

hablar ahora de que se benefician de la subida de tipos es un chiste de tan

mal gusto que resulta hasta vulgar.

Además, la medida es un brindis al sol. Si hacemos números grosso modo,

de los 1.500 millones de euros anuales que se espera recaudar, teniendo en

cuenta que la medida tiene un trámite parlamentario complicado y que el

año que viene es año electoral, asumiendo en el mejor de los casos dos-tres

trimestres de aplicación, la recaudación no va a superar los 400

millones de euros, o lo que es lo mismo, una cuarta parte del objetivo.

Esto repartido entre todas las entidades financieras, e insisto, con la duda de

su validez normativa (muy posiblemente sea hasta inconstitucional), nos

lleva a la conclusión de que es el bocado de carnaza que le ha dado a

los radicales para mantener su apoyo de cara a próximas

elecciones. Y con esto tapa las tensiones recientes por el posicionamiento

personal del gobierno con Marruecos o con el regate presupuestario para

aumentar el gasto militar. Inteligentemente maquiavélico, o lo que es lo

mismo, “sanchismo” en estado puro.

Y queda el tema de que, si alguien piensa que este impuesto va directo en

vena al consumidor es que se ha perdido cien años de historia financiera.

ING, sin ir más lejos, ya ha anunciado una inminente subida de

comisiones. Y no será el último banco que traslade ese coste al cliente.

Volviendo al tema de apagar fuegos con gasolina, lo que no es de recibo es

pensar que la inflación se combate subvencionando el abono transporte,

aconsejando abrigarse en invierno o quedándose a la sombra en verano. Y

desde luego no con más impuestos. La sociedad española, incluida la

progresista, quiere otro tipo de respuestas. Pero mucho nos tememos que no

hay capacidad intelectual ni voluntad política.

 

Hablar ahora de que se benefician de la
subida de tipos es un chiste de tan mal
gusto que resulta hasta vulgar.
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María Jesús Montero: El Gobierno incluirá impuestos, pensiones y
sueldos públicos en el pacto de rentas si antes hay acuerdo
salarial
Estoy abierta a que el impuesto sobre sociedades dé un mayor rendimiento, es lo que
persigue el Gobierno para los próximos años El diseño de los nuevos impuestos [a grandes
energéticas y bancos] va a ser muy sencillo, muy simple, para que no se pueda aplicar sobre
él ningún tipo de ingeniería fiscal que lleve el rendimiento a su práctica nulidad Cuando el
PP habla de rebaja fiscal, habla de bajar los impuestos a menos del 5% de la población para
que repercuta en menos capacidad de gasto [público] para el 95% restante [Unidas Podemos]
dicen que hay que convertir en normalidad las discrepancias, yo diría que no siempre hay
que subrayar aquello que nos separa porque se nos visibiliza por lo que hacemos juntos
Publicamos esta información en abierto gracias a nuestras socias y socios. Súmate a
infoLibre haciendo click aquí. La información que recibes depende de ti.
Begoña P. Ramírez  •  original

María Jesús Montero  (Sevilla, 1966) no quiere desvelar ni un detalle de los impuestos a
bancos y energéticas que anunció el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, en el debate
sobre el estado de la nación. Dice la ministra de Hacienda que primero tiene que entrar en
pormenores con sus socios de Unidas Podemos y los grupos que suelen apoyar al Ejecutivo
en el Congreso. Y que también escuchará a las empresas afectadas para identificar qué
elementos técnicos de los impuestos se pueden mejorar. La norma, asegura, incluirá la
prohibición expresa a eléctricas, gasistas, petroleras y bancos de que trasladen el gravamen al
precio que pagan sus clientes.
En el salón de visitas del ministerio, el Salón Goya, rodeada de maderas nobles y medallones
de Carlos III, Montero devuelve al PP sus críticas a las iniciativas fiscales del Ejecutivo
atacando las políticas tributarias de Alberto Núñez Feijóo en Galicia y de Isabel Díaz Ayuso en
Madrid. Al tiempo, ofrece a sindicatos y patronal poner encima de la mesa cualquier medida
que permita alcanzar a la vuelta del verano el pacto de rentas anhelado por el Gobierno.
Incluso tocar el impuesto de sociedades. A los socios de la coalición les insta a no subrayar
tanto lo que les separa, mientras reduce a cuestión de matices e intensidad las diferencias
entre ambos en el día a día.
Si le parece, empezamos por la noticia económica de la semana, los dos nuevos impuestos a la
banca y las energéticas, que ha anunciado el presidente del Gobierno en el debate sobre el
estado de la nación. Tanto quienes han aplaudido la medida como quienes la rechazan han
pedido inmediatamente más detalles, que son los que determinarán su alcance. De momento, el
Gobierno sólo ha revelado que se gravará a las empresas y entidades financieras que superen
los 1.000 millones de euros de facturación. Repsol ingresó casi 50.000 millones en 2021, el
margen bruto del Santander fue de 46.000 millones cifras muy por encima del umbral fijado.
Imagino que ya saben cuántas energéticas y cuántos bancos van a tener que pagar esos dos
nuevos impuestos.

De lo que se trata en el abordaje de esta crisis, además de reforzar la solidaridad con
Ucrania, atender a las familias y ser capaces de proteger el tejido productivo, es de distribuir
la carga. En una crisis sobrevenida con la guerra en Ucrania, donde Europa está pagando un
precio a través de la inflación, la redistribución de la carga es algo obligado. No es una
originalidad sólo del Gobierno de España, sino que la están reclamando los organismos
internacionales, la OCDE, el BCE, la Comisión Europea. Hay una evidencia global de que en
estos momentos hay un determinado sector empresarial que está teniendo unos beneficios por
el aumento de los precios energéticos, o va a tenerlos con la subida de tipos, y de que es
conveniente repartir ese esfuerzo, que no recaiga sólo en la gran mayoría social del país, sino
también sobre aquellos sectores empresariales que están teniendo más margen o mejor cuenta
de resultados por la inflación. Es de sentido común que se les pida una mayor contribución a
estas empresas.
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Por tanto, el Gobierno ha decidido poner en marcha una figura fiscal que permita hacer un
gravamen sobre empresas energéticas eléctricas, gasistas y petroleras y entidades financieras,
con una definición técnica que estamos ultimando y una recaudación de 2.000 millones para
las primeras y 1.500 para los bancos cada año. Es decir, 7.000 millones adicionales en dos
años que permitan financiar el incremento de las políticas dirigidas a las familias, como el
cheque de 200 euros, para el que hemos recibido ya más de 300.000 solicitudes. Y que
empezaremos a pagar la próxima semana. La medida va muy en línea con lo que están
haciendo otros países, como Italia, donde han puesto en marcha impuestos similares, en el
caso de las energéticas. Estoy convencida de que en breve plazo de tiempo también lo harán
con las financieras.
El detalle del impuesto lo están ultimando los técnicos. Debe tener gran solidez y seguridad
jurídica, para evitar litigiosidad legal, aunque siempre que se ponen en marcha este tipo de
figuras las grandes empresas las recurren a los tribunales. Pero creo que los ciudadanos
podrán compartir perfectamente que necesitamos en este momento que aquellos que más se
están beneficiando de la inflación también tengan mayor contribución a los servicios públicos,
que es adonde van dirigidos estos mayores recursos y los decretos anticrisis del Gobierno,
que tienen un coste de más de 15.000 millones.
Pero, ¿no nos puede decir a cuántas empresas van a afectar los dos nuevos tributos?

Todavía lo estamos viendo. El número será variable dependiendo de los años. No me gusta
hablar de número de empresas, prefiero que sean ellas mismas las que lo trasladen, pero va a
afectar a un volumen muy pequeño de ellas, que facturan unas cifras que ya quisiera la
mayoría del tejido productivo de nuestro país. Por tanto, absoluta tranquilidad para las
pequeñas comercializadoras y distribuidoras, para las medianas y pequeñas, porque no se van
a ver afectadas.
Además, hay que huir del debate nominalista en materia fiscal, quiénes serán los afectados,
porque la medida no se dirige a empresas determinadas, sino que hemos puesto un corte
donde consideramos que es de mayor justicia, 1.000 millones, sin señalar a ninguna empresa.
Aunque todo el mundo se puede imaginar cuáles van a ser las afectadas.
¿Puede avanzar cómo se va a gravar a estas empresas? ¿A partir de un determinado nivel de
beneficios?

No, tenemos que esperar. Pero será de una forma muy sencilla, muy simple, para que no se
pueda aplicar sobre el impuesto ningún tipo de ingeniería fiscal que lleve el rendimiento a su
práctica nulidad, que es lo que ocurre con muchas de nuestras figuras tributarias y, sobre todo,
con el impuesto sobre sociedades y con las grandes corporaciones. Para el futuro, toda la
reforma fiscal que impulsará el Gobierno tendrá en cuenta cuáles son las mejores formas de
abordar la contribución de las grandes corporaciones. Es una preocupación internacional que
estamos discutiendo en Europa. A ver si somos capaces este año de aprobar la directiva que
permita gravar [a las grandes corporaciones] al menos un 15% en el impuesto sobre
sociedades, como ya ha establecido el Presupuesto [del Estado] de este año.
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La vicepresidenta primera, Nadia Calviño, se reunirá esta semana con los bancos. ¿Asistirá
usted también a esa reunión?

No lo sé. En cualquier caso, antes de darles el detalle técnico a las entidades financieras,
tendrán que conocerlo los grupos políticos que van a presentar la proposición de ley, el
socialista y Unidas Podemos, como también los grupos que habitualmente están a favor de los
proyectos que el Gobierno pone encima de la mesa y que, como se ha visto en el debate
sobre el estado de la nación, reclaman conocer en primera instancia qué legislación el
Gobierno ofrece a su consideración. Tendremos diálogo con todos. También escucharemos al
sector, porque conocemos sus inquietudes. La vicepresidenta ya se ha reunido con las
petroleras y celebraremos reuniones con todas las empresas energéticas para hablar no sólo
del tema fiscal, sino también de la reserva estratégica que debe tener España para hacer
frente a un invierno que será duro. La Comisión Europea está advirtiendo ya de la posible falta
de provisión de gas desde Rusia.
¿Se van a negociar los detalles de ambos impuestos con las energéticas y los bancos?

No, se negociará con los grupos parlamentarios. Vamos a escuchar a los sectores afectados
sobre cómo lo ven y cómo creen que se puede hacer de la mejor manera posible. Es muy
complicado que un sector al que se le pide un mayor esfuerzo aplauda una decisión sin más.
Hay que entender la sensación que ellos trasladan, de inquietud, de incertidumbre, creo que
es lógica cuando se les está pidiendo que aporten en mayor medida. Seguro que tienen
muchos argumentos que poner encima de la mesa y que pueden ser escuchados por el
Gobierno de España, pero no para cuestionar la voluntad política que ejerce el Gobierno lejos
de presiones. Sí para ver detalles técnicos que puedan mejorar el propio impuesto. Aunque,
insisto, fundamentalmente será con los grupos políticos con los que negociemos de qué
manera se articularán definitivamente.
La primera reacción de los bancos ha sido advertir de que el nuevo impuesto dificultará su
capacidad para financiarse en el mercado y, por tanto, para dar crédito a las familias y
empresas. Y que terminarán repercutiéndolo en los clientes. ¿Cómo va a impedir el Gobierno
que suceda? Usted ha dicho que se va a dotar de herramientas a la CNMC para que vigile.
¿Qué le falta a la CNMC para ser eficaz en esa tarea? Se lo pregunto porque con la ayuda de
20 céntimos a los carburantes, no se ha podido evitar que las petroleras absorbieran esa
subvención.

La CNMC ha dicho que no se ha producido una absorción como tal de la bonificación del
Gobierno. [Decir que las subidas de impuestos se repercuten en los consumidores] Es un
clásico que se plantea en el debate político, sobre todo por parte de la derecha cuando no
quiere decir que está protegiendo intereses de parte absolutamente minoritarios. Todavía no
hemos escuchado al señor Feijóo hablar de si comparte o no que en este momento los
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bancos y las energéticas contribuyan más a las arcas públicas para proteger a los ciudadanos.
Se ha escudado en argumentos clásicos como que cualquier fiscalidad que se pone en
marcha se repercute en los ciudadanos. [Si así fuera], entonces no existiría ni la fiscalidad
sobre sociedades ni ningún tipo de fiscalidad, porque si al final las pagaran los ciudadanos,
las empresas estarían libres de cualquier impuesto. Eso no se sostiene y no es el debate
internacional.
En cualquier caso, el Gobierno quiere que conste en la propia norma la prohibición de
trasladar ese gravamen al precio que pagan los consumidores y se le encargará a la CNMC,
como se hizo con la subvención a los carburantes, que haga informes periódicos y vigile y, en
caso de que haya un comportamiento irregular en el mercado, desarrolle su capacidad
sancionadora. Pero también quiero decir que, si las empresas lo repercuten, tendrán más
beneficios y por tanto pagarán más: está diseñado para que sea disuasorio y las empresas no
trasladen el impuesto. No creo que las entidades financieras tengan que trasladar ese mensaje
como si se tratara de una suerte de amenaza o advertencia. Para el buen nombre de todas las
instituciones sería bueno y conveniente que aceptaran que, en un periodo de especial
dificultad para los ciudadanos, se les pida un mayor rendimiento en su tributación a aquellos
que están beneficiándose del aumento de la inflación.

Pero ¿tiene suficientes herramientas la CNMC o necesita más?

Hablaremos con la CNMC por si necesita más, pero tiene herramientas suficientes para vigilar
el funcionamiento de los mercados, sobre todo el energético, puesto que está regulado. Pero si
necesita refuerzo de recursos para desarrollar ese trabajo, se la atenderá en esas necesidades
para que desarrolle el trabajo a la perfección.
Populismo fiscal y servicios públicos
Estos nuevos impuestos se han interpretado como una apuesta por una hoja de ruta de
izquierdas de cara a la negociación de los Presupuestos de 2023. ¿Es así? ¿Trabaja ya con los
grupos de la investidura para conseguir apoyos al Presupuesto del año próximo?

Esta línea que el presidente marcó en el debate sobre el estado de la nación es de un
absoluto consenso comunitario. Algunos intentan dar la apariencia de que el Gobierno de
España hace cosas de una singularidad excesiva. No, lo están haciendo en otros países y son
cosas de sentido común. El principal partido de la oposición lo calificó de populismo fiscal.
Pero populismo fiscal es defender las tesis del señor Feijóo, que viene a decir que, cuanto
menos impuestos paguen los ciudadanos, más se recauda, y eso es algo que no se sostiene,
ni con el comportamiento que él tuvo en la comunidad autónoma donde gobernaba, ni
tampoco lo que hizo el PP cuando llegó al poder en 2012, que aprobó más de 50 subidas
fiscales a la gran mayoría. Si su tesis es que se recauda más bajándolos, ¿cómo es que usted
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subió 50 veces los impuestos cuando decía que tenía una mala situación económica?
Populismo fiscal es decirles a los ciudadanos que, si se bajan los impuestos, no se van a
recortar los servicios públicos. Lo contrario es decirle a la gente la verdad, trasladar con
transparencia lo que queremos hacer y hacer una redistribución de las cargas que tenemos
que soportar el conjunto de los actores sociales para transitar por este momento de crisis.
Igual haremos con motivo del Presupuesto. Hoy por hoy, el Ministerio de Hacienda está
trabajando en el techo de gasto, que se llevará al Consejo de Ministros antes de que finalice
julio. El ministerio tendrá una propuesta, el esqueleto articulado del Presupuesto, como lo
llamo yo, y empezarán las reuniones, primero con nuestros socios del Gobierno para llegar al
acuerdo sobre el proyecto y luego con el resto de las formaciones políticas.
Ese discurso del PP que reclama bajadas fiscales y que ha mencionado antes cala en
determinados sectores de la población. ¿Qué mensajes plantea el Gobierno para contrarrestar
los efectos de esas promesas de rebajas de impuestos?

Creo que es muy importante desenmascarar la estrategia del PP, sobre todo en el sentido de
que todas las bajadas fiscales que plantean afectan como mucho a un 5% de la población.
Tenemos el ejemplo de la Comunidad de Madrid, que es la que utilizan los dirigentes del PP
como referente. Fíjese que la emplea como referente hasta el presidente de mi propia
comunidad autónoma, que en comparación con Madrid debería tener una especial garantía y
blindaje sobre los servicios públicos que ofrece a los ciudadanos. En concreto, las becas de la
señora Ayuso, para familias más de 140.000 euros, no afectan ni al 2% de las familias.
Estamos hablando de una ayuda, porque no se puede manosear el término beca, que siempre
se ha intentado dejar para expresar con mucha claridad cómo la sociedad ayuda a aquellas
familias que no tienen renta para que sus hijos puedan progresar gracias al ascensor social
que supone la educación. A mí me molesta que se le llame igual a una ayuda para estudiar
en colegios privados a familias que tienen más de 140.000 euros, hay que distinguir bien los
temas. También le pongo como ejemplo al señor Feijóo, que en Galicia modificó el impuesto
sobre el patrimonio, que afecta a personas con patrimonios por encima de los 700.000 euros,
una inmensa minoría. O cuando se habla del impuesto sobre sucesiones y donaciones, que
afecta al 2% de los ciudadanos.
Hay que decir la verdad. Cuando el PP habla de bajada fiscal, habla de bajar los impuestos a
menos del 5% de la población para que repercuta en menos capacidad de gasto [público] para
el 95% restante. Nuestra gran construcción fiscal la pagan la mayoría, o con mayor intensidad,
las clases medias de nuestro país que, a cambio de esa contribución, reciben una mayor
calidad en los servicios públicos. Somos clase media en la medida en que tenemos
garantizado un acceso universal a la sanidad, a la educación o a la política de pensiones o de
dependencia. Si la gran mayoría de nuestros ciudadanos debiera tener dinero ahorrado para
hacer frente a la enfermedad o para un plan de pensiones para la vejez o para pagar los
estudios universitarios de sus hijos, ni siquiera podríamos hablar en términos de consumo de
clase media. Por eso creo que es imprescindible tener unos servicios públicos de calidad que
satisfagan a una clase media en sentido amplio para legitimar su utilización también a través
del pago de sus impuestos. Y esto es lo que el PP no entiende, prefiere que el dinero esté en
los bolsillos de los ciudadanos, que es lo mismo que decir sálvese quien pueda: aquel que
tenga dinero, tendrá un seguro privado, una universidad privada, un plan de pensiones,
mientras la gran mayoría social no tendrá capacidad de protegerse ante las vicisitudes de la
vida, entre ellas algo tan normal como la propia vejez. Creo que hay que hacer pedagogía
fiscal y, cada vez que se plantea como solución mágica una bajada fiscal, indiscriminada, ante
cualquier problema, denunciar que siempre viene acompañada de un recorte en los servicios
públicos que a quien perjudica es a la gran mayoría de nuestros ciudadanos.
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La subvención de 20 céntimos a los carburantes ha recibido muchas críticas por ser una ayuda
generalizada que termina beneficiando a quien más consume, que también es quien más renta
tiene. ¿Va a continuar sin cambios esa medida? La vicepresidenta tercera, Teresa Ribera,
mencionó que el Gobierno buscaba una fórmula para hacerla más selectiva.

Soy absolutamente partidaria de que el decreto-ley aprobado esta semana contemple tres
bloques de medidas: uno para proteger a los sectores productivos, un segundo para las
personas más vulnerables y un tercero, que defiendo a pies juntillas y va dirigido a las clases
medias de este país, interpretadas en sentido amplio, donde se contempla la bajada fiscal de
la luz; el tope al gas, que va dirigido al conjunto de los consumidores, por tanto también a la
clase media, y los 20 céntimos de bonificación a la gasolina y el diésel. De manera que me
parece muy conveniente que, dentro de ese paquete de medidas, una familia que está
ingresando 30.000 o 40.000 euros también pueda combatir mejor la inflación. Ellos son los
que de forma proporcional más contribuyen con su fiscalidad a que el conjunto se proteja,
también los más vulnerables. Así que soy partidaria de esas ayudas que afectan a la
globalidad de la población y, por tanto, a la inmensa mayoría social.
Primero el acuerdo salarial, después impuestos, pensiones y funcionarios
Esta misma semana CCOO y UGT reclamaban al Gobierno un control estratégico de los precios
de bienes y servicios básicos, al igual que ha hecho ya con el tope al gas o con los alquileres.
El control de precios es poco menos que un anatema para la mayoría de los economistas. ¿Y
para el Gobierno? ¿Se lo plantea siquiera de continuar descontrolada la inflación?

No, el Gobierno ha ido hasta el máximo de la capacidad que tenía con una medida más
trascendente de lo puede parecer a primera vista. El tope del gas ha permitido bajar su precio
un 20%. Aquellos que decían que era una medida de maquillaje, de escaparate, chocan
20.000 veces con la realidad. Cuando no les gusta, intentan ocultarla o directamente la niegan,
como con las vacunas, y se convierten en negacionistas. Y me refiero al PP. En este caso fue
posible intervenir en un mercado que ya está regulado, como el energético. El resto son
mercados libres y el Gobierno no tiene ninguna capacidad de intervenir. Lo que sí hemos
hecho es garantizar a los agricultores una Ley de la Cadena Alimentaria que prohíbe las
ventas a pérdidas y algo parecido se ha negociado para que los transportistas tampoco
vendan sus servicios a pérdidas.
El Gobierno quiere impulsar un pacto de rentas. Los sindicatos piden que se vaya más allá de
los salarios y se incluyan en la negociación los márgenes empresariales. La patronal, que entren
en el acuerdo las pensiones y los salarios de los funcionarios. CCOO y UGT reclaman al
Gobierno que diga ya qué pone encima de la mesa para conseguir el pacto. Y le exigen medidas
fiscales valientes. En concreto, que toque el impuesto sobre sociedades porque los dos tributos
recién aprobados les parecen insuficientes. Le traslado sus preguntas: ¿Qué va a poner el
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Gobierno encima de la mesa? ¿Va a tocar el impuesto sobre sociedades?

Es imprescindible que haya un pacto de rentas. Sería un mensaje muy claro a la sociedad que
los agentes sociales, una vez más, tuvieran la capacidad que ya han demostrado en este
periodo previo, aparte de su compromiso patriótico. El pacto de rentas pivota sobre distintas
medidas, pero tiene como eje primordial el acuerdo sobre salarios. Sindicatos y empresarios
dijeron al Gobierno que ese acuerdo es cosa de ellos dos. Nosotros colaboramos con el SMI,
pero en este caso se trata de cómo el sector privado es capaz de conciliar beneficios
empresariales con aumentos de los salarios de los trabajadores, compatibles con una situación
de sostenibilidad en el tiempo y que no produzcan efectos de segunda ronda. Lo que les
trasladamos es que, en la medida en que se produzcan avances en materia del acuerdo
salarial, el Gobierno está dispuesto a poner encima de la mesa desde la fiscalidad hasta las
pensiones, los salarios de los empleados públicos, que no tiene mucho que ver con esto, pero
bueno, si creen que puede formar parte, encantados de que lo haga, o cualquier otra medida
con la que ellos consideren que el Gobierno pueda contribuir. No en vano, el decreto que
acabamos de aprobar podría haber sido parte perfectamente de un pacto de rentas, donde se
protege a los más vulnerables, se pide un esfuerzo adicional a las empresas y ayudamos a
determinados sectores productivos. Ojalá pudiera haber ido en un pacto de rentas, pero no
podía esperar.
Se llame o no pacto de rentas, el Gobierno está poniendo cosas encima de la mesa, pero si
tiene que poner otras, estamos absolutamente dispuestos. De lo que se trata es de llegar a
ese gran acuerdo con la contribución de todos. Así que nuestra mano [está] abierta y nuestra
disponibilidad es del 100%, y la conocen porque se lo hemos dicho en persona.
¿Entonces están dispuestos a tocar el impuesto sobre sociedades?

Hombre, el de sociedades es uno de los impuestos que estamos tocando de una manera más
clara y decidida. Claro que estamos dispuestos a tocar aquello que permita llegar al acuerdo.
No hay ningún problema en la voluntad del Gobierno de España. Lo que sí le digo es que el
de sociedades se tocó en el Presupuesto de 2022. Y no se habla lo suficiente de lo que ha
hecho el Gobierno en materia fiscal. Entre otras cosas, subir el IRPF a las rentas de más de
300.000 euros, también a las rentas del ahorro por encima de 200.000, crear dos nuevos
impuestos medioambientales, sobre plásticos y sobre vertederos, además del mínimo del 15%
en el impuesto de sociedades [para las empresas que facturen más de 20 millones de euros].
Y eso, que es un consenso internacional, que estamos posibilitando a nivel europeo, lo
incluimos ya en el Presupuesto de 2022 como vanguardia.
Por tanto, estoy abierta a que el impuesto sobre sociedades dé un mayor rendimiento, porque
es un problema global, no sólo europeo. Comparativamente con otras figuras fiscales, en la
última década y fundamentalmente tras la crisis financiera, el de sociedades está teniendo un
rendimiento a nivel internacional mucho más bajo del que se esperaba en el diseño del
impuesto. En la OCDE y en la Comisión Europea estamos ya muy cerca de posibilitar la
directiva, aunque como se necesita unanimidad no terminamos de aprobarla. Pero estamos
abiertos a que el impuesto sobre sociedades tenga un mayor rendimiento, porque es lo que
persigue el Gobierno de España para los próximos años.
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Reforma fiscal a su tiempo, no habrá deflactación del IRPF
Unidas Podemos insiste en que la reforma fiscal se haga ya. De hecho, acaba de reclamar en el
Congreso un impuesto a las grandes fortunas, aumentar el IRPF a los salarios superiores a los
10.000 euros mensuales y gravar un 10% más a las grandes empresas de distribución [el PSOE
votó en contra].  ¿Hasta cuándo se va a retrasar la reforma fiscal?

La reforma fiscal se ha ido ejecutando durante toda la legislatura. Yo no quiero que los
ciudadanos crean que la reforma fiscal es un binario: se hace o no se hace. Se han hecho
reformas fiscales: el Gobierno ha tocado en dos puntos el IRPF de quienes ingresan más de
300.000 euros, y las rentas del capital por encima de 200.000 euros. Ha puesto en marcha
impuestos medioambientales. Le ha pedido un esfuerzo a las grandes corporaciones digitales
para que aporten a las arcas públicas, el impuesto digital, y a las grandes transacciones
financieras. El Gobierno ha desarrollado desde el primer día iniciativas fiscales, algunas veces
incrementando la fiscalidad y otras veces, como ahora, desgraciadamente por la inflación,
bajándola para proteger a las personas más vulnerables, como el IVA de la luz, que ha
provocado una merma de más de 10.000 millones de euros [en la recaudación] en año y
medio. Me gusta decir siempre que la fiscalidad es un instrumento que tienen los gobiernos
para desarrollar mayor justicia social y marcar excelencia en la prestación de los servicios
públicos y, por tanto, se tiene que acomodar a la situación de cada momento. Iremos
desarrollando las figuras fiscales y acompasándolas a la situación que vive el país. Lo
haremos con el consenso y con el progreso necesario para que no se produzcan situaciones
no deseadas. Pactaremos el proyecto de Presupuestos con Unidas Podemos, con el PNV,
ERC y con el resto de los grupos que hasta la fecha han conformado el bloque de progreso
que ha hecho posible una legislatura que, a pesar de todas las inclemencias, la pandemia, el
volcán, la guerra en Ucrania, ha demostrado dos formas distintas de abordar las crisis: la del
recorte, la devaluación salarial y la precariedad del PP, y la que tiene que ver con la dignidad
de los trabajadores, la protección de nuestro tejido productivo, un mayor bienestar social y la
protección del empleo, como han demostrado los ERTE.
¿Va a deflactar el IRPF?

Bueno, hemos adoptado medidas que son similares o que tienen un efecto muy similar.
Deflactar no es una medida oportuna, todos los organismos internacionales trasladan que no
es conveniente hacer una medida generalizada de bajadas fiscales, sino que sean muy
quirúrgicas: sobre qué sector se aplica, el energético en este caso con la bajada de la luz, y
hemos preferido medidas como la bonificación del diésel y la gasolina, que se convierten en
una renta indirecta y en una capacidad de ahorro a la que ahora se suma el abono de
transporte público.
¿Cómo va la recaudación? En el primer trimestre iba a toda velocidad. ¿Y ahora, con la guerra
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en Ucrania y la inflación?

En el primer trimestre estaba condicionada por cómo terminó el año anterior. Algunos dicen
que hasta mayo el Estado ha recaudado 15.000 millones más y se olvidan de que el Estado
terminó diciembre con 8.900 millones de euros más que se incorporan como mayor
recaudación cuando se comparan con los Presupuestos. Dicho de otra manera, si el Gobierno
de España aumenta un 15% la recaudación respecto a lo previsto con un 3% de inflación,
significa que la mayor recaudación no procede de la inflación sino del crecimiento económico
robusto. Por tanto, llevábamos de arrastre 8.900 millones que nos han servido de colchón para
este primer trimestre de 2022.
Por eso, cada vez que se dice que el Gobierno de España está teniendo una mayor
recaudación, no hay que olvidar que viene de la buena gestión, de la protección de rentas que
se produjo en 2021, porque los ERTE supusieron una magnífica protección de rentas. Vamos
a estar en ese entorno de mayor recaudación para este año, que dedicaremos a los dos
decretos que hemos aprobado: 15.000 millones y 500 más pactados con el transporte. Porque
el dinero que ingresa el Gobierno lo devuelve en forma de protección a las empresas, a la
clase media y los más vulnerables.
Lo digo porque algunos están comparando la mayor recaudación con los mayores beneficios
de las empresas privadas. Y no me parece que ese argumento se pueda sostener de ninguna
manera. El dinero de la recaudación de la Hacienda pública es de todos los ciudadanos y se
repercute en todos los ciudadanos. Y el dinero que ingresan las empresas privadas se
repercute en su cartera de accionistas y en su consejo de administración.
Salarios y abuso del empleo temporal en el sector público
Los sindicatos acaban de pedirle que abra una mesa de negociación para subir los salarios de
los funcionarios y que estos puedan recuperar el poder adquisitivo perdido con las
congelaciones de la última década. ¿Va a hacerlo?

Vamos a hablar con ellos a través de la mesa de negociación habitual de la función pública,
cuando nos acercamos al momento de elaborar los Presupuestos para el año que viene.
Nuestra intención es alcanzar un acuerdo plurianual, desde la responsabilidad que tenemos
que asumir todos, los sindicatos y el Gobierno, que está dispuesto a poner recursos.
Estaremos muy pendientes de lo que ocurra en el pacto de rentas. Los funcionarios son el
alma de los servicios públicos, se les tiene que devolver en forma de calidad de vida este
esfuerzo que están desarrollando y queremos ser ejemplares como estamos pidiendo a la
empresa privada. Para eso tiene que haber un acuerdo que sea compatible con que no se
produzcan efectos de segunda ronda y, por tanto, apelo a la responsabilidad de las
organizaciones sindicales para que se parta de propuestas razonables.
¿Cómo se está aplicando la reforma laboral en las administraciones y empresas públicas, que
tienen mayores porcentajes de empleo temporal que el sector privado? ¿Se han establecido ya
las plantillas estructurales y acometido la estabilización de plazas? ¿Va a ser realmente ejemplar
la Administración en la lucha contra el abuso del empleo temporal?

Creo que sí. Esta semana hemos aprobado la estabilización de 67.000 sanitarios y esto es
directamente un efecto de la reforma laboral en la parte pública. La Ley de Estabilización del
Sector Público mandató que sanidad y educación aprobaran en unos meses su propia
reglamentación y su oferta pública de empleo para poner punto final a la precariedad
acumulada durante esta década, pero sobre todo para establecer mecanismos que impidan
que en el futuro se reproduzca esta situación. De manera que, cuando una plaza estructural
esté ocupada por un interino o con alguien con un contrato temporal durante más de tres años,
se considerará fraude de ley y se le tendrá que indemnizar. Pero, sobre todo, el Estado tiene
la obligación de sacar la plaza a la oferta pública de empleo más allá de las tasas de
reposición que hemos visto en años precedentes. Este año es un antes y un después en la
precariedad de las administraciones.
Las incertidumbres del otoño
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La vicepresidenta Calviño ha dicho que la inflación se mantendrá en los dos dígitos este verano.
La Comisión Europea ha elevado la previsión del IPC en España del 6,3% al 8,1% para este año.
Todos estamos pendientes de si Rusia corta el suministro de gas a Alemania este invierno.
¿Tiene margen el Gobierno para tomar más medidas en otoño si no se contienen esos 3,5
puntos de inflación que ha prometido el presidente?

Hay que ir paso a paso. A lo largo de los próximos meses tendremos que seguir
monitorizando una situación que es volátil. Ahora estamos apurando la elaboración de los
Presupuestos, porque cuanto más nos aproximemos a ese momento más acertaremos en las
previsiones económicas. Además, el Gobierno ha sido muy prudente. No hemos inflado los
ingresos. Esperemos que esa inflación no sea pertinaz y que empiece a moderarse después
del verano, pero aún es pronto para saber cómo se van a comportar los mercados. Además,
las medidas recién aprobadas durarán un semestre, no un trimestre, porque ya hemos previsto
que la situación va a ser complicada hasta acabar el año, pero ojalá no tengamos que adoptar
medidas adicionales a las que anunció el presidente. Ojalá vaya todo reconduciéndose a
niveles de inflación más optimistas para el año próximo.
Pero, ¿habrá que tomar medidas de ahorro energético como han hecho ya Alemania y Francia o
aprobará esta semana la Comisión Europea?

El presidente ya lo dijo en el debate sobre el estado de la nación, la señora Gamarra lo
ridiculizó y tres días después la Comisión Europea dijo exactamente lo mismo que había
anticipado Pedro Sánchez sobre la necesidad de que todos aportemos nuestro granito de
arena: que la refrigeración no esté tan baja, que la calefacción no esté tan alta y que hagamos
un uso eficiente de la energía. Un comportamiento que es cívico, pero ahora más aún. Ya
tenemos un Plan de Racionalización de la Administración Pública que obliga a apagar las
luces y poner límites en la temperatura de los edificios. Esas medidas han venido para
quedarse. El Gobierno quiere que permanezcan.
Algunos analistas ven inevitable la recesión en el horizonte, si Rusia corta el gas a Alemania y
esta entra en recesión. Arrastrará al resto de la UE, incluida España, aunque más tarde, quizá
en 2023. ¿Cuál es su pronóstico?

No es lo que ve el Gobierno ni observan la Comisión Europa ni los organismos
internacionales. Hay un crecimiento robusto para el próximo año en todos los países; por tanto,
estamos lejos de la recesión. Creo que tenemos que huir de profecías autocumplidas y
generar confianza en los inversores. Estamos ante una situación transitoria, la guerra no puede
durar eternamente. Tenemos que ser capaces entre todos de disuadir de su comportamiento al
tirano, de que no continúe con la invasión. Debo ser optimista y practicar la esperanza, y
pensar que la guerra terminará, ojalá sea muy pronto, y volvamos al crecimiento tan importante
que teníamos antes.
El desgaste de la imagen del Gobierno se atribuye a la visibilidad de las divergencias entre los
socios de la coalición, que sale reforzada del debate sobre el estado de la nación. ¿Han hablado
entre los socios o con Yolanda Díaz de la necesidad de evitar esa imagen de división? ¿Está
blindada la estabilidad del Gobierno en lo que queda de la legislatura?

Respecto a la última pregunta: rotundamente. El Gobierno ha dado muestras de que en este
periodo tan difícil hemos hecho políticas que nos unen, en las que estamos perfectamente de
acuerdo y que marcan una manera distinta de mirar a los ciudadanos y, por tanto, de salir de
la crisis. Lo importante es hacerse la pregunta de a quién se mira, a quién se protege, quién
está en el centro de esa política, y nunca ha habido, le puedo asegurar, ninguna diferencia
entre los dos partidos del Gobierno sobre a quién se coloca en el centro de esa mirada. Eso
es lo importante. A partir de ahí, puede haber matices en la manera de abordar [las medidas],
por intensidad, por [la aprobación de] medidas complementarias.
Hay muchos que rezan todos los días por que este Gobierno se rompa, desde el primer día
han jugado a intentar derribar al Gobierno en los peores momentos que ha vivido el país. El
PP ha tenido nulo sentido de Estado, no entiendo cómo un partido que ha gobernado este
país ha podido desentenderse del interés colectivo para propiciar el partidista de una forma tan
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clara. Pero creo que el Gobierno ha dado muestras de su fortaleza, de que hay mucho más
que nos une de lo que nos diferencia, aunque tratándose de dos partidos políticos diferentes,
hay cosas en las que no estamos de acuerdo al 100%. Hay veces que he reprochado a los
componentes minoritarios del Gobierno que subrayen más lo que nos diferencia de los que
nos une, cuando eso no se corresponde con la realidad. En el día a día, le puedo asegurar
que estamos mucho más en acuerdo que en desacuerdo.
Pese a muchos, este Gobierno va a agotar la legislatura, y lo va a hacer protegiendo a la gran
mayoría social. Tenemos gobierno para rato. Nos queda una amplia agenda de reformas que,
juntos y de la mano, vamos a desarrollar. Ellos [Unidas Podemos] dicen que hay que convertir
en normalidad esas discrepancias, yo diría que no siempre hay que subrayar aquello que nos
separa, porque se nos visibiliza por lo que hacemos juntos. Esta experiencia de gobierno de
coalición está siendo magnífica para este país y está protegiendo a la gente, cosa que cuando
llegue el momento de ponerlo en valor y de dar cuenta a los ciudadanos, estoy segura de que
se nos recompensará.

Los nuevos tributos gravarán los beneficios de bancos y energéticas que ingresen más de
1.000 millones al año
Ver más
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Junts aprueba en su congreso eliminar el impuesto de sucesiones
y el de donaciones
La formación independentista incluye un mecanismo que permitirá a Laura Borràs seguir
siendo presidenta del partido aunque sea condenada por corrupción Junts carga contra la
mesa de diálogo y se abre a consultar a las bases su permanencia en el Govern
original

Junts aprueba en su congreso eliminar el impuesto de sucesiones y el de donaciones
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“Es necesaria una 
prórroga para la 
ejecución de los 
fondos europeos”

Julián Núñez 
Presidente de Seopan

/ CNMC. “La multa de Competencia 
no tiene sentido: las empresas no se 
han repartido el mercado”

/ Regulador. “Debe preservar el 
buen funcionamiento del mercado, 
pero con independencia y rigor”

/ Conflicto. “Hay ejecución de obras 
públicas en el 30%, en parte por la 
judicialización de proyectos” —P4-5

JUAN LÁZARO
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Julián Núñez  

“La multa de la CNMC no 

tiene sentido: las grandes 

constructoras no se han 

repartido el mercado”

El representante de las mayores irmas de infraestructuras cree 
que se ha minado injustamente la imagen de los seis líderes de la 
obra pública  � Los desafíos que afronta España exigen una reforma 
del modelo de contratación

Entrevista Presidente de Seopan

Concesiones  
y peaje en autovías

� Ley de Desindexación.  El 

Decreto 36/2020, para agilizar 

la ejecución de los fondos eu-

ropeos, incluyó una mejora de 

las condiciones de cálculo de 

las tasas de descuento en pro-

yectos concesionales, topadas 

por la Ley de Desindexación. 

El problema, bajo la opinión 

de Seopan, es que esas nuevas 

condiciones solo son aplica-

bles a concesiones recogidas 

en el plan de recuperación, y 

no hay ninguna. “Días atrás es-

tuve con el ministro de Infraes-

tructuras de Brasil y tiene un 

importante plan con aporta-

ciones privadas en carreteras, 

aeropuertos, etcétera. Colom-

bia, EE UU, Canadá o Australia 

también buscan atraer la 

inversión de los grupos de in-

fraestructuras. Es imprescindi-

ble que aquí se piense en ello”, 

pide Julián Núñez.

� Pago por uso.  La adop-

ción del peaje en las autovías 

“es una reforma comprometi-

da en el Plan de Recuperación 

y eso es vinculante antes de 

julio de 2025”. Núñez cree que 

es la oportunidad de adoptar 

desafíos como la adaptación 

a la tecnología 5G, la recarga 

eléctrica o la puesta al día de la 

conservación.

J.  F.  M AGA R I ÑO

M A D R I D

L
as seis compañías 

que dominan la 

obra civil acaban 

de ser multadas 

por la CNMC con 

más de 200 millo-

nes por prácticas 

contra la competencia entre 1992 y 

2017. ACS, Ferrovial, Acciona, FCC, 

Sacyr y OHLA preparan su defensa 

ante la Audiencia Nacional. Y Julián 

Núñez, presidente de Seopan, aso-

ciación a la que pertenecen, confía 

en que la resolución no lastrará 

la confianza del sector público y 

será anulada en los tribunales. Es 

más, opina que Administración y 

capital privado deben colaborar 

más estrechamente ante los retos 

económicos y ambientales que ya 

están aquí.

¿Que interpretación hace de la 
resolución de la CNMC?
Si se lee con objetividad, podemos 

ver que la CNMC afirma expresa-

mente que la práctica investigada 

no se ha calificado de cártel por no 

tratarse de una colusión de las ha-

bitualmente sancionadas. La multa 

no tiene sentido: no se ha produci-

do ningún acuerdo sobre fijación 

de precios o reparto del mercado 

de las licitaciones. La CNMC se con-

tradice con una sanción cuyo im-

porte es muy desproporcionado.

Competencia ha investigado du-
rante años y asegura que se han 
infringido las normas de com-
petencia.

Estamos convencidos de que no 

se ha actuado contra la normativa. 

La CNMC abrió el expediente por 

una práctica a la que se puso fin 

en 2017, que consistía en comple-

tar las carencias de los proyectos 

aprobados por la Administración 

en aspectos como estudios topo-

gráficos, geotécnicos o de otra na-

turaleza similar, necesarios para 

la ejecución de los contratos. En 

todo momento las empresas te-

nían la convicción, y la siguen te-

niendo hoy, de que esta práctica de 

reducción de costes ha sido lícita, 

normal y eficiente, redundando en 

beneficio de las Administraciones 

públicas.  

El fallo indica que los informes 
compartidos formaban parte de 
las ofertas técnicas que son pun-
tuadas en los concursos. Eso em-
pobrece la diversidad de propues-
tas recibidas por los licitadores.
Esta es una apreciación subjeti-

va que no se sustenta en ninguna 

prueba practicada en el procedi-

miento. La ausencia de estudios en 

la documentación facilitada por las 

Administraciones, necesarios para 

la ejecución de un contrato, obliga-

ba a las constructoras a completar-

los por su cuenta. Compartían el 

coste, pero cada una los utilizaba 

independientemente y de la forma 

que consideraban oportuno. Debe 

quedar muy claro que en ningún 

momento se acordó presentar una 

proposición única ni se vulneró el 

secreto de las ofertas. Las empre-

sas eran absolutamente indepen-

dientes a la hora de presentar sus 

propuestas, sin que se viera afec-

Es necesario que exista un organis-

mo como la CNMC, que garantice, 

preserve y promueva el correcto 

funcionamiento, la transparencia 

y la existencia de una competen-

cia efectiva en todos los mercados 

y sectores productivos. Ello va en 

beneficio de los consumidores y 

usuarios. Pero es imprescindible, 

dadas las amplísimas facultades de 

investigación y sanción que tiene, 

garantizar su independencia, pro-

fesionalidad y rigor en la observan-

cia de los derechos fundamentales 

que deben presidir todo procedi-

miento sancionador.

      La resolución califica arbitraria-

mente, como contraria a la compe-

tencia, la práctica investigada aún 

sin estar tipificada. Tampoco se 

ha probado que haya supuesto un 

perjuicio efectivo a la competen-

cia, pues se basa en meras sospe-

chas u opiniones. La desorbitada 

sanción impuesta, por último, no 

guarda ninguna proporción con 

la gravedad de la infracción su-

puestamente cometida. Por ello, 

denunciamos falta de rigor, algo 

que de forma reiterada ponen de 

manifiesto los tribunales en sen-

tencias que anulan las sanciones 

impuestas por la CNMC por falta 

de prueba o por fundamentarse e 

imputar conductas no contempla-

das en la Ley de Competencia.  La 

evidencia de ello la proporcionan 

las memorias anuales de la CNMC 

publicadas desde 2014: las empre-

sas sancionadas, de todos los sec-

tores, interpusieron 690 recursos 

ante la Audiencia Nacional, y en 

500 de ellos fueron anuladas las re-

soluciones sancionadoras impues-

tada la variedad y calidad de las 

ofertas técnicas.

Si había reuniones semanales 
para tratar aspectos técnicos de 
nuevos contratos, es fácil suponer 
que se iba más lejos. La CNMC ha-
bla de intercambios de informa-
ción comercial sensible, como la 
referente a la formación de UTE.
La afirmación de que las seis se 

reu nían con periodicidad semanal, 

dando a entender que había una 

especie de estrategia planificada, 

carece de todo fundamento y no 

se ha acreditado. La CNMC se guía 

por meras sospechas, opiniones o 

presentimientos, pero sin aportar 

elemento probatorio alguno. Si la 

opinión pública presiente que hay 

más, como me dice, es porque lo 

conoce a través de lo que lee en 

la prensa y oye en radio y televi-

sión. La información se ha visto 

condicionada a partir de la nota 

de prensa publicada por la CNMC. 

Lejos de comunicar que no se tra-

ta de la existencia de un cártel, ni 

de acuerdos sobre fijación de pre-

cios o reparto del mercado, que es 

lo que señala la resolución, se dio 

a entender lo contrario.

     Respecto a las UTE, se trata de 

una figura legítima que se emplea 

en todo el mundo y que está ex-

presamente reconocida y regulada 

por nuestras leyes. Obviamente, las 

empresas que deciden presentarse 

en UTE intercambian la informa-

ción necesaria para la formaliza-

ción de la oferta conjunta.

Usted se queja de falta de rigor 
en el proceso. ¿En qué se basa?D
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JUAN LÁZARO

Hay órganos con 
ejecución de obras  
en el entorno del 30%, 
en gran parte por  
la judicialización  
de los proyectos

Es necesario que la 
CNMC preserve el 
buen funcionamiento 
de los mercados, pero 
con profesionalidad, 
independencia y rigor

Tenemos un modelo 
de contratación de 
obra pública agotado, 
donde la adjudicación 
se decide por una 
variable económica

tas, estimando total o parcialmente 
las pretensiones de las empresas.

¿Seopan observa las prevencio-

nes que reclama la CNMC para 

cumplir con la normativa de Com-

petencia? ¿Confía en que sus em-

presas juegan limpio?

Totalmente. Las principales irmas 
españolas de infraestructuras son 
las mayores beneiciarias de un 
mercado limpio y transparente. 
Solo así se explica que hayan po-
dido alcanzar el liderazgo en paí-
ses muy exigentes en este sentido, 
como son EE UU, Canadá, Australia 
o los países nórdicos. 
     Con el in de mejorar la transpa-
rencia en la contratación pública, 
realizamos un informe en 2017, con 
el apoyo de EY, que analizaba las 
mejores prácticas internacionales 
y realizaba recomendaciones a los 
poderes públicos. Lo remitimos a 
los 350 diputados del Congreso en 
dos ocasiones, y tuvimos reuniones 
con el presidente de la Comisión 
de Hacienda y con el de la Comi-
sión para la Calidad Democrática. 
Seguimos a la espera de respuesta.

¿Queda deteriorada la relación 

del sector con la Administración?

El daño reputacional es importante 
y difícilmente resarcible. Sembrar 
la duda sobre la honorabilidad de 
unas empresas que dan trabajo a 
más de 242.000 personas, sobre la 
base de una resolución que no es 
irme y que deberá ser revisada por 
los tribunales, es una grave irres-
ponsabilidad. Pero estamos con-
vencidos de que esta resolución, 
mientras los Tribunales no digan 

lo contrario, no va a minar las re-
laciones de las constructoras con 
el sector público y menos en una 
situación como la que atraviesa el 
país: la ejecución de las infraes-
tructuras a través de los fondos 
europeos es objetivo prioritario.  

¿Esta crisis económica está sir-

viendo para revisar y modernizar 

los procesos de licitación?

Tenemos un modelo de contrata-
ción de obra pública agotado, don-
de la variable que decide la adjudi-
cación es puramente económica. 
Creo que los desafíos que enfren-
tamos a medio plazo merecen otra 
visión. Hoy nos centramos en los 
cuatro años que dura de media 
la ejecución de un proyecto, pero 
el objetivo de esa infraestructura 
es el servicio que prestará duran-
te su vida útil. Eso no se tiene en 
consideración en la adjudicación, 
cuando es algo establecido por di-
rectiva. También suele faltar la pla-
niicación del retorno económico 
y social de las inversiones. 

¿Este agotamiento del modelo en 

qué se traduce?

Mi opinión es que será muy difícil 
cumplir los objetivos comprome-
tidos como país. Hacienda reco-
noce que hay distintos órganos de 
contratación de la Administración 
General del Estado que en 2021 tu-
vieron ejecuciones escasamente 
por encima del 30%. Esto conir-
ma que el modelo está agotado, 
además de la tendencia del sector 
público a judicializar la actividad 
en lugar de recurrir a la gestión de 
los proyectos.D
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Julián Núñez  

“La multa de la CNMC no 

tiene sentido: las grandes 

constructoras no se han 

repartido el mercado”

El representante de las mayores irmas de infraestructuras cree 
que se ha minado injustamente la imagen de los seis líderes de la 
obra pública  � Los desafíos que afronta España exigen una reforma 
del modelo de contratación

Entrevista Presidente de Seopan

Concesiones  
y peaje en autovías

� Ley de Desindexación.  El 

Decreto 36/2020, para agilizar 

la ejecución de los fondos eu-

ropeos, incluyó una mejora de 

las condiciones de cálculo de 

las tasas de descuento en pro-

yectos concesionales, topadas 

por la Ley de Desindexación. 

El problema, bajo la opinión 

de Seopan, es que esas nuevas 

condiciones solo son aplica-

bles a concesiones recogidas 

en el plan de recuperación, y 

no hay ninguna. “Días atrás es-

tuve con el ministro de Infraes-

tructuras de Brasil y tiene un 

importante plan con aporta-

ciones privadas en carreteras, 

aeropuertos, etcétera. Colom-

bia, EE UU, Canadá o Australia 

también buscan atraer la 

inversión de los grupos de in-

fraestructuras. Es imprescindi-

ble que aquí se piense en ello”, 

pide Julián Núñez.

� Pago por uso.  La adop-

ción del peaje en las autovías 

“es una reforma comprometi-

da en el Plan de Recuperación 

y eso es vinculante antes de 

julio de 2025”. Núñez cree que 

es la oportunidad de adoptar 

desafíos como la adaptación 

a la tecnología 5G, la recarga 

eléctrica o la puesta al día de la 

conservación.

J.  F.  M AGA R I ÑO

M A D R I D

L
as seis compañías 

que dominan la 

obra civil acaban 

de ser multadas 

por la CNMC con 

más de 200 millo-

nes por prácticas 

contra la competencia entre 1992 y 

2017. ACS, Ferrovial, Acciona, FCC, 

Sacyr y OHLA preparan su defensa 

ante la Audiencia Nacional. Y Julián 

Núñez, presidente de Seopan, aso-

ciación a la que pertenecen, confía 

en que la resolución no lastrará 

la confianza del sector público y 

será anulada en los tribunales. Es 

más, opina que Administración y 

capital privado deben colaborar 

más estrechamente ante los retos 

económicos y ambientales que ya 

están aquí.

¿Que interpretación hace de la 
resolución de la CNMC?
Si se lee con objetividad, podemos 

ver que la CNMC afirma expresa-

mente que la práctica investigada 

no se ha calificado de cártel por no 

tratarse de una colusión de las ha-

bitualmente sancionadas. La multa 

no tiene sentido: no se ha produci-

do ningún acuerdo sobre fijación 

de precios o reparto del mercado 

de las licitaciones. La CNMC se con-

tradice con una sanción cuyo im-

porte es muy desproporcionado.

Competencia ha investigado du-
rante años y asegura que se han 
infringido las normas de com-
petencia.

Estamos convencidos de que no 

se ha actuado contra la normativa. 

La CNMC abrió el expediente por 

una práctica a la que se puso fin 

en 2017, que consistía en comple-

tar las carencias de los proyectos 

aprobados por la Administración 

en aspectos como estudios topo-

gráficos, geotécnicos o de otra na-

turaleza similar, necesarios para 

la ejecución de los contratos. En 

todo momento las empresas te-

nían la convicción, y la siguen te-

niendo hoy, de que esta práctica de 

reducción de costes ha sido lícita, 

normal y eficiente, redundando en 

beneficio de las Administraciones 

públicas.  

El fallo indica que los informes 
compartidos formaban parte de 
las ofertas técnicas que son pun-
tuadas en los concursos. Eso em-
pobrece la diversidad de propues-
tas recibidas por los licitadores.
Esta es una apreciación subjeti-

va que no se sustenta en ninguna 

prueba practicada en el procedi-

miento. La ausencia de estudios en 

la documentación facilitada por las 

Administraciones, necesarios para 

la ejecución de un contrato, obliga-

ba a las constructoras a completar-

los por su cuenta. Compartían el 

coste, pero cada una los utilizaba 

independientemente y de la forma 

que consideraban oportuno. Debe 

quedar muy claro que en ningún 

momento se acordó presentar una 

proposición única ni se vulneró el 

secreto de las ofertas. Las empre-

sas eran absolutamente indepen-

dientes a la hora de presentar sus 

propuestas, sin que se viera afec-

Es necesario que exista un organis-

mo como la CNMC, que garantice, 

preserve y promueva el correcto 

funcionamiento, la transparencia 

y la existencia de una competen-

cia efectiva en todos los mercados 

y sectores productivos. Ello va en 

beneficio de los consumidores y 

usuarios. Pero es imprescindible, 

dadas las amplísimas facultades de 

investigación y sanción que tiene, 

garantizar su independencia, pro-

fesionalidad y rigor en la observan-

cia de los derechos fundamentales 

que deben presidir todo procedi-

miento sancionador.

      La resolución califica arbitraria-

mente, como contraria a la compe-

tencia, la práctica investigada aún 

sin estar tipificada. Tampoco se 

ha probado que haya supuesto un 

perjuicio efectivo a la competen-

cia, pues se basa en meras sospe-

chas u opiniones. La desorbitada 

sanción impuesta, por último, no 

guarda ninguna proporción con 

la gravedad de la infracción su-

puestamente cometida. Por ello, 

denunciamos falta de rigor, algo 

que de forma reiterada ponen de 

manifiesto los tribunales en sen-

tencias que anulan las sanciones 

impuestas por la CNMC por falta 

de prueba o por fundamentarse e 

imputar conductas no contempla-

das en la Ley de Competencia.  La 

evidencia de ello la proporcionan 

las memorias anuales de la CNMC 

publicadas desde 2014: las empre-

sas sancionadas, de todos los sec-

tores, interpusieron 690 recursos 

ante la Audiencia Nacional, y en 

500 de ellos fueron anuladas las re-

soluciones sancionadoras impues-

tada la variedad y calidad de las 

ofertas técnicas.

Si había reuniones semanales 
para tratar aspectos técnicos de 
nuevos contratos, es fácil suponer 
que se iba más lejos. La CNMC ha-
bla de intercambios de informa-
ción comercial sensible, como la 
referente a la formación de UTE.
La afirmación de que las seis se 

reu nían con periodicidad semanal, 

dando a entender que había una 

especie de estrategia planificada, 

carece de todo fundamento y no 

se ha acreditado. La CNMC se guía 

por meras sospechas, opiniones o 

presentimientos, pero sin aportar 

elemento probatorio alguno. Si la 

opinión pública presiente que hay 

más, como me dice, es porque lo 

conoce a través de lo que lee en 

la prensa y oye en radio y televi-

sión. La información se ha visto 

condicionada a partir de la nota 

de prensa publicada por la CNMC. 

Lejos de comunicar que no se tra-

ta de la existencia de un cártel, ni 

de acuerdos sobre fijación de pre-

cios o reparto del mercado, que es 

lo que señala la resolución, se dio 

a entender lo contrario.

     Respecto a las UTE, se trata de 

una figura legítima que se emplea 

en todo el mundo y que está ex-

presamente reconocida y regulada 

por nuestras leyes. Obviamente, las 

empresas que deciden presentarse 

en UTE intercambian la informa-

ción necesaria para la formaliza-

ción de la oferta conjunta.

Usted se queja de falta de rigor 
en el proceso. ¿En qué se basa?D
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JUAN LÁZARO

Hay órganos con 
ejecución de obras  
en el entorno del 30%, 
en gran parte por  
la judicialización  
de los proyectos

Es necesario que la 
CNMC preserve el 
buen funcionamiento 
de los mercados, pero 
con profesionalidad, 
independencia y rigor

Tenemos un modelo 
de contratación de 
obra pública agotado, 
donde la adjudicación 
se decide por una 
variable económica

tas, estimando total o parcialmente 
las pretensiones de las empresas.

¿Seopan observa las prevencio-

nes que reclama la CNMC para 

cumplir con la normativa de Com-

petencia? ¿Confía en que sus em-

presas juegan limpio?

Totalmente. Las principales irmas 
españolas de infraestructuras son 
las mayores beneiciarias de un 
mercado limpio y transparente. 
Solo así se explica que hayan po-
dido alcanzar el liderazgo en paí-
ses muy exigentes en este sentido, 
como son EE UU, Canadá, Australia 
o los países nórdicos. 
     Con el in de mejorar la transpa-
rencia en la contratación pública, 
realizamos un informe en 2017, con 
el apoyo de EY, que analizaba las 
mejores prácticas internacionales 
y realizaba recomendaciones a los 
poderes públicos. Lo remitimos a 
los 350 diputados del Congreso en 
dos ocasiones, y tuvimos reuniones 
con el presidente de la Comisión 
de Hacienda y con el de la Comi-
sión para la Calidad Democrática. 
Seguimos a la espera de respuesta.

¿Queda deteriorada la relación 

del sector con la Administración?

El daño reputacional es importante 
y difícilmente resarcible. Sembrar 
la duda sobre la honorabilidad de 
unas empresas que dan trabajo a 
más de 242.000 personas, sobre la 
base de una resolución que no es 
irme y que deberá ser revisada por 
los tribunales, es una grave irres-
ponsabilidad. Pero estamos con-
vencidos de que esta resolución, 
mientras los Tribunales no digan 

lo contrario, no va a minar las re-
laciones de las constructoras con 
el sector público y menos en una 
situación como la que atraviesa el 
país: la ejecución de las infraes-
tructuras a través de los fondos 
europeos es objetivo prioritario.  

¿Esta crisis económica está sir-

viendo para revisar y modernizar 

los procesos de licitación?

Tenemos un modelo de contrata-
ción de obra pública agotado, don-
de la variable que decide la adjudi-
cación es puramente económica. 
Creo que los desafíos que enfren-
tamos a medio plazo merecen otra 
visión. Hoy nos centramos en los 
cuatro años que dura de media 
la ejecución de un proyecto, pero 
el objetivo de esa infraestructura 
es el servicio que prestará duran-
te su vida útil. Eso no se tiene en 
consideración en la adjudicación, 
cuando es algo establecido por di-
rectiva. También suele faltar la pla-
niicación del retorno económico 
y social de las inversiones. 

¿Este agotamiento del modelo en 

qué se traduce?

Mi opinión es que será muy difícil 
cumplir los objetivos comprome-
tidos como país. Hacienda reco-
noce que hay distintos órganos de 
contratación de la Administración 
General del Estado que en 2021 tu-
vieron ejecuciones escasamente 
por encima del 30%. Esto conir-
ma que el modelo está agotado, 
además de la tendencia del sector 
público a judicializar la actividad 
en lugar de recurrir a la gestión de 
los proyectos.D
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David McAllister, presidente de la Comisión de Exteriores del Parlamento Europeo

“La guerra va a restringir el
reparto de fondos en laUE”

Tengo 51 años: nací enBerlín ymi padre eramilitar británico;mimadre, alemana, como yo hoy.
Tengo dos hijas. Soy democristiano desde que pedí como regalo de cumpleaños a los 17 queme
dejaran afiliarme a la CDU.Diserto en el curso Sofia Corradi de laUE en el Cidob deBarcelona

&$#"!)('#%)$

Sangre, sudor y
menos fondos

Cuando suben los precios

comoahora, bajan los votos

para los quemandan, como

bien sabenBidenySánchez

cuandomiran las encuestas

desde que Putin empezó su

guerra. Va a ser difícil con-

vencer a los electores de

que no castiguen a sus diri-

gentes por el sacrificio de

los precios, además de los

recortes que nos esperan

enEstadodebienestarpara

-como explica aquí McA-

llister- rearmar a la UE

frente a la amenaza del

Kremlin. El eurodirigente

alemán sostiene que no te-

nemos alternativa a finan-

ciar un ejército europeo

dentro del esquema de la

OTAN. Nosotros ponemos

las armas y el dinero, -se

discuteahoraenBruselas si

perderemos aquí los fon-

dosNext Generation-; pero

los ucranianos ponen la

sangre para que salvemos

nuestra democracia. Vere-

mos qué dicen las urnas.

rante la transicióna lasenergíasverdes.
¿No desconfiaron de Putin ustedes los

alemanestras la invasióndeCrimea?
La UE sí cambió su relación con Rusia en-
tonces yAlemaniadeberíahaber cambiado
la suya también.Alemania subestimóelhe-
cho de que nuestros aliados veían esa de-
pendencia de Moscú como una debilidad
geoestratégicaeinsistióenignorarloyverlo
solocomounaoperacióncomercial.

¿Es buena noticia –déjeme dar una– que
KyivyMoscúpacten lasalidadelgrano?
Es buena noticia, pero pequeña, porque la
mayoríadelacosechaucranianaestáperdi-
da y eso tiene ya impacto en los países que
dependen de ella. Debemos prepararnos
parapaliarunacrisis alimentariaglobal.

Ustedes defiendenmás gasto en armas y
ejército: ¿sabequeesoaquínodavotos?
Lo sabemos, pero lo cierto es que no gastá-
bamos lo bastante en defensa. España no
gastaba lo suficiente. Y mi país, Alemania,
ha aprobado un gasto adicional imprescin-
dible de 100.000millones. Cuando arde tu
casa,debesgastarenmás bomberos.

¿Ydejardepagarescuelasymédicos?
Pagaremos así seguridad, libertad y demo-
cracia, sin las que no hay nada. Y para ello
necesitamosunadimensióneuropeaalges-
tionar ese gasto, porque ese es el gran pro-
yecto de la UE para que de verdad sea una
uniónydebeestaracabadoenunadécada.

¿Acasononosdefiendeya laOTAN?
Debemosfortalecerelpilareuropeodentro
de laOTANyeso no es duplicarla, es forta-
lecerla hasta compartir el coste de nuestra
defensa. La Unión Europea tiene un enor-
me soft power, influenciayprestigioeconó-
mico y político, pero necesitamos hard po-
wer, poder militar. Y, en fin, un ejército ya
nodeestados, sinoplenamenteeuropeo.

¿Nodeberíamosapaciguaraquiencuen-
taconarsenalnuclear?
El mejor modo de hacerlo es dejarle claro
que nodudaremos enusarlo contra él tam-
bién.Yporesonecesitamosa laOTAN.

¿AñoraenBruselas lapolíticaalemana?
La política europea en Bruselas es menos
confrontacional que la alemana. En Euro-
pa, el diputadoesmás influyentequeenca-
dapaís,dondemandanmás lospartidos.

¿Bruselasaúnesdestinoremotoparaun
políticodestacadoensupaís?
Cadavezestámásclaroqueloquesedecide
enBruselasafectaacadaeuropeoensudíaa
día. Y laUE es como elwifi: solo se echa de
menoscuando falta.

¿Cuándofalta?
Cruzar fronterasen lapandemia,porejem-
plo, fue un calvario que hizo a muchos re-
descubrirybendecira laUE.

C
uántonos va a costar esta gue-
rra?
Yoempezaríacalculandocuán-
tonoscostaríanolibrarla.Rusia
nos ha agredido a todas las de-

mocracias de la UE porque Ucrania quería
sercomonosotros:Putinnosamenaza

¿Pero cómo la UE va a pagar su coste?
¿Afectaráa los fondosparaEspaña?
Sigastamosmásendefendernos,habráque
gastarmenosenotraspartidas...

Estamosgastandoyamásenarmas:¿Qué
partidasserecortarán?
Ahora habrá un debate controvertido den-
tro de los estados miembros y en el propio
Parlamentoeuropeoal respecto.

¿Serecortaránfondosenprincipiodesti-
nadosarecuperarnosde lapandemia?
Esos fondos fueron un instrumento excep-
cionalparacompensarlosefectosdelapan-
demiayahoratenemosquecalibrarelcoste
deestaguerra,quevaarestringiry redistri-
buir los fondosde laUE.

¿Noestamospagandoya laguerra?
Inflación, costesdesbocadosde laenergía...
Sí, pero los ucranianos están siendo asesi-
nados, violados y bombardeados cada ins-

tanteconcrueldadporquedefiendennues-
trosvalores frenteaPutin.

¿Nohabríayaespacioparanegociar?
Si leeloquePutinysucamarilladicenypla-
nean, verá que está en el siglo XIX y que
creeque loqueera laUniónSoviética sigue
siendosuesferade influencia.

¿Cuángrandeesesaesferaputiniana?
Cuando conquistaraUcrania, querríaMol-
davia y seguiría avanzando hacia la Unión
Europea: no tenemosmás elección que de-
tenerlocueste loquecueste.

CuandoAlemania sí la tenía, decidió de-
penderdelgasruso...¿Nofueunerror?
La construcción del gasoducto North
Stream 2 la empezó Schröeder y la conti-
nuó, yo creo que es lícito decir que conme-
nosentusiasmo, lacancillerMerkel...

...Queesdesupartido.
Hoy los alemanes sabemos que va a ser un
invierno,porladependenciadePutin,duro.

¿No advirtió la cancillerMerkel que con
esegasoductodependíadeMoscú?
Importar gas de otro país no es nadamalo,
especialmentesihasdecididocerrartusnu-
clearesyabandonarel carbón.Pensóqueel
gas ruso serviría de energía alternativa du- +)('& %$":(#!
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L

Comunidad de Madrid  

La Comunidad de Madrid dará ayudas de
hasta 400.000 euros para la formación de
trabajadores
Estas ayudas serán entregadas por la Comunidad a las diferentes empresas en
materia de formación profesional a sus empleados

Ángela Taltavull

18/07/2022 - Actualizada 04:55

a Comunidad de Madrid invertirá 19,4 millones para que las empresas formen a los
trabajadores «en las competencias que necesitan», según la Orden de la Consejería
de Economía, Hacienda y Empleo publicada este viernes en el Boletín Oficial de la

región (BOCM).

Los límites son de 30.000 euros para las organizaciones de entre 1 y 50 empleados, de
150.000 para aquellas que tienen entre 51 y 250 trabajadores, 300.000 entre 251 y hasta
1.000, y 400.000 para más de 1.000. En el caso de las entidades sin ánimo de lucro el
límite será de 200.000 euros.

Desarrollo del proyecto
El objetivo del Gobierno autonómico es que la formación para el empleo evolucione
hacia un sistema cada vez más flexible y apegado a la realidad, ya que son las
compañías las que conocen qué adiestramiento necesita su capital humano, señala el
Ejecutivo madrileño en un comunicado.

Javier Fernández-Lasquetty, consejero de Hacienda y Función Pública de la Comunidad de Madrid - Europa Press
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La iniciativa se enmarca en el denominado Componente 20 del Plan de Recuperación,
Transformación y Resiliencia de la UE (Next Generation EU) que incluye una
estrategia de impulso a la Formación Profesional que, por primera vez, permite el diseño
de líneas centradas en las auténticas necesidades de las organizaciones, incluyendo las
entidades sin ánimo de lucro.

Este plan se ha diseñado con la mayor flexibilidad posible que permite su regulación, y
podrán optar a él a través de la web de la Comunidad de Madrid, empresas a título
individual (percibirán el 30 por ciento de los fondos), agrupaciones de sociedades (el 60
por ciento) y entes sin ánimo de lucro (el 10 por ciento restante).

Los fondos se distribuirán entre este año y el próximo y financiarán acciones de una
duración de entre 30 y 60 horas lectivas. Los sectores a los que se dirige son aquellos
estratégicos para la economía madrileña como las nuevas tecnologías, los equipos
aeronáuticos o los vehículos basados en energía entre otros muchos.

El acceso a las ayudas es por concurrencia competitiva, concediéndose según el orden
de las solicitudes válidamente presentadas y que cumplan con los requisitos, siempre
que no se hayan agotado los fondos.

Formación para los trabajadores
Cada curso tendrá una subvención máxima de 549 euros por persona formada (en
aquellos que alcancen las 60 horas). Las empresas y entidades pueden impartirlos
directamente, subcontratarlos total o parcialmente e incluso invertir una cantidad
superior si lo consideran preciso.

La Comunidad de Madrid pone así en manos de las propias empresas la definición y
ejecución de la formación de los trabajadores en aquellas competencias que necesitan para
mejorar su competitividad. Además, podrán formar a desempleados con el objetivo de
que se incorporen al mercado laboral.

COMUNIDAD DE MADRID

Lasquetty critica las comisiones bilaterales de Sánchez para inversiones
mientras Madrid está «maltratada»
El Debate | Agencias 
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1 España se enfrenta a un invierno demográfico: así será la población de cada país en 2100

2 El portaaviones USS Harry S. Truman (CVN 75): una fortaleza nuclear armada hasta los dientes, en
Palma

3 Grandes frases de Mafalda en el 90º aniversario del nacimiento de Quino

4 Lady Bildu

5 Eurofighter Typhoon contra F-35 Lightning, batalla total entre dos cazas letales
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MADRID

Muere un hombre de 50 años por un golpe de calor mientras paseaba por Torrejón de Ardoz
(Madrid)
EFE

MADRID

Madrid advierte: Cercanías «no está preparada» para asumir el aumento de viajeros por la
gratuidad
Europa Press

Edificio Metrópolis: Del Ave Fénix a la Victoria Alada Jaime Ortega

Muere un empleado de limpieza de Madrid de 60 años por un golpe de calor Europa Press
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Más de Uno
 presentar la fábrica de baterías que se va a crear en Cáceres con las ayudas europeas. La
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GOBIERNO CORPORATIVO

Ana Medina. Madrid 

La junta de accionistas de In-
ditex ratificaba la semana pa-
sada el nombramiento de 
Marta Ortega como presiden-
ta y miembro del consejo de 
administración de Inditex, al 
que se incorporó (con la cate-
goría de dominical) en abril. 
Ortega es uno de los 33 nue-
vos consejeros que el Ibex ha 
designado este año, de los que 
17 son mujeres. Con estas in-
corporaciones, ellas ocupan 
actualmente el 35,1% de los 
asientos del Ibex, un punto 
más que el 34,2% de finales de 
2021. Este porcentaje supone 
cinco puntos menos que la re-
comendación del Código de 
buen gobierno de la CNMV, 
que señala que el género me-
nos representado debía supo-
ner este año el 40%.  

La futura Directiva euro-
pea sobre equilibrio de géne-
ro en los consejos (también 
llamada Women on Boards) 
exigirá a las cotizadas que en 
2026, al menos, el 40% de los 
puestos de administrador no 
ejecutivo, o el 33% del total de 
puestos de administrador 
(ejecutivo o no), sean ocupa-
dos por personas del sexo in-
frarrepresentado, general-
mente mujeres. Una vez rati-
ficada definitivamente, y tras-
ladada a las legislaciones de 
cada países, las cotizadas es-
pañolas tendrán un plazo ex-
tra de cuatro años para adap-
tarse a esta nueva norma, en-
frentándose a sanciones en 
caso de incumplimiento.  

Mientras, la presencia fe-
menina en los órganos de ges-
tión de las compañías avanza 
lentamente, aunque las em-
presas de mayor capitaliza-
ción son que registran una 
evolución más positiva.  
 
Cambios en Indra 
Las mujeres ocupan ahora 
149 de los 424 puestos de con-
sejeros (aunque trece están 
presentes en dos órganos de 
gestión) del Ibex, que ha su-
frido cambios en su composi-
ción en junio, dando entrada a 
Acciona Energía y Sacyr (en 
sustitución de Almirall y Cie 
Automotive). También ha 
cambiado el consejo de Indra, 
que se redujo a ocho miem-
bros, con la destitución en la 
junta de junio de cinco conse-
jeros independientes, y la di-

misión de otros dos, aunque 
uno ha retrasado al otoño su 
marcha. Tras estas salidas, el 
consejo de Indra carece de re-
presentación femenina, que 
se situaba en el 33,3% antes de 
la junta con cuatro mujeres. 
El grupo ha iniciado el proce-
so para sumar nuevos miem-
bros a su consejo, en el que 
prevé contar con amplia re-
presentación de mujeres. 

Catorce de los 35 grupos 
del Ibex ya tienen más de un 
40% de mujeres, ocho com-
pañías más que tras la tempo-
rada de juntas de 2021. Red 
Eléctrica mantiene el porcen-
taje del 50% (seis de doce 
asientos), tras nombrar en ju-
nio consejera dominical por la 
Sepi a Esther María Rituerto, 
reemplazando a Maite Costa, 
que ha fichado como vocal 
externa en Enagás. Cellnex 
también cuenta con un 50% 
de mujeres (cinco de diez). 

Otros cinco grupos alcan-
zan el 45,5%, como Amadeus, 
con cinco mujeres de once 
puestos en su órgano de ges-
tión, al que se ha unido este 
año la economista finlandesa 
Eriikka Sönderström como 
independiente. Superan el 
45%, Acciona Energía, Ban-
kinter, IAG (ha reducido el 
número de consejeros) e In-
ditex tras el nombramiento 

de Marta Ortega. 
Iberdrola tiene el 42,8% y 

Endesa el 41,6% al sumar en 
abril a su consejo a la ingenie-
ra ambiental y responsable 
global de Estrategia del Gru-
po Enel, Francesca Gostinelli 
(dominical), y a la abogada y 
máster en economía y direc-
ción de empresas Cristina de 
Parias (independiente).  

Aena ha nombrado a Eva 
Ballesté (dominical) y María 
del Coriseo González-Iz-
quierdo (independiente) ele-
vando del 26,67% de finales 
de 2021 al 40% la presencia 
femenina, un porcentaje que 
mantienen BBVA y Caixa-
Bank. Enagás sube del 33,3% 
al 40% con la entrada de Mai-
te Costa (externa) y de la eco-
nomista Clara Belén García 
Fernández-Muro (indepen-
diente). 

Santander, que con la salida 
el pasado 1 de julio de R. Mar-
tín Chávez del consejo eleva-
ba hasta casi el 43% la presen-
cia femenina, volverá a tener 
el 40% en enero cuando se 
haga efectivo el nombramien-
to como consejero del futuro 
CEO Héctor Grisi. 

Cerca del objetivo 
Algunas cotizadas están pró-
ximas al 40%. Merlin tiene el 
38,5%; Acerinox y Meliá, el 
36,4%; y Mapfre, el 35,7%. 
Con el 33,3%, Acciona (que ha 
fichado a la exvicepresidenta 
de Vips, Maite Arango (inde-
pendiente), Ferrovial, Grifols 
(entran como independientes 
Montserrat Muñoz y Susana 
González), Repsol y Telefóni-
ca. PharmaMar ha llegado a 
ese porcentaje del 33,3% al in-
corporar a la economista y ex-
secretaria general del Tesoro, 
Rosa María Sánchez-Yebra 
(independiente). 

María José García Beato, 
que  ya estaba en el consejo de 
Banco Sabadell, entró en ma-
yo como independiente en el 
de ACS, que pasa de un 20% 
de presencia femenina al 
26,6%. ArcelorMittal ha re-
ducido a diez miembros su 
consejo de administración, 
del que ha salido una mujer, 
bajando del 36% al 30%.  

Al margen de Indra, Flui-
dra y Solaria, con el 16,6%, son 
las empresas del Ibex con el 
porcentaje más bajo al tener 
una única mujer en el órgano.

El Ibex, a cinco puntos de tener
un 40% de mujeres consejeras
DIVERSIDAD/ El índice ha incorporado este año a 33 consejeros, 17 de ellos mujeres, 
elevando la representación femenina al 35,1%, un punto más que al cierre de 2021.  

Eriikka Sönderström, consejera 

independiente de Amadeus.  

Cristina de Parias, consejera 

independiente de Endesa.

En REE y Cellnex son 
la mitad del consejo 
y en otros 12 grupos 
del Ibex ocupan 
cuatro de 10 puestos

La Directiva ‘Women 
on Boards’ exigirá 
que sean el 40% en 
2026, con sanciones 
por incumplimiento  

Marta Ortega, presidenta no eje-

cutiva de Inditex.

Esther María Rituerto, vocal 

dominical de Red Eléctrica.
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Déficit de 250.000 plazas  
de residencias de mayores   
El informe ‘Living Insights’ augura proble-
mas asistenciales a partir de 2035 PÁG. 11 
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to de las residencias de mayores 
continúan siendo las socimis/reits 
tanto nacionales como extranjeras 
con equipos especializados en es-
te sector.   

La socimi Adriano Care prota-
gonizó varias operaciones relevan-
tes durante el segundo trimestre 
del año, como la adquisición de dos 
residencias de mayores en Madrid 
de 94 y 53 plazas por un importe 
total de 11 millones de euros o la 
compra de los apartamentos de 
Ciudad Patricia Senior Resort de 
Benidorm (176 apartamentos y 18 
adicionales en proyecto) por 29 
millones.  

También destaca la compra lla-
ve en mano por Avintia de un pro-

yecto de residencia de mayores de 
100 plazas por 8 millones de euros 
en Tarragona. 

Población envejecida  
La edad media de la población es-
pañola ha superado por primera vez 
en la historia los 44 años, pero es 
que además, los mayores de 65 años 
suponen el 20,1% de la población, 
un porcentaje que ha ido aumen-
tando en las últimas cuatro déca-
das, según datos del INE. Así, en 
1982, la personas mayores de 65  su-
ponían el 11,4% de la población; en 
1992, el 14,1%; en 2002, el 17%; y en 
2012, el 17,4%. Además, se mantie-
ne estable con respecto al año an-
terior el porcentaje de personas de 
80 y más años, en un 6,08%, casi un 
punto más que hace década (5,26%).   

Por otro lado, los datos de la ofi-
cina estadística desvelan que la ta-
sa de dependencia entre los mayo-
res de 64 años se ha incrementado 

en 2022 hasta casi un 31%, medio 
punto más que en 2021, y 12,5 

puntos más que hace 40 
años, en 1982, cuando la 

tasa de dependencia 
era del 18,5%.  

Las comunida-
des autónomas 
más envejecidas 
son: Asturias, con 
49,1 años de me-
dia; Castilla y Le-
ón, con 48,1; y Ga-

licia, con 48. 

tación- y el número teórico de ca-
mas para satisfacer la demanda to-
tal en base a las recomendaciones 
de la Organización Mundial de la 
Salud. 

Mercado dinámico 
Por el lado de la inversión, el texto 
destaca que el sector de las resi-
dencias de mayores ha continua-
do con su “dinamismo” en el se-
gundo trimestre del año. El volu-
men de inversión ha llegado a 113 
millones de euros, lo que supone 
un aumento del 38% respecto al tri-
mestre anterior.  

Sin embargo, si se compara con 
el segundo trimestre del año ante-
rior la inversión ha bajado un 60%, 

marcado por el cierre de operacio-
nes de gran volumen, entre las que 
destaca una operación cerrada por 
Cofinimmo de cerca de 150 millo-
nes de euros. El volumen de inver-
sión acumulado en el primer se-
mestre de 2022 ronda los 200 mi-
llones de euros, esta cifra represen-
ta una disminución de un 45% 
respecto al primer semestre del año 
pasado. 

Respecto a las rentabilidades pri-
me, se mantienen estables en un 
4,5% a cierre del segundo trimes-
tre y descienden 25 puntos básicos 
en la comparativa anual.  Los in-
versores más activos en el segmen-

Alicante, Valencia, 
Madrid, Sevilla y 
Barcelona suman 
más de un tercio  
de las necesidades  

La ratio de cobertura actual es de 4,18 camas por cada 100 personas, uno de los más bajos de Europa 

RESIDENCIAS DE MAYORES: ESPAÑA 
NECESITA 250.000 PLAZAS HASTA 2035

Lorena Torío MADRID.  

España es un país en envejecido. 
Cada vez más. Los últimos indica-
dores demográficos del Instituto 
Nacional de Estadística (INE) des-
velan que en la actualidad hay 133 
personas mayores de 64 años por 
cada 100 menores de 16 años, lo que 
supone un nuevo máximo de enve-
jecimiento. Esta situación -suma-
da a la mayor esperanza de vida- 
augura un incremento de la deman-
da de residencias para la tercera 
edad en los próximos años. 

Según el informe Living Insight, 
elaborado por JLL, España cuenta 
en la actualidad con 415.000 camas 
-389.000 en stock y 26.000 en pi-
peline- distribuidas en 5.700 resi-
dencias -5.500 en stock y 200 en 
proyectos-. En cuanto a la ratio de 
cobertura, es de 4,18 plazas por ca-
da 100 personas mayores de 64 años, 
por debajo del nivel recomendado 
por la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), que lo sitúa en 5 ca-
mas por cada centenar de habitan-
tes. Nuestro país está a la cola del 
Viejo Continente en esta materia 
junto con Italia (1,9%) y Polonia 
(1,1%), y a gran distancia de Países 
Bajos (7,2%), Bélgica (6,4%), Ale-
mania (5,4%) o Francia (5%), según 
estimaciones de JLL recogidas en 
el informe.  

Para satisfacer la demanda de ca-
mas en base a las recomendaciones 
de la OMS se requieren más de 
110.000 plazas adicionales en 2022, 
casi 200.000 en 2030 y cerca de 
250.000 hasta 2035, según estima-
ciones de la consultora inmobilia-
ria. El informe desvela que dos ter-
cios del país se encuentran por de-
bajo de la recomendación del orga-
nismo internacional, aunque las 
provincias con mayor necesidad de 
plazas son A Coruña, Málaga, Pon-
tevedra, Córdoba, Cádiz o Murcia, 
entre otras.  

Además, Alicante, Valencia, Ma-
drid, Sevilla y Barcelona suman más 
de un tercio de las plazas que ten-
drían que añadirse al sector 
en la actualidad, lo que 
representa más de 
42.000 unidades. 
El informe de 
JLL explica que 
el volumen de 
necesidades de 
camas es una 
cifra “teórica”. 
Representa la 
diferencia entre 
el número total 
de camas -exis-
tentes y en trami-

La inversión rozó los 200 millones en el primer semestre 
Ratio de cobertura por país

Población mayor de 64 vs necesidad de camas. En número

Fuente: INE y JLL Research, II trimestre 2022. (*) Estimaciones. elEconomista
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A 
estas alturas hay pocas 

dudas de que el pasado 

debate del estado de 

la nación fue el ensa-

yo general de arranque 

de la campaña de las 

próximas elecciones 

generales, que serán 

en mayo, coincidiendo con autonómicas 

y municipales, o en diciembre del próximo 

año, agotando la legislatura. Pedro Sánchez 

desplegó su discurso más de izquierdas, que 

le sirvió para reconciliarse con sus socios, 

aunque habrá que ver el resultado. Cuanto 

más se eche a ese costado, menos espacio 

deja a Sumar de Yolanda Díaz y más des-

guarnecida deja la linde del PSOE con el 

PP. Alberto Núñez Feijóo lo ha visto claro y 

ha dado instrucciones para exprimir más 

el limón de ETA, a sabiendas de que hay 

votantes (y dirigentes) socialistas que no 

soportan el chalaneo con Bildu.

Todo giro brusco conlleva algún atropello 

y aquí la víctima son los bancos (el caso del 

sector energético es otra historia). El presi-

dente del Gobierno anunció la creación de 

un nuevo impuesto para los bancos, cuya 

deinición está por ver, y lo justiicó con dos 

argumentos: que van a ganar mucho dinero 

con la subida de los tipos de interés y que los 

ciudadanos tuvieron que hacer un esfuerzo 

enorme para rescatarlos en la pasada crisis 

inanciera/inmobiliaria.

El Gobierno tiene toda la capacidad para 

subir los impuestos, pero debería cuidar los 

razonamientos y aún más las consecuencias. 

Decir que los bancos van a ganar mucho más 

dinero por el mero hecho de que suban los 

tipos de interés no se sostiene. Menos aún 

que esa ganancia vaya a ser de 1.500 millones 

anuales, que es el importe que les quieren 

detraer con la nueva tasa.

Los ciudadanos y empresas con créditos 

a tipo de interés variable van a pagar más 

por ellos, sin duda. Al igual que los clientes 

con depósitos van a volver a percibir dinero 

por su ahorro, como ya está empezando a 

pasar. Adicionalmente, los bancos se inan-

cian en los mercados inancieros a costes 

que también están subiendo. El neto de en-

tre los mayores ingresos por los créditos y 

mayores costes de inanciación no da para 

1.500 millones más de margen al año en 

España. Además, los bancos, como el resto, 

van a tener que soportar aumentos de todos 

los costes como consecuencia de la mayor 

inlación, especialmente los laborales. Aún 

más, si la guerra en Ucrania se alarga, y por 

tanto se enquistan los altos precios energé-

ticos, la recesión económica terminará por 

traer más morosidad, que es el cáncer de 

las entidades inancieras.

Todo esto lo sabe el presidente del Go-

bierno y su vicepresidenta Nadia Calviño, 

la que en otro tiempo se hubiera quedado 

muda, pegada al escaño y ahora aplaude 

a rabiar. Pero son más conscientes aún de 

que la banca no tiene quien la deienda, ni 

La Gran Depresión 
fue una suma de 
crisis, como la 
situación actual  
es una suma de 
shocks, como una 
pandemia y una 
guerra

La Lupa

Sin bancos no hay paraíso, 
demonizarlos es un error

Sánchez anuncia un impuesto a la banca que justiica en premisas insolventes: 
se van a forrar con la subida de tipos y así devuelven el coste del rescate

Pedro Sánchez en un momento de su intervención durante el debate sobre el estado de la nación. GETTY IMAGES

siquiera el PP. La pasada crisis, la que se lle-

vó por delante a buena parte de las cajas de 

ahorros y a casi todo el sector inmobiliario, 

tuvo un enorme coste para este país, cuya 

factura está pendiente de pagar y se acumula 

en la enorme deuda pública de España (1,5 

billones). Pero las razones y los costes de 

aquella crisis se siguen manipulando.

En 2008, España estaba sentada en una 

inmensa burbuja inmobiliaria, cebada con 

un endeudamiento de alrededor de 350.000 

millones de euros. Los mercados inancieros 

internacionales se cerraron a cal y canto 

en septiembre de ese año, con la crisis de 

Lehman Brothers, y el sector del ladrillo 

se vino abajo. Las inmobiliarias quebraron 

y el pato lo pagaron los bancos y las cajas 

que les habían concedido los créditos. Las 

entidades mejor gestionadas y con nego-

cio fuera de España pudieron sobrevivir, 

aunque con enormes costes. Sin embargo, 

las entidades muy centradas en este sector 

no tenían pulmón y fueron intervenidas y 

saneadas con dinero público.

El Banco de España calcula en 65.725 

millones el coste público del rescate de las 

cajas de ahorros. Pero ¿a qué se destinó ese 

dinero? A evitar que quebraran esas enti-

dades como consecuencia de los créditos 

inmobiliarios no devueltos, lo que hubiera 

supuesto que los ciudadanos que tenían 

depositado su dinero en Bankia, Catalunya 

Caixa, Novacaixa Galicia, Cajasur, Caja 3, 

etc., perdieran todo su ahorro.

Por tanto, ese dinero no fue a engordar 

las arcas de los bancos actuales, como in-

sinúa el Gobierno actual. Es más, las enti-

dades que sobrevivieron pusieron el dine-

ro que habían acumulado en el Fondo de 

Garantía de Depósitos para salvar a sus 

competidores y asumieron la mayoría del 

capital de Sareb, el banco malo creado para 

sacar parte de los impagados de los balan-

ces de las entidades en diicultades, porque 

era un requisito para que Europa prestara 

el dinero para el rescate. En resumen, las 

entidades que lo hicieron bien pusieron, 

además, cerca de 20.000 millones de su 

patrimonio para ayudar a las quebradas, 

buena parte de ellas gestionadas por polí-

ticos y con los sindicatos en los consejos.

Demonizar a los bancos creando narra-

tivas artificiales con objetivo político hace 

un flaco favor a la inteligencia colectiva y 

a la democracia en general. Los bancos 

hacen una labor imprescindible, son el 

asiento contable de la realidad económica 

de un país, y por eso se los rescata cuando 

las crisis, los impagados, amenazan con 

llevárselas por delante.

La Gran Depresión fue una suma de 

crisis, como la situación actual es la su-

cesión de shocks, como una pandemia 

y una guerra, que llegan cuando se sa-

lía de la crisis financiera de 2008. El ca-

taclismo de hace casi cien años fue el 

origen de grandes cataclismos políticos. 

“El desempleo desembocó en violencia y 

revueltas (….). Durante las elecciones de 

septiembre de 1930, los nazis obtuvieron 

cerca de seis millones de votos, pasando 

de 12 a 107 escaños, convirtiéndose en 

el segundo grupo parlamentario tras los 

socialdemócratas. Hubo golpes de Esta-

do en Portugal, Brasil, Argentina, Perú y 

España”. Así lo recuerda Liaquat Ahamed 

en Los señores de las finanzas, un libro 

muy recomendable en la bancada azul 

para este verano.

Si el Estado necesita dinero, porque 

vienen tiempos muy difíciles, díganlo y 

suban impuestos a todos. Igual hasta lo 

entienden. Pero ¿por qué dejan fuera, por 

ejemplo, a Telefónica, Inditex o Mercado-

na? ¿Quieren convertir a los bancos en los 

judíos del siglo XXI, en el chivo expiatorio 

que se persigue y expulsa cada vez que 

hay problemas?

Aurelio Medel Doctor en Ciencias de la Información. Profesor de la Universidad Complutense
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José Manuel Corrales, profesor doctor
de Economía y Empresa de la Universidad
Europea

Con Derecho a Réplica

La estanflación ya está
aquí, pero, ¿hay brotes
verdes en la economía? 

P3-4
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� José Manuel Corrales
Profesor Doctor de Economía
y Empresa de la Universidad
Europea

La estanflación ya está aquí. El esce-
nario no deseado de alta inflación y
estancamiento económico ya es una
realidad en toda Europa. Y aunque
tendremos un verano bastante posi-
tivo para el sector servicios en Espa-
ña, debido sobre todo a la importan-
te ocupación hotelera y el alto núme-
ro de turistas extranjeros y naciona-
les que disfrutarán de sus vacacio-
nes en territorio nacional, el otoño se
prevé muy gris y el invierno puede ser
de color totalmente negro, sobre todo
si se concreta el temido corte de
suministro de gas y de petróleo ruso
a Alemania y otros países europeos.

Aun así, hay algunos brotes verdes
esperanzadores en la actividad turís-
tica, en la industria y especialmente
en el mercado de trabajo español.

El Instituto Nacional de Estadísti-
ca (INE) ha publicado el Índice Gene-
ral de Producción Industrial del mes
de mayo, y en él se muestra un
aumento del 6,5% en relación con el
mismo año, esta tasa es 7,1 puntos
superior a la del mes de abril y la más
alta desde junio de 2021.La produc-
ción industrial vuelve a ascender des-
pués de que en abril bajara un 0,6%.
La producción de los bienes de con-
sumo duradero fue la que más ha cre-

cido en mayo, al registrar un repun-
te interanual del 11,3%. Corregida de
efectos estacionales y de calendario,
la producción industrial aumentó un
3,8% en comparación a mayo de
2021.

El número de personas registradas
en las Oficinas del Servicio Público
de Empleo Estatal (SEPE) al finalizar
el mes de junio ha descendido en
42.409 en relación con el mes ante-
rior. De esta forma, el paro registra-
do se ha situado en 2.880.582 per-
sonas y se mantiene en los niveles
más bajos desde octubre de 2008,
en el inicio de la crisis financiera. Res-

pecto a junio de 2021, el paro ha des-
cendido en 733.757 personas.  La
contratación estable se consolida y
el número total de contratos registra-
dos durante el mes de junio ha sido
de 1.768.988. Se han registrado
783.595 contratos de trabajo de
carácter indefinido que suponen prác-
ticamente uno de cada dos nuevos
contratos (44,3%) en un mes marca-
do hasta ahora por la contratación
temporal. Multiplica por cinco la
media de contratación indefinida en
este mes. 

Con Derecho a Réplica

La estanflación ya está aquí, pero ¿hay brotes
verdes en la economía?

Pasa a página 4
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Con Derecho a Réplica

Pero a pesar de estos positivos
datos en la industria y en el mer-
cado de trabajo, los nubarrones
siguen ahí y el estancamiento eco-
nómico se constata en cada paso.
No se trata de alarmar, pero resul-
ta evidente que además de las
tensiones bélicas en Ucrania asis-
timos a una situación muy delica-
da en las relaciones económicas
y comerciales a nivel internacio-
nal. En este sentido es muy impor-
tante ver cómo evoluciona China
como potencia económica mun-
dial, en un contexto complejo en
el que Europa está en el ojo del
huracán.

En los últimos meses, decenas
de ciudades chinas sufren seve-
ros confinamientos parciales o
totales, después de un nuevo auge
de nuevos casos de coronavirus
que ponen en tela de juicio la con-
trovertida estrategia de “covid
cero” del gobierno chino.

Shanghái, con una población
de 25 millones de habitantes, tie-
ne un peso estratégico fundamen-
tal en el gigante asiático y ejerce
como centro financiero global. En
Shanghái está el principal puerto
comercial del mundo que repre-
senta el 17% del tráfico de con-
tenedores y el 27% de las expor-
taciones de China. El confinamien-
to al que está sometida la ciudad
china dificulta la llegada de los
camiones que tienen que llevarse
las mercancías por carretera o dis-
tribuirlas a las fábricas cercanas.
Importantes multinacionales y
empresas han tenido que frenar
sus actividades ante el colapso
del puerto.

Por culta de estas restricciones
los barcos se acumulan frente de
la costa, esperando el permiso
para entrar en el puerto colapsa-
do. Esto provoca que miles de
contenedores se apilen en el puer-
to poniendo de nuevo en jaque la
cadena de suministros global jus-
to cuando se confiaba en su recu-
peración tras  la pandemia.

Las consecuencias en la esfe-
ra económica internacional son
unas cadenas de distribución
colapsadas, las cadenas de sumi-
nistro tensas, un flujo de importa-
ciones mucho más lento y el incre-

mento vertiginoso de la inflación.
A esta situación de parálisis

económica en el gigante asiático
se une la guerra en Ucrania y el
tensionamiento de las relaciones
internacionales. Rusia está impo-
niendo su ritmo en el conflicto béli-
co en Ucrania y está provocando
golpes de efecto en su guerra
hibrida contra la Unión Europea.
Además de intensificar sus ata-
ques en el sur y el este de Ucra-
nia, el cierre del grifo del gas a
Polonia, Bulgaria y Finlandia, y el
previsible a Alemania, son pasos
rotundos en la escalada bélica y
en su guerra económica y propa-
gandística.

El conflicto en Ucrania amena-
za con extenderse más allá del
territorio ucraniano y ya ha afec-
tado de forma significativa a la
economía europea, con dinámi-
cas inflacionistas en los merca-
dos, incrementos de los precios
de la energía, y graves afecciones
en la cadena de distribución. 

En el comercio exterior la alian-
za que se puede constatar entre
Rusia-China puede desplazar la
centralidad en las relaciones de
intercambio comercial de la UE a
otras áreas geográficas. El proble-
ma de esta vertiginosa escalada
en el conflicto de Ucrania no es
tanto que la UE pierda a Rusia
como cliente, sino como provee-
dor energético. 

La gasolina, la electricidad y
otras materias primas ya han
alcanzado máximos históricos en
estos meses de guerra, con olea-
das de alzas de precios, lo que
supone un incremento generaliza-
do en el coste de la vida. Esta
situación va a suponer un lastre en
la recuperación económica y las
previsiones de crecimiento del PIB
de Europa ya están muy compro-
metidas, teniendo una clara ten-
dencia a la baja. La economía inter-
nacional sufre una suerte de gue-
rra hibrida cuyo desenlace no está
definido. Nadie puede negar que
el próximo invierno será muy duro
y difícil, con posibles racionamien-
tos en las calefacciones de los
hogares y en la producción indus-
trial europea. Y, aunque en el cor-
to plazo no habrá recesión en
España, difícilmente podremos evi-
tar el estancamiento económico.

Viene de página 3
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El IPC escala hasta
el 10,2% en junio, su

nivel más alto desde 1985

Con el repunte de junio, la inflación encadena dos meses consecutivos 

de ascensos.

La inflación subyacente sube 

hasta el 5,5%

� El Índice de Precios de Consumo
(IPC) subió un 1,9% en junio en rela-
ción al mes anterior y disparó su
tasa interanual 1,5 puntos, hasta el
10,2%, su nivel más alto desde abril
de 1985, según los datos definitivos
publicado por el Instituto Nacional
de Estadística (INE).

El organismo confirma así el dato
que avanzó a finales del mes pasa-
do, aunque ha elevado una décima
el aumento mensual adelantado,
desde el 1,8% al 1,9%, tasa más
de un punto superior a la del mes
anterior y su mayor alza en un mes
de junio desde 1977.

Con el repunte de junio, la infla-
ción encadena dos meses conse-
cutivos de ascensos en su tasa
interanual después de que en abril
se moderara 1,5 puntos de golpe,
hasta el 8,3%. Después, en mayo,
escaló hasta el 8,7% y en junio ha
superado los temidos dos dígitos:
10,2%.

El dato de junio supera en cuatro
décimas el pico que se había alcan-
zado en el mes de marzo, del 9,8%.

Según el INE, la escalada del IPC
interanual hasta el 10,2% en junio se
debe, principalmente, a las subidas
de los precios de los carburantes, de
los combustibles para calefacción,
de la electricidad, de la restauración
y los hoteles, y de los alimentos.

Estos últimos registraron en junio
una subida interanual del 12,9%,
tasa casi dos puntos superior a la
de mayo y la más alta desde el
comienzo de la serie, en enero de
1994. Destaca, especialmente, el
encarecimiento de frutas, legumbres

y hortalizas, carne, pan, cereales y
leche, queso y huevos.

Por su parte, el alza de los precios
de los carburantes llevó a la tasa
interanual del grupo de transporte
hasta el 19,2%, más de cuatro pun-
tos por encima de la registrada en
mayo, mientras que los precios de
la restauración provocaron que el
grupo de hoteles, cafés y restau-
rantes elevara su tasa interanual en
junio hasta el 7,2%, nueve décimas
más que en mayo.

Asimismo, la tasa interanual del
grupo de vivienda se elevó 1,5 pun-
tos en junio, hasta el 19%, por el
mayor coste de la electricidad y de
los combustibles para calefacción.

La luz, un 33% más cara
La luz se ha encarecido en el último
año un 33,4% incluyendo las reba-
jas impositivas aplicadas a la factura
de la electricidad (en mayo de 2022
esta subida fue del 30%). Descon-
tando dichas rebajas fiscales, la
subida interanual del precio de la
luz sería del 52,7% en junio, casi 20
puntos más.

Sin tener en cuenta la rebaja del
impuesto especial sobre la electri-
cidad y las variaciones sobre otros
impuestos, el IPC interanual alcanzó
en junio el 11,1%, nueve décimas
por encima de la tasa general del
10,2%. Así lo refleja el IPC a
impuestos constantes que el INE
también publica en el marco de esta
estadística.

En el último año lo que más ha
subido de precio han sido los com-
bustibles líquidos (+104,1%).
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Estas cifras reflejan un incremento de la deuda de los hogares en términos

absolutos, aunque se moderó hasta el 57% del Producto Interior Bruto.

� La riqueza financiera neta de las
familias españolas e instituciones
sin fines de lucro al servicio de los
hogares (Isflsh) se situó en 1,9 billo-
nes de euros entre enero y marzo
de 2022. Estas cifras suponen un
aumento del 4,8% respecto al mis-
mo periodo del año anterior, según
las cuentas financieras publicadas
por el Banco de España.

Estas cuentas también reflejan un
incremento de la deuda de los hoga-
res en términos absolutos, aunque
se moderó hasta el 57% del Pro-
ducto Interior Bruto (PIB), casi seis
puntos menos que en marzo de
2021.

El saldo total de activos financie-
ros, que incluye el dinero en efecti-
vo, acciones, depósitos y valores
en renta de los hogares y del Isflsh
alcanzó durante el primer trimestre
niveles máximos de 2,6 billones de
euros, un 3,9% más que el año
anterior y una cifra equivalente al
214,9% del PIB.

Este repunte se sustenta sobre el
incremento en la adquisición neta
de activos financieros, que ascen-
dió a 80.300 millones de euros en
el período. El grueso de los activos
financieros de los hogares se man-
tuvo en efectivo y depósitos (el 40%
del total), seguido de participacio-

nes en el capital (28%), participa-
ciones en fondos de inversión (15%)
y seguros y fondos de pensiones
(14%).

El componente de participacio-
nes en fondos de inversión fue el
que más incrementó su peso en los
activos financieros de los hogares,
0,6 puntos porcentuales por enci-
ma del mismo periodo del año ante-
rior. Por su parte, el peso de los
seguros y fondos de pensiones
cayó 1,2 puntos porcentuales.

La deuda consolidada de las
empresas y de los hogares y del
Isflsh alcanzó los 1,7 billones de
euros en el primer trimestre.

La riqueza neta de las familias aumenta
un 4,8% hasta marzo
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Mercados

Bolsa, mercados y cotizaciones

Arranca el alza de tipos en Europa: ya se
baraja que suban 1 punto en dos meses
* Se espera un alza de entre tres cuartos y 1 punto en las dos próximas

citas

* El euro, la dimisión de Draghi, y la incertidumbre energética presionan

al BCE

* La nueva herramienta tendrá tamaño ilimitado y esterilizará las

Mercados y Cotizaciones Ibex 35 M.Continuo ESG Empresas Economía Tecnología EcoSalud EcoUrban EcoRetail Opinión
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Nosotros y nuestros socios hacemos el siguiente tratamiento de datos:

Almacenar o acceder a información en un dispositivo, Anuncios y contenido personalizados, medición de anuncios y del contenido, información sobre el público y desarrollo de productos, Datos de
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“La incertidumbre es alta, hay que estar 
preparados para tomar más medidas”
ENTREVISTA CON GONZALO GARCÍA ANDRÉS Secretario de Estado de Economía y Apoyo a la Empresa/ “En el horizonte hay nubes”, 
avisa. Justifica la necesidad de los impuestos a la banca y eléctricas para encarar la situación actual.

Juande Portillo. Madrid  

“Es fundamental hacer com-
patible una respuesta eficaz a 
la inflación y la incertidumbre 
con el cumplimiento de los 
objetivos de reducción de dé-
ficit público”, defiende Gon-
zalo García Andrés (Madrid, 
1973), secretario de Estado de 
Economía y Apoyo a la Em-
presa, argumentando que de 
ahí la necesidad de impulsar 
nuevos impuestos a la banca y 
las  energéticas. Licenciado en 
Ciencias Económicas, técnico 
comercial y economista del 
Estado, hasta su nombra-
miento en mayo de 2021 era 
socio director de Economía 
en Analistas Financieros In-
ternacionales (AFI). Hoy es la 
mano derecha de la vicepresi-
denta primera del Gobierno 
Nadia Calviño, y avisa de que, 
aunque de momento se des-
carta la temida estanflación 
(estancamiento del creci-
miento bajo aumento de pre-
cios), “hay que estar prepara-
dos” y “seguir tomando medi-
das” para garantizar que la 
economía siga creciendo.  
– El presidente del Gobierno 
advirtió en el Debate del es-
tado de la Nación de que “la 
economía española crecerá 
menos en los próximos me-
ses”.  ¿Cuánto menos?  

El crecimiento ha conti-
nuado en el segundo trimes-
tre y las previsiones de todos 
los organismos siguen apun-
tando a un crecimiento fuerte 
del PIB en el año, del entorno 
del 4%, pero inferior al que 
anticipábamos [7%] a co-
mienzos de año. Desde el ini-
cio de la guerra todas las pre-
visiones se han revisado a la 
baja en crecimiento y al alza 
en la inflación y la incerti-
dumbre va en aumento. Lo 
hemos visto en el precio del 
gas, que se ha doblado, y en el 
de los carburantes. Por tanto 
tenemos que tener mucha 
prudencia, en el horizonte 
hay nubes y hay que estar pre-
parados para lidiar con ellas.  
– ¿Revisarán otra vez a la ba-
ja su previsión oficial?  

Por ahora, no. Los datos no 
apuntan en esa dirección.  
– ¿Se retrasará la recupera-
ción del PIB precrisis? 

Las bases para el creci-
miento en esta fase de expan-
sión que iniciamos el año pa-
sado son sólidas, lo funda-
mental es que sigamos res-

pondiendo, no solo con medi-
das eficaces a la inflación y al 
efecto que tiene sobre ciuda-
danos y empresas, sino con las 
reformas estructurales y con 
las inversiones del Plan de Re-
cuperación. Eso nos permiti-
rá seguir creciendo.  
– ¿Mantienen que el PIB 
precrisis se recuperará en la 
segunda mitad de 2023? 

Ese sigue siendo el escena-
rio. Objetivos como superar el 
empleo precrisis ya están su-
perados, estamos ya casi un 
millón de afiliados por enci-
ma. Lo fundamental es afron-
tar esta situación de inflación 
alta sin que se ponga en peli-
gro la recuperación con las 
medidas que ya tenemos en 
marcha y las que tengamos 
que tomar en función de la 
evolución de la situación.  
– ¿Qué ocurrirá si Rusia cor-
ta del todo el grifo del gas?  

Estamos anticipando algu-
nas de esas consecuencias 
porque ya se ha reducido un 
70% la exportación de gas y lo 
estamos viendo en su precio. 
Las medidas que hemos veni-
do tomando tratan de prote-
gernos frente a ese impacto 
que tendría en el precio del 
gas, en el precio de la electrici-
dad y, el mayor riesgo, en la 
evolución de las economías 
de nuestros socios europeos 
en particular la de Alemania y 
otras con alta dependencia de 
gas ruso como Italia.   
– ¿Por qué hoy importamos 
más gas ruso que argelino?  

Lo importante es la diversi-
ficación del aprovisionamien-
to de gas. En España tenemos 
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Gonzalo García Andrés, secretario de Estado de Economía y Apoyo a la Empresa. 

una situación más sólida que 
otros países por el trabajo de 
años en tener infraestructuras 
para poder importar gas natu-
ral y licuado y diversificar los 
suministros. Los flujos son 
muy volátiles y dependen de 
los contratos que hayan fir-
mado las empresas anterior-
mente, pero no es una tenden-
cia. La política europea, a la 
que se adhiere España, es re-
ducir la compra de hidrocar-
buros a Rusia.   
– ¿Descarta totalmente el 
Gobierno un escenario de 
estanflación? 

No trabajamos con ese es-
cenario, pero la subida de pre-
cios de la energía y las mate-
rias primas tiene un efecto 
global de menor crecimiento 
y mayor inflación en todos los 
países. El gran desafío que te-
nemos es poder digerir ese 
impacto con el menor efecto 
posible sobre la actividad y la 
inflación. La incertidumbre es 
alta y tenemos que estar pre-

parados, ser muy activos en 
política económica tanto en la 
respuesta estructural como 
en la coyuntural.    
– ¿A qué achaca la asimetría 
entre los tímidos datos de 
PIB y los fuertes avances de 
empleo y recaudación?  

Hay distintas causas como 
la evolución del turismo o la 
recuperación más lenta del 
sector de la construcción pero 
esperamos que ese desacople 
se vaya disipando y la tenden-
cia sólida que vienen mos-
trando los datos en el merca-
do de trabajo, exportaciones e 
ingresos se vayan alineando 
también en la evolución de la 
productividad.   
– ¿Sus diferencias frente al 
cálculo de datos como el del 
PIB han influido en la renun-
cia del presidente del INE?  

No. El trabajo que estamos 
haciendo en el INE, y que ha 
liderado el presidente [Juan] 
Rodríguez Poo, es de refuerzo 
y modernización de la institu-

ción. Hay gran abundancia de 
datos, de la Agencia Tributa-
ria, Seguridad Social, el Banco 
de España, o el big data del 
sector privado que hay que ir 
introduciendo para mejorar 
las estadísticas.  
– ¿Les preocupa que el rele-
vo en la cúpula del INE des-
prestigie la institución? 

No. La política del Gobier-
no es la de reforzar la inde-
pendencia de los organismos 
supervisores y reguladores, y 
en el INE la credibilidad de la 
institución y su profesionali-
dad está fuera de toda duda. 
Estamos en ese proceso de se-
lección del mejor candidato 
para sustituir al presidente.  
– Economía dijo que la infla-
ción había tocado techo en el 
9,8% de marzo, pero en junio 
saltó al 10,2% ¿Subirá más?  

La situación está siendo in-
cierta porque tiene factores 
exógenos. Primero subieron 
el gas, los carburantes y las 
materias primas, luego esas 

subidas han sido bastante ge-
neralizadas porque afectan a 
la electricidad, el transporte, 
la logística o la alimentación. 
Es difícil hacer previsiones a 
corto plazo, pero todo apunta 
a que en el segundo semestre 
vamos a ver una tendencia 
descendiente en la inflación 
que se acentuará el año que 
viene. Lo fundamental es que 
podamos seguir adoptando 
medidas. Las que ya hemos 
adoptado, por más del 1% del 
PIB siendo la gran economía 
de la zona euro que más re-
cursos ha destinado, hacen 
que la inflación sea 3,5 puntos 
inferior. Ahora necesitamos 
evitar los efectos de segunda 
ronda, el impacto adicional 
que pudieran tener las subi-
das salariales y de márgenes 
empresariales. Por eso hemos 
vuelto a reunir a los agentes 
sociales para alcanzar un pac-
to de moderación de rentas 
para el horizonte 2023 a 2025 
que incluya márgenes empre-

Es fundamental 
hacer compatible  

una respuesta eficaz  

a la inflación con reducir  
el déficit público”

“

Hemos tomado 

medidas para tratar  
de protegernos ante  

el impacto que tendría  

un corte del gas ruso”

“

El Gobierno refuerza 

la independencia  

de los organismos.   
La credibilidad del INE 

está fuera de toda duda”

“
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diando con cifras negativas?  
El Gobierno ha adoptado 

medidas que refuerzan su es-
tabilidad y solvencia. Hoy el 
sistema bancario está en una 
posición sólida. Y al mismo 
tiempo es un sector poco afec-
tado por las fuertes subidas de 
costes que la gran mayoría de 
sectores ha sufrido durante 
los últimos meses y por tanto 
tiene toda la lógica que hagan 
una contribución extra a la 

respuesta a esta situación. La 
preocupación es implemen-
tarlo de la mejor manera para 
que el sector siga funcionan-
do, contribuyendo a dar crédi-
to y financiar a la economía.  
– En paralelo van a someter 
a la banca a la nueva Autori-
dad de Defensa del Cliente 
Financiero que impone ta-
sas por cada reclamación re-
cibida y multas a infractores. 
¿Acabará con la fuerte liti-

giosidad entre consumido-
res y entidades que se inició 
con las cláusulas suelo? 

Ese es el objetivo. Se trata de 
tener una vía de resolución de 
conflictos más potente, eficaz 
y ágil, que sea gratuita. La pro-
pia industria tiene claro que es 
un elemento fundamental pa-
ra su reputación. Las tasas son 
para financiar el servicio, co-
mo ya pasa en la CNMV, no 
para generar ingresos.  

– ¿Temen  una oleada de 
concursos de acreedores 
tras el verano por el fin de la 
moratoria de la pandemia?  

Los datos apuntan a que el 
objetivo, que era evitar un da-
ño permanente, que hubiera 
empresas viables que desapa-
reciesen como consecuencia 
de la pandemia, se ha alcanza-
do. Aún así, lo estamos anali-
zando. Ahora hay empresas 
que tienen otro problema: tie-

nen ventas, pero les suben los 
costes. El objetivo de la refor-
ma concursal es que pueda 
haber más empresas viables 
que se reestructuren antes de 
la liquidación con un procedi-
miento más ágil y flexible para 
que las empresas viables en 
una situación delicada pue-
dan volver a salir de la enfer-
mería con un plan de rees-
tructuración. Va a tener un 
efecto muy positivo.

“Ya hemos alcanzado la velocidad de crucero 
en la ejecución del Plan de Recuperación”
J. Portillo. Madrid  

– ¿Cuándo se alcanzará la ve-
locidad de crucero en la eje-
cución del Plan de Recupe-
ración? 

Consideramos que ya esta-
mos en esa velocidad de cru-
cero en la ejecución del Plan, 
aunque siempre queremos 
mejorar. Queremos hacerlo 
rápido y bien y los hitos dicen 
que lo estamos haciendo. Lo 
dicen la Comisión Europea y 
el Consejo de la UE. Acaba-
mos de recibir una valoración 
positiva a un segundo pago de 
12.000 millones de euros, que 
reconoce el cumplimiento de 
todos los hitos, y se suman a 
los 10.000 millones que reci-
bimos a finales de año y los 
más de 9.000 de prefinancia-
ción. El Plan se está cumplien-
do de manera escrupulosa, lo 
cual demuestra la capacidad 
del Gobierno para llegar a 
acuerdos en el Parlamento y 
el diálogo social en las refor-
mas estructurales. Y las inver-
siones se están acelerando 
tanto en la Administración 
Central como en las comuni-
dades y ya están llegando a la 
economía. Solo los 11 [proyec-
tos estratégicos] Perte movili-
zan 30.000 millones de finan-
ciación pública y tienen im-
pacto en inversión privada.   
– ¿Qué volumen de ayuda ha 
llegado a la economía real? 

El año pasado de los 26.000 
millones presupuestados lle-
gamos prácticamente al 90% 
y este año en obligaciones au-
torizadas vamos ya por el 
50%. Las convocatorias en el 

primer semestre se ha acele-
rado y a medida que vayamos 
avanzando en el año tendre-
mos datos, pero esa ejecución 
está llegando ya a las empre-
sas en todos los ámbitos. Un 
ejemplo, en la primera convo-
catoria del kit digital, para di-
gitalizar a las pymes de entre 
10 a 49 trabajadores, el 50% 
de todas esas empresas ya ha 
solicitado las ayudas y se están 
desembolsando.   
– ¿Por qué no dan datos con-
cretos de cuántos millones 
están ya en la calle como pi-
de la Airef?  

No faltan datos. Los del año 
pasado están ahí. Es impor-
tante tener un poco de pacien-
cia para que podamos tener-
los todos. Las comunidades 
autónomas recibieron los fon-
dos en la última parte del 2021 
y están haciendo las convoca-

torias, tendremos los datos en 
los próximos meses.   
– ¿Hay un cuello de botella 
en la ejecución en las CCAA?  

No hay un cuello de botella, 
lo que hay es que cuando la 
ejecución la realizan las 
CCAA el camino es un poco 
más largo porque primero 
hay que transferir, hay confe-
rencia sectorial, acuerdos, y 
un trabajo de diseño de con-
vocatorias y licitaciones. El es-
fuerzo que hacen las CCAA 
está dando frutos, pero todos 
debemos hacer un esfuerzo 
para acelerarlo. Muchas de las 

respuestas estructurales que 
requiere la guerra provocada 
por Rusia en Ucrania se dan 
en el Plan de Recuperación, 
que además sienta las bases de 
una economía más solida.  
– ¿Cuál va a ser la aportación 
del Plan al avance del PIB? 

Iremos actualizando las ci-
fras a medida que tengamos 
más datos, pero el impacto 
macroeconómico es muy am-
plio. La recuperación intensa 
de 2021 no se puede entender 
sin el efecto del Plan, que tiene  
impacto en las expectativas de 
empresas y familias. A la larga, 
acercará el crecimiento po-
tencial de la economía al 2%.  
– Ultiman una adenda para 
ampliar el Plan de Recupe-
ración y solicitar los crédi-
tos, ¿qué objetivos tendrán? 

Vamos a recibir 7.700 mi-
llones adicionales en transfe-

rencias que incluiremos en la 
adenda y España aspira a 
otros 84.000 millones en cré-
ditos. La línea básica de esa 
adenda, que presentaremos 
en el segundo semestre, va a 
ser reforzar la autonomía es-
tratégica de España en el ám-
bito energético e industrial.  
– El Gobierno ha dejado en 
suspenso hitos comprometi-
dos como la reforma fiscal, 
¿hay riesgo de perder parte 
de las ayudas previstas?  

No. Hasta ahora el cumpli-
miento ha sido del 100% y el 
cobro va a ser del 100%. Va-
mos a seguir en esa línea  con 
el mismo esfuerzo. Nuestro 
objetivo es que siga ese cum-
plimiento estricto de los hitos 
y poder recibir el 100% de las 
transferencias que tiene asig-
nadas España.  
– ¿Incluyendo impulsar una 
armonización patrimonial 
entre regiones en 2023? 

Los compromisos y los hi-
tos están muy claros y la prio-
ridad es cumplir todos los 
compromisos.  
– La Comisión se abre a am-
pliar las ayudas de Estado, 
¿qué va a proponer España?  

La flexibilidad en el marco 
de ayudas de Estado durante 
la pandemia es lo que nos ha 
permitido desplegar todas las 
medidas. Estamos preparan-
do una propuesta pidiendo 
más ambición. Es fundamen-
tal que la política de compe-
tencia se revise y se adapte a 
las necesidades de la econo-
mía en transformación digital 
y verde y de las pymes. 

La mejora del SMI es compatible 

con el pacto de moderación de rentas 

y, por supuesto, vamos a subirlo al 

60% del sueldo medio para 2023”

“
Salario mínimo

Evitamos que empresas viables 

desapareciesen por la pandemia. Con 

la reforma concursal habrá más que 

se reestructuren en vez de liquidarse”.

“
Reforma concursal

La ampliación del 

Plan, con nuevos fondos y 

créditos, se centra en  
reforzar la autonomía 

energética de España”

“

Es un sector poco afectado por 

las fuertes subidas de costes y por 

tanto tiene toda la lógica que hagan 

una contribución extra”

“
Impuesto a la banca

sariales, rentas del capital y  
salarios. El objetivo funda-
mental es que la inflación no 
sea persistente y hemos visto 
apertura en los agentes socia-
les para reanudar el proceso.  
– ¿Es compatible esa mode-
ración de rentas con un nue-
vo alza del salario mínimo?   

Sí. La mejora de las rentas de 
los que trabajan en las franjas 
[salariales] más bajas es plena-
mente compatible con una 
evolución moderada del con-
junto de las rentas salariales y 
empresariales. Y por supuesto, 
vamos a completar el compro-
miso de que en 2023 la subida 
del salario mínimo alcance el 
60% del salario medio.  
– ¿Qué coste tendrán las 
nuevas medidas anunciadas 
en el Debate del estado de la 
Nación?  

Tenemos que acabar de 
perfilarlo. El conjunto de las 
medidas ya adoptadas supone 
15.000 millones de euros y se 
verá compensado en parte 
por los ingresos derivados de 
las dos nuevas figuras imposi-
tivas [a la banca y las energéti-
cas] que anunció el presiden-
te. Es fundamental hacer 
compatibles las medidas de 
respuesta a la inflación y de 
protección de familias y em-
presas con la senda de reduc-
ción de déficit publico.  
– ¿Qué gravará el nuevo im-
puesto a la banca?  

El diseño del impuesto lo 
está trabajando Hacienda y 
nosotros vamos a colaborar. 
El objetivo de estas nuevas fi-
guras es gravar los beneficios 
extraordinarios y que estas 
empresas contribuyan a sos-
tener el esfuerzo que necesi-
tamos para afrontar esta nue-
va situación con 2.000 millo-
nes anuales en el caso del im-
puesto a las empresas energé-
ticas y 1.500 millones en el de 
las entidades financieras, con 
la menor distorsión posible en 
su traslado [a precio], planes 
de inversión y financiación a 
la economía.   
– ¿Cómo evitarán que los 
impuestos se trasladen a 
precio y eleven la inflación?  

Hacienda tiene experien-
cia en el diseño de las figuras 
impositivas para evitar efec-
tos contrarios a los objetivos.   
– ¿No pone en riesgo la com-
petitividad de la banca espa-
ñola gravarla por el alza de 
tipos cuando llevan años li-

García Andrés, en un instante de la entrevista.
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Bruselas rechaza sancionar a España 
por el límite a los pagos en efectivo 
ARCHIVA EL ASUNTO/ La Comisión Europea no abrirá un expediente por la ley antifraude de Hacienda pese  
a las críticas del Banco Central Europeo. La UE espera una ley común que limite los pagos a 10.000 euros.

Ignacio Faes. Madrid 

La Comisión Europea recha-
za la apertura de un procedi-
miento de infracción contra 
España por el límite de 1.000 
euros a los pagos en efectivo 
que establece la ley antifraude 
del Ministerio de Hacienda. 
Bruselas entiende que la me-
dida “es una cuestión clave en 
el marco de la lucha contra el 
fraude fiscal y el blanqueo de 
capitales”. Antes de sancio-
nar, las autoridades europeas 
prefieren esperar a que exista 
una norma común en la 
Unión Europea que armonice 
los límites al efectivo. Según 
Bruselas, esta normativa ya 
está en tramitación y estable-
cerá un límite de 10.000 euros 
a los pagos en efectivo en todo 
el territorio comunitario.       

La Dirección General de 
Estabilidad Financiera, Servi-
cios Financieros y Unión de-
los Mercados de Capitales de 
la Comisión Europea rechaza 
así expedientar a España por 
el límite a los pagos en efecti-
vo de la ley antifraude de la 
ministra de Hacienda, María 
Jesús Montero. El texto de la 
resolución, a la que ha tenido 
acceso EXPANSIÓN, avala la 
ley española y subraya que la 
legislación europea “permite 
prohibir a las personas físicas 
y jurídicas efectuar pagos en 
efectivo nacionales cuando el 

importe del pago sea igual o 
superior a un determinado 
umbral”.  

Bruselas avala, además, que 
la ley “establezca un régimen 
de sanciones por infringir esta 
ley en el marco del cual el im-
porte de la multa que pueda 
imponerse se calcule como 
un porcentaje fijo del importe 
total del pago efectuado in-
fringiendo dicha prohibi-
ción”. De esta forma, la Comi-
sión Europea permite que las 
autoridades españolas recha-
cen modular dicha multa en 
función de las circunstancias 
particulares del caso, “siem-
pre que dicha normativa sea 
adecuada para garantizar la 
consecución de los objetivos 
anfifraude y no vaya más allá 
de lo necesario para alcanzar-
los”, señala. 

El abogado extremeño Isa-
ac Ibáñez fue quien llevó este 
asunto ante la Comisión Eu-
ropea. “Con esta resolución, 
la Comisión ejerce su poder 
discrecional, como guardiana 
de los Tratados, en materia de 
su función de control de la 
aplicación del Derecho euro-
peo y lo fía, como se verá, a un 
futuro reglamento de la 
Unión Europea al respecto”, 
destaca Ibáñez. “Y lo hace así, 
en mi opinión, porque los lí-
mites de pago en efectivo en 
los Estados miembros de la 

europea antifraude. El BCE 
recordó que el límite para las 
empresas establecido en la 
Directiva europea antiblan-
queo está en los 10.000 euros. 

“Las operaciones con gran-
des sumas en efectivo pueden 
utilizarse para el blanqueo de 
capitales y la financiación del 
terrorismo, lo que requiere 
que las personas que nego-
cien con bienes, a quienes no 
obliga dicha directiva, se con-
sideren entidades obligadas, y 
apliquen medidas de diligen-
cia debida respecto de sus 
clientes”, señalaba en su dic-
tamen del BCE. Sin embargo, 
precisó que la normativa esta-
blece que estos controles se 
pueden imponer a las empre-
sas “solo si efectúan o reciben 
pagos en efectivo iguales o su-
periores a 10.000 euros”. 

Por otra parte, el dictamen 
del Banco Central Europeo 
advirtió en su dictamen del 
peligro de la ley anfigraude 
para varios sectores económi-
cos. El documento apuntó a la 
“desventaja que puede supo-
ner para las operaciones ordi-
narias de ciertos segmentos 
del mercado”. Además, alertó 
de la posibilidad de “colapso” 
en situaciones en las que es 
complicado realizar pagos te-
lemáticos.

Unión Europea son muy di-
vergentes y ahora quiere esta-
blecer un límite igual para to-
dos”, añade. 

Bruselas rechaza expe-
dientar a España pese a las 
críticas del Banco Central Eu-
ropeo (BCE) a estos límites al 
efectivo. El Supervisor criticó 
el 1 de febrero de 2019 el lími-
te de 1.000 euros. El entonces 

presidente del BCE, Mario 
Draghi, envió un dictamen a 
España en el que pidió al Go-
bierno el freno de la medida y 
alertó de serios riesgos para la 
moneda europea y determi-
nados sectores económicos.  

El Banco Central reprochó 
entonces de su “posible re-
percusión adversa” en el sis-
tema de pagos en efectivo. 

“Esta limitación dificulta la li-
quidación de operaciones le-
gítimas usando el efectivo co-
mo medio de pago, por lo que 
pone en peligro el concepto 
de curso legal”, apuntó el 
Banco Central Europeo. 

Al contrario que la Comi-
sión Europea, el BCE niega en 
este dictamen que el límite tu-
viera cabida en la normativa 

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero.

E
fe

Draghi advirtió al 
Ministerio de riesgos 
para la moneda por 
“poner en peligro el 
curso legal del euro”

El Ministerio incluyó 
un tope de 1.000 
euros para estas 
operaciones contra 
los fraudes fiscales
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José López-Tafall Director general de la Asociación Española de Fabricantes de Automóviles y Camiones (Anfac)

A. Tejero MADRID.  

José López-Tafall (Santander, 1965) 
es el director general de la Asocia-
ción Española de Fabricantes de 
Automóviles y Camiones (Anfac) 
desde febrero de 2020, cuando la 
pandemia ya afectaba a las fábricas. 
Desde entonces ha vivido cómo la 
automoción ha tenido que sobre-
ponerse al Covid y a la escasez de 
semiconductores, entre otros por-
menores. Todo ello en un momen-
to en el que el sector está en una 
profunda transformación hacia la 
electrificación. Atiende a elEcono-
mista.es para analizar la situación 
de la industria. 

Mayo fue el primer mes en un año 
en el que creció la producción de 
vehículos, ¿se han restablecido los 
niveles de producción en las facto-
rías españolas? 
Hasta donde vemos, los niveles han 
mejorado algo y en buena parte eso 
es lo que explica los datos del mes 
de mayo. Lo que sucede es que si-
gue siendo de una manera muy irre-
gular. Esta semana alguna otra mar-
ca ha anunciado problemas con pa-
rones. La verdad es que nuestro de-
seo sigue siendo que mejore. Los 
datos de matriculación, hasta don-
de podemos ver, también se están 
recuperando y en buena parte es 
porque hay más vehículos. La de-
manda retenida sigue estando ahí. 
Lo que dure este proceso de mejo-
ra que se consolide en el segundo 
semestre, nosotros esperamos que 
sí, que tras un año y medio de pro-
blemas por lo menos está más con-
solidado y está en vías de solución. 
Deberíamos tener unos números 
mejores. 

¿Prevé que en el segundo semes-
tre mejore el suministro de chips? 
Lo vemos por los datos de produc-
ción. Que específicamente esto res-
ponda a los semiconductores, en-
tendemos que sí. También se ha 
mencionado que había problemas 
de materias primas. El detalle exac-
to de cuál es el componente, segu-
ramente está relacionado con los 
semiconductores, pero puede ser 
que otros problemas puntuales tam-
bién tienen que ver, como pueden 
ser los cables eléctricos. Todo el 
conjunto parece que va, desde el 
punto de vista de aprovisionamien-
to, va mejor.  

Sin embargo, las ventas siguen sin 
recuperar los datos previos a la pan-
demia, ¿será 2022 el peor año des-

de que comenzó la pandemia? 
Sin duda. Así es, por desgracia el 
año pasado tuvimos un crecimien-
to del 1% respecto al año de la pan-
demia y este año ahora mismo acu-
mulamos una caída del 10,7% res-
pecto a 2021. Podemos recuperar 
esos datos en el año, nuestra esti-
mación dice que es difícil. Segura-
mente acabaremos el año con alre-
dedor de 800.000 matriculaciones, 
quizá algo por encima si se conso-
lidan los datos de matriculación en 
julio, que no está yendo mal en com-
paración con el mismo mes del año 
pasado, pero realmente el peor año 
sí es, por desgracia. Tras pasar el 
Covid y la escasez de chips, ahora 
tenemos un año especialmente ma-
lo. 

¿Cuándo volverá España a tener un 
mercado saneado de entre 1,2 y 1,5 
millones de ventas? 
Es difícil hacer previsiones en mo-
mentos como estos. Nosotros se-
guimos fijándonos como objetivo 
que el mercado de turismos esté 
entre los 1,2 y 1,3 millones de uni-
dades y el mercado de vehículos en 
torno a los 1,5 millones. Eso es a lo 
que aspiramos y creemos que el sec-
tor debe aspirar a mantener esos 
niveles de mercado por varios mo-
tivos y el primero de ellos es que 
desde el punto de vista de impacto 
en la economía, el volumen es muy 
relevante. No es lo mismo produ-
cir un coche que te dé el mismo 
margen que vender 1,3 millones. 
Obviamente, no es deseable porque 
si partimos de una cadena de valor 
que está dimensionada para un mer-
cado de entre 1,3 y 1,5 millones de 
vehículos, un sector y un país don-
de eso tiene un efecto económico 
importante no puede aspirar a fi-
jarse como normal estar por deba-
jo del millón. Tiene que aspirar a 
recuperar volumen porque es lo que 
genera empleo, actividad, todo el 
círculo virtuoso en torno al auto-
móvil. Si la automoción fuese en 
España lo que es en Noruega o en 
Chipre, que no son relevantes, po-
dría dar lo mismo. España tiene que 
defender su sector y tiene que de-
fender el volumen del sector. Por 
eso nosotros insistimos siempre en 
que el modelo de movilidad que Es-
paña defina tiene que ser a la espa-
ñola. No podemos copiar modelos 
de movilidad sin vehículos como 
hacen países donde no hay indus-
tria. Nosotros defendemos un mo-
delo de movilidad limpio, descar-
bonizado, pero con vehículo por-
que buena parte del empleo y la ca-

lidad de vida de España y eso es un 
dato objetivo depende de que este 
sector vaya bien. 

España ha defendido adelantar la 
prohibición de comercializar vehí-
culos de combustión en 2035 cuan-
do en el Congreso defendió hacer-
lo en 2040, ¿tiene España bien de-
finido un modelo de movilidad? 
El modelo de movilidad es compa-
tible con una decisión de política 
ambiental que suponga reducir o 
eliminar los motores de combus-
tión en 2035. Puedes plantear un 
modelo de reducción de emisiones, 
en el que Europa ha decidido ser lí-
der, y el Gobierno español no pue-
de decir que esto nos venga impues-
to desde fuera, ya que ha apoyado 
este adelanto incluso por encima 
de lo que dice la Ley de Cambio Cli-
mático, que había aprobado el Par-
lamento, pero es una política de re-
ducción de emisiones. Eso no te lle-
va a un modelo en el que no haya 
vehículos privados o donde el tu-

rismo se considere como el último 
eslabón del modelo de movilidad. 
Al contrario, puedes perfectamen-
te plantear una política de descar-
bonización de bajas emisiones, fi-
jar unos objetivos ambiciosos pero 
sobre la base de utilización de vehí-
culos limpios. Para eso, entre otras 
cosas, estamos incentivando toda 
la evolución desde un motor de com-
bustión a un motor de vehículo lim-
pio. Si no lo que estaríamos dicien-
do es que nos cargamos los coches. 
Ahí es donde España todavía tiene 
que decidir, creo que lo tiene claro 
la inmensa mayoría de la sociedad 
porque somos usuarios y si tene-
mos un vehículo no es porque na-
die nos haya obligado, sino porque 
nos aporta valor. España tiene que 
defender un modelo de movilidad 
con coches limpios. Lo que no ten-
dría ningún sentido es que España 
se plantease un modelo de movili-
dad sin coches. Lo que se decide en 
Bruselas y ha decidido el Gobierno 
español tiene que ver con los rit-
mos, pero no con un modelo de mo-
vilidad. 

¿Tiene España definida una estra-
tegia de movilidad con coches? 
Este año vamos a saber si esto es 
así. Desde el punto de vista social, 
no me cabe ninguna duda de que 
sí. Desde el punto de vista regula-
torio, que es donde se tiene que con-
solidar, en la Ley de Movilidad Sos-
tenible, ahí se tiene que discutir, si 
es que hay discusión, si ese es mo-
delo de movilidad o se quiere plan-
tear otro. Un modelo donde no ha-
ya vehículos donde todos los ciu-
dadanos se tengan que mover de la 
misma manera donde se imponga 
una jerarquía única de modos de 
transporte, sean o no limpios; o por 
el contrario se deja al ciudadano su 
modelo de movilidad siempre que 
sea limpio. El punto donde España 
tiene que decidirlo entiendo que es 
en el Congreso de los Diputados y 
la ley en la que esto puede tratarse 
es en la Ley de Movilidad Sosteni-
ble. De hecho, que esta ley la lleve 
el Ministerio de Transportes es un 
ejemplo de que no tiene nada que 
ver con la política de descarboni-
zación, si no sería una ley del Mi-
nisterio para la Transición Ecoló-
gica. 

Se ha creado la mesa de gobernan-
za de los puntos de recarga pero 
también se creó la mesa de auto-
moción y en dos años solo se reu-
nieron un par de veces. 
Tenemos el compromiso del presi-

dente del Gobierno de que va a ser 
mucho más operativa ya desde su 
constitución. La primera reunión 
que tuvimos se insistió en que ha-
bía voluntad en que fuese muy ope-
rativa. De hecho, se anunció que iba 
a haber una reunión antes de julio 
y ya se ha hecho. Espero que sí sea 
muy operativa. Es cierto que nos 
ha costado mucho ponerla en mar-
cha. Quiero ser optimista, entre 
otras cosas porque se nos está aca-
bando el tiempo. O somos operati-
vos o realmente estamos metiendo 
al sector en un callejón sin salida. 

¿Qué medidas van a proponer des-

“España no puede defender un 
modelo de movilidad sin coches”

Matriculaciones: 
“Acabaremos con 
800.000 ventas, 
quizá algo superior 
si se consolidan los 
datos de julio” 

2035: “Lo que se 
decide en Bruselas y 
el Gobierno tiene que 
ver con los ritmos, no 
con un modelo de 
movilidad” 

Gobernanza: 
“Tenemos el 
compromiso del 
presidente del 
Gobierno de que 
sea más operativa” 

Propuestas: “Hay 
que acortar los 
procedimientos 
administrativos 
para los puntos de 
recarga”
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de Anfac en esta mesa de gober-
nanza? 
Muy operativas. Sobre todo, dedi-
cadas a acortar los procedimientos 
administrativos. También hay te-
mas relacionados con la fiscalidad 
de la electricidad. Temas de distri-
buidoras eléctricas. Es necesaria 
una ordenación de los puntos de 
recarga en vías interurbanas, una 
cierta planificación de los puntos 
de recarga en vías interurbanas. Si 
no tienes identificado eso no sabrás 
dónde basta con medidas de coor-
dinación administrativa y donde 
además es necesario algunas me-
didas de tipo económico.  

Al sector le obligan a desarrollar y 
a vender este tipo de vehículos pe-
ro las energéticas no tienen una re-
gulación al respecto. 
Por fin este problema parece que 
Europa es consciente. Va tarde. Lle-
vamos tiempo diciendo que hacen 
falta objetivos vinculantes de des-
pliegue de infraestructura de recar-
ga. Por fin Europa, dentro de su pa-
quete Fit for 55, lo que ha plantea-
do es que además de poner una re-
ducción obligatoria de emisiones a 
los vehículos y matar el motor de 
combustión en 2035, ahora se plan-
tea un reglamento de despliegue de 
infraestructura alternativa de pun-

tos de recarga eléctricos y de hidró-
geno. De momento, vamos más ace-
lerados en el reglamento de emi-
siones que en el de infraestructura 
de recarga. La ambición que tiene 
el reglamento de la infraestructu-
ra de recarga para Acea (patronal 
europea de fabricantes) y para An-
fac es insuficiente. Necesitamos más 
puntos de recarga de los que figu-
ran en ese reglamento. Pese a que 
se nos obliga y se nos multa, desde 
otros sectores se anima a que eso 
se acelere, desde la automoción no 
estamos animando a que a nadie le 
multen. Lo que no es negociable es 
la velocidad ni la intensidad. 

ALBERTO MARTÍN

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
IE

F 
* 

E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 El Economista  General, 22

 Prensa Escrita

 14 332

 9761

 52 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/07/2022

 España

 28 760 EUR (29,017 USD)

 912,63 cm² (81,0%)

 8830 EUR (8909 USD) 

Variación anual en el total de contratos
Firmados entre enero y junio.

Firmados entre enero y junio.

Fuente: SEPE. elEconomista

JORNADA COMPLETA JORNADA PARCIAL FIJO DISCONTINUO

-116.626

199.209

870.303

JORNADA COMPLETA FIJO DISCONTINUO JORNADA PARCIAL

Comprar Comprar

1.469.382

598.303

105.676

975.979

252.928

836.497

Javier Esteban MADRID.  

La reforma laboral ha tenido un 
efecto directo en las estadísticas de 
temporalidad de los contratos, pe-
ro el impacto en su calidad ‘real’ si-
gue sujeto a debate. Una de las cla-
ves es la duración de la jornada. 

En los seis primeros meses del 
año se firmaron un total de 9,6 mi-
llones de contratos, frente a los 8,61 
firmados en el mismo periodo del 
año anterior. La progresiva recu-
peración de la actividad y el fin de 
los confinamientos por la pande-
mia han sido decisivas en una re-
cuperación que se ha visto marca-
da por la entrada en vigor de un 
nuevo marco de relaciones la-
borales. 

Así, mientras los 
contratos tempora-
les se han reducido 
un 17,9%, hasta los 
6,3 millones, los in-
definidos se han dis-
parado un 242,9% 
respecto al pasado año, 
hasta los 3,3 millones. 
Han pasado de suponer 
el 11% al 34% del total. 

Pero este incre-
mento de los em-

porales que más aumentan en la 
comparativa interanual son los que 
tienen una duración entre una se-
mana y dos semanas, que crecen 
un 13,6%. Por su parte, los que tie-
nen una duración aún inferior cre-
cen un 1,7%, aunque suponen un 
30% de los temporales, frente al 
24% que sumaban el año pasado. 

La interpretación de este fenó-
meno parece responder a la supre-
sión de los contratos por obra y ser-
vicio, que eran en su mayoría de 
duración indeterminada y que, en 
muchos casos, han sido absorbidos 
por los contratos fijos discontinuos. 

No obstante, algunos expertos 
consultados por elEconomista.es 
apuntan a que este incremento de 
los contratos de menor duración 
responde también a un afloramien-
to de la economía sumergida debi-
do al incremento de las inspeccio-
nes tras  la reforma laboral.

La reforma laboral baja los contratos a 
tiempo completo y sube los temporales
Los trabajadores fijos discontinuos suponen  
ya el 10% del total de las nuevas firmas este año 

Las mujeres solo lograron un tercio de los 
nuevos empleos estables a tiempo completo  

pleos indefinidos no significa más 
empleos a jornada completa. De 
hecho, estos se han reducido un le-
ve 1,9%, mientras que los que son 
a tiempo parcial se incrementan un 
7,5%. 

Esta comparativa no incluye a los 
fijos discontinuos. Estos se distin-

gue de los que son a tiempo com-
pleto y a parcial, pero no por 

su jornada diaria, un da-
to que las estadísticas del 
Servicio Público de Em-
pleo Estatal no desagre-
ga, sino porque son 
eventuales. 

Es decir, su actividad 
no es continuada en el 
tiempo, igual que un 
temporal. Pero como las 
estadísticas de contra-

tos los cuentan co-

mo indefinidos, se les ha creado su 
‘propia categoría aparte’, a diferen-
cia de lo que ocurre con las presta-
ciones.  

De esta forma, el total de los con-
tratos a jornada completa (ya sean 
temporales e indefinidos) suma 5,4 
millones en lo que va de 2022 y si-
guen siendo la categoría mayorita-
ria, aunque retroceden en 116.626 
respecto a los primeros seis meses 
de 2021. 

Su peso se ha reducido del 67% 
al 59%. Sin embargo, este retroce-
so no lo absorben los contratos a 
tiempo parcial, sino los fijos dis-
continuos, que pasan de suponer 
un 1,2% al 10,19% tras sumar 
870.303 contratos respecto a hace 
un año. 

Si nos ceñimos a lo ocurrido en 
la contratación indefinida, el incre-
mento es general, si bien es  pro-
porcionalmente mucho más inten-
so en la jornada fija discontinua. 
Hasta el punto de que, con 975.979, 
superan en número a las firmas de 
contratos a tiempo parcial. 

Con este incremento, pasan de 
suponer el 11% al 29% del total de 
indefinidos, mientras que los que 
se firman a tiempo completo han 
retrocedido del 62% al 44%, con 
1,47 millones de contratos. Si hace 
un año su número multiplicaba por 
5,6 el de los fijos discontinuos, aho-
ra solo lo hacen por 1,5.  

Por género, sin embargo, la bre-
cha sigue siendo reveladora. Solo 
un 33% de los contratos indefini-
dos a tiempo completo fue firma-
do por una mujer, mientras que su-
pusieron un 52% de los fijos dis-
continuos y un 65% de los contra-
tos a tiempo parcial. 

Temporalidad más corta  
El análisis de los datos también arro-
ja luz sobre cómo ha modificado la 
reforma laboral la duración de los 
contratos, más allá de la volatilidad 
estacional de cada mes. Así, en el 
mes de junio la duración media de 
un contrato temporal era de 46,37, 
nueve días menos que hace un año. 

En términos acumulados, la me-
dia se eleva a 51,3 días, solo tres me-
nos que en los seis primeros me-
ses de 2021. Aun así, este recorte 
no deja de ser significativo habi-
da cuenta de que la reforma te-
nía como objetivo mejorar tam-
bién la calidad del empleo tem-
poral. Por ello, se introdujo una 
fuerte penalización sobre los con-

tratos de menos de un mes. 
Sin embargo, los contratos tem-

La duración  
de los contratos 
temporales se 
reduce nueve días 
en el mes de junio

Yolanda Díaz, vi-
cepresidenta del 

Gobierno.  
EUROPA PRESS

Las mujeres firman 
prácticamente  
la mitad de los 
contratos fijos 
discontinuos

Más información en  
www.eleconomista.es@
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Supervivencia empresarial en España respecto a Europa
% De empresas que sobreviven cinco años después de su creación

Esperanza de vida de las empresas

Fuente CEPYME sobre la base de Eurostat. elEconomista
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elEconomista.es MADRID.  

La evolución mensual del número 
de concursos declarados en Espa-
ña durante el primer semestre ha 
tenido un comportamiento dispar. 
Mientras que en enero se produjo 
un incremento de 11,7% respecto al 
mismo mes de 2021, estos datos se 
estabilizaron en febrero, descen-
diendo incluso los meses de mar-
zo, abril y mayo debido a las medi-
das de apoyo aplicadas, así como a 

consecuencia de la recuperación 
del sector Servicios. No obstante, 
en junio se produjo un incremen-
to de las insolvencias empresaria-
les de un 25,46% con respecto al 
mismo mes del año anterior, situán-
dose en los 478 concursos y origi-
nando un cambio de tendencia sig-
nificativo frente a los meses prece-
dentes. Esta es una de las principa-
les conclusiones del informe sobre 
insolvencias empresariales corres-
pondiente al segundo semestre del 

año publicado por Solunion, la com-
pañía de seguros de Crédito . 

Las previsiones apuntan a un apa-
rentemente moderado incremen-
to de entre un 5% y 10% para cie-
rre de 2022, en un contexto de eco-
nomía anestesiada en el primer se-
mestre por el mantenimiento y 
extensión eventual de las medidas 
de apoyo, pero con realidades bien 
diferentes según el trimestre, el sec-
tor y la comunidad autónoma. Pa-
ra finales de la segunda mitad del 

año, el devenir de la situación del 
tejido empresarial español depen-
derá de diversos factores, entre los 
cuales, la entrada en vigor de la nue-
va Ley Concursal para trasponer la 
Directiva Europea 2019/2023.  

A cierre de junio de 2022, Servi-
cios continúa siendo el sector con 
mayor número de concursos decla-
rados. Sin embargo, durante los pri-
meros seis meses, presenta un des-
censo acumulado del 20%, con la 
excepción del mes de junio, en el 

que aumenta un 14,3%. “La progre-
siva recuperación del sector turís-
tico, con los buenos datos en ocu-
pación registrados hasta el momen-
to y las perspectivas positivas para 
el verano, con índices de reservas 
en niveles prepandemia, podría ver-
se reflejada en una reducción del 
número de concursos declarados 
para 2022 en el sector Servicios”, 
estima Lorena Coiduras, Respon-
sable de Administración de Crédi-
to e Informes de Solunion España.

Las insolvencias aumentaron un 25,5% en el mes de junio

Alfonso Bello Huidobro  MADRID.  

España es una potencia emprende-
dora a nivel Europea pero en nues-
tro tejido empresarial reside un gran 
problema respecto a nuestros veci-
nos europeos: la mortalidad empre-
sarial. En nuestro país, el 61,5% de 
las empresas que se crean no supe-
ran los 5 años de vida según el últi-
mo informe de crecimiento empre-
sarial de Cepyme Situación de las 
pymes en España comparada con la 
de otros países europeos, en base a 
los datos de Eurostat, que estudian 
la evolución de la mortalidad de las 
compañías creadas en 2013, hasta 
2018. 

Fuentes de Cepyme consultadas 
por elEconomista.es, consideran que 
“el problema de nuestro tejido em-
presarial es que es más pequeño que 
el de los países de nuestro entorno 
y está más atomizado. El 94% son 
microempresas, con menos de 10 
trabajadores y eso hace que las em-
presas sean menos productivas y 
competitivas y, por tanto, se arras-
tra la productividad del país hacia 
abajo”. 

En ese año se crearon en nuestro 
país un total de 154.591 empresas 
de las que solo quedaron en 59.451 
en 2018. Lo sorprendente de los da-
tos extraídos de Eurostat es que du-
rante el primer año desaparecieron 
un 25,7% del total. 

Con respecto a los países euro-
peos, solo Rumania y Dinamarca 
tienen mayor porcentaje de morta-
lidad que nuestras empresas, el res-
to de los grandes países del conti-
nente, así como la media europea, 
tienen mayor permeabilidad en su 
tejido empresarial. En el caso de 
Portugal, es el país en el que más 
empresas sobreviven durante los 
primeros cinco años, un 52,7% del 
total, seguido por Holanda (46,7%), 
Alemania (45,9%) y Francia (45,8%). 

El 60% de las empresas españolas 
no alcanza los cinco años de vida
La esperanza de vida de las compañías creadas en España es menor a 11 años

gulo, nos dice que las empresas con 
empleados en España tienen una 
“esperanza de vida al nacer” media 
cercana a los 11 años, que es casi la 
mitad de lo que duran, de media, 
las empresas en la UE (19,6 años). 

Entre estos datos, destaca con fuer-
za el grado de supervivencia de las 
empresas de Irlanda y Dinamarca, 
muy alejadas del resto de países eu-
ropeos, y que provocan que la me-
dia europea sea tan alta. En Dina-
marca, la esperanza de vida de sus 
empresas es de 63,1 años y un grado 
de mortalidad del 1,6%. Con respec-
to al país británico, las sociedades ir-
landesas comparten con los daneses 
la tasa de mortalidad empresarial 
(1,6%), pero su esperanza de vida es 
algo más reducida, con 61,8 años. 

Comparando con el resto de paí-
ses europeos, Reino Unido y Fran-
cia estarían por debajo de España 
en términos de esperanza de vida 
(8,8 y 9,8 años respectivamente), 
por los 10,8 años de nuestro país. 
Holanda (11,1 años), Italia (12 años), 

Alemania (13,3 años) y Portugal (13,8 
años), se encontrarían por delante 
de nuestro país. 

“Las excesivas cargas y controles 
que tiene la empresa española ha-
ce que tenga una menor esperanza 
de vida que las de otros país. Para 
incrementar la vida de las empre-
sas se debe crear un entorno más 
favorable a la actividad empresa-
rial. Por otra parte, si lográramos 
alargar la esperanza de vida de las 
empresas, incrementaríamos el ta-
maño y la productividad de las em-
presas. En España se tarda mucho 
en crecer y una empresa con más 
experiencia significa que ha conso-
lidado su negocio, suele ser más pro-
ductiva y está más capacitada para 
aumentar su tamaño. Por eso es im-
portante intentar alargar la vida de 
las empresas para que nuestro teji-
do empresarial sea en conjunto más 
productivo”, concluye Cepyme.

Desde Cepyme achacan la alta 
mortalidad de las empresas de re-
ciente creación debido a “que la bu-
rocracia española no acompaña a 
la empresa. La empresa se ve como 

un actor al que hay que controlar y 
fiscalizar desde el principio. Y es-
to es muy diferente a lo que suce-
de en países con fuertes tejidos em-
presariales. En España, se fiscaliza 

a la empresa partiendo de un prin-
cipio de culpabilidad que es falso”. 

Baja esperanza de vida 
Cada año cerca de 1 de cada 11 em-
presas con empleados que hay en 
España desaparece. La Tasa de Mor-
talidad empresarial (relación entre 
las empresas con empleados que 
desaparecen y las que están acti-
vas) es mayor en España (9,2%) que 
en Italia (8,3%), Alemania (7,5%) o 
Portugal (7,2%). Entre los países 
más grandes, Francia (10,2%) y Rei-
no Unido (11,3%) presentan una 
mortalidad mayor que la española. 

Lo mismo, visto desde otro án-

La esperanza  
de vida de las 
empresas de Irlanda 
y Dinamarca es 
superior a 60 años

España crea más empresas que la UE 
En España se constituyen anualmente más empresas que en Ale-
mania, Francia o Italia. Por eso, la Tasa de Emprendimiento (em-
presas creadas cada 10.000 habitantes) española es de las más 
altas de la UE. En el caso de España, nuestra tasa de emprendi-
miento es del 35,3. Esta es muy superior a la del conjunto de la  
UE (27) y duplicando (o más) las correspondientes a Alemania 
(17,8), Holanda (16,6) e Irlanda (11,1).
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M A RTA YO L D I

M A D R I D

El proyecto de ley de la 

nueva Ley Concursal está 

ya a punto de convertirse 

en norma oficial. El Senado, 

donde se han presentado 

250 enmiendas, lo apro-

bará esta misma semana 

y la ratificación en el Con-

greso se prevé rápida. El 

Boletín Oficial del Estado 

lo publicará a finales de 

este mes de julio. De esta 

forma se podrá cumplir 

con los plazos fijados por 

Bruselas para la trasposi-

ción de la directiva sobre 

insolvencias, pues aunque 

el límite se cumplió ayer, 

día 17, siempre hay un mar-

gen de varios días y así el 

Estado miembro no resulta 

multado por la Comisión. 

Será en agosto cuando 

entre en vigor la ley, es-

perada por todos, y cuyo 

trámite parlamentario ha 

traído algún que otro cam-

bio sobre el proyecto no tan 

alabado. La disposición adi-

cional octava “va a dificul-

tar en extremo que los cré-

ditos que cuentan con aval 

del ICO puedan resultar 

afectados por un plan de 

reestructuración”, afirma  

Carlos Cárdenas, director 

del área mercantil de Uría 

Menéndez. Este experto 

señala que “no serán ad-

misibles en ningún caso” el 

cambio de ley aplicable, el 

de deudor, la modificación 

o extinción de las garantías 

o la conversión del crédito 

en acciones o participacio-

nes, lo que sí facilitan los 

planes de reestructuración. 

“Otros cambios impedirán 

a las entidades de crédito 

votar a favor del plan sin la 

aprobación de la Agencia 

Tributaria a riesgo de per-

der el aval ICO, incluyendo 

cualquier aplazamiento o 

quita del crédito”, señala 

Cárdenas, quien añade que 

“dado que lo previsible es 

que las empresas que se 

reestructuren sean las que 

hayan hecho uso de los ava-

les ICO, no es fácil adivinar 

cómo va a sortearse en la 

práctica esta dificultad”.

El secretario técnico del 

Registro de Economistas 

Forenses (Refor), Alberto 

Velasco, señala que esta 

medida se explica “por-

que han considerado a las 

deudas avaladas por el ICO 

como crédito público, al 

igual que las de Hacienda 

y Seguridad Social, y por lo 

tanto son privilegiados”. Lo 

cual significa que, a pesar 

de la exoneración de hasta 

un máximo de 20.000 euros 

(10.000 para cada organis-

mo), estas deudas son las 

primeras que se cobran al 

deudor tras una espera 

máxima de 18 meses.

Carlos Cárdenas indi-

ca que “habrá casos en los 

que la Agencia Tributaria 

deberá tener la flexibilidad 

y rapidez para adaptarse 

al proceso de reestructu-

ración”. 

Precisamente, la confi-

guración de los planes de 

reestructuración que hace 

la nueva ley es una de las 

medidas mejor recibidas 

por los expertos concur-

sales. “Suponen una clara 

apuesta del legislador por 

el derecho preconcursal 

como la vía más adecuada 

para lograr una modifica-

ción de la estructura de ac-

tivo, deuda y capital de las 

compañías que permita la 

continuidad de la actividad 

en el corto y medio plazo 

en detrimento del procedi-

miento concursal”, declara 

el socio procesal de Uría 

Menéndez, Javier Yáñez.

Planes

Los planes de reestruc-

turación se amplían a 

cualquier tipo de deuda. 

Esto permite, según este 

experto, “cualquier clase 

de reestructuración opera-

tiva y societaria”, pero tam-

bién vender parte o todo 

el negocio del deudor. El 

impulso a la fase precon-

cursal es esencial pues en 

España solo se producen 

al año unos 200 casos de 

acuerdos homologados 

antes de llegar a concur-

so. Alberto Velasco señala, 

no obstante, que “España 

es un país de micropymes 

con lo supone un reto llevar  

a cabo bien los planes de 

reestructuración”.

Los especialistas tam-

bién resaltan de la nueva 

norma la venta de unidades 

productivas de la empresa 

con la colaboración de un  

profesional, nombrado por 

el juez, que ayuda a la bús-

queda de un comprador. 

En el Congreso se aprobó 

una enmienda según la cual 

estos compradores pueden 

ser los mismos trabajado-

res siempre y cuando igua-

len las otras ofertas.

Asimismo, se produce 

una modificación impor-

tante y es la reducción del 

veto de los accionistas a la 

recapitalización de deudas. 

Hasta ahora, estos tienen 

la capacidad de bloqueo, 

por lo que el camino hacia 

el concurso es mucho más 

fácil. La ley que va a entrar 

en vigor pretende dificultar 

ese camino.  

Ley Concursal 
Los créditos con aval ICO deben 
contar con Hacienda para que 
puedan ser reestructurados  

El reglamento de  
la norma no estará 
listo antes de los 
seis meses

La nueva norma 
saldrá publicada 
en el BOE a finales 
de este mes 

La nueva ley contempla la 

prioridad en el cobro de 

las deudas de Hacienda y 

Seguridad Social.  GETTY

Una norma 
escalonada

� Entrada en vigor. 

Si, como todo apunta, 

la Ley Concursal se pu-

blica en el BOE a finales 

de julio, su entrada en 

vigor tendrá lugar en 

agosto pues lo hace a 

los 20 días de su publi-

cación. 

� Micropymes. Todo 

lo referente al procedi-

miento concursal espe-

cial de las micropymes 

deja su vigencia para el 

1 de enero de 2023. Una 

de las razones es que 

los formularios online 

por los que las empre-

sas de menos de 10 tra-

bajadores deben cursar 

el procedimiento si son 

insolventes no estarán 

preparados antes de 

esa fecha.

� Alertas tempranas. 

El mecanismo de alertas 

tempranas previsto en 

la nueva Ley Concur-

sal estará vigente en 

agosto de 2023. Dichas 

alertas consisten en una 

serie de criterios para 

conocer los riesgos de 

insolvencia de una em-

presa.

� Reglamento. El re-

glamento que desarro-

llará la Ley Concursal no 

estará listo antes de los 

seis meses posteriores 

a su entrada en vigor. 

Para todo el sector será 

la clave para conocer 

cómo se van a llevar 

a cabo muchas de las 

medidas contenidas en 

la norma, entre ellas 

la que se refiere a los 

profesionales que van 

a poder actuar en los 

procesos.

Los expertos 
alaban que 
desaparezca  
el bloqueo de  
los accionistas 

Los planes de 
reestructuración 
se amplían y 
permitirán 
muchas opciones
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En las vísperas del Debate del es-
tado de la Nación, muchos diri-
gentes políticos de la oposición y 
de los aliados parlamentarios del 
Gobierno se preguntaban para 
qué un debate de política general 
a mediados de julio, con medio 
país de vacaciones y cansados a 
estas alturas de un curso comple-
jo y crispado. Algunos portavoces 
parlamentarios así se lo dijeron a 
Gobierno. ¿Para qué el debate? 

La respuesta sobre los motivos 
que llevaron al presidente del 
Gobierno a convocar esta sesión 
sólo la tenía él: quería volver a 
resucitar políticamente, esta vez 
en sede parlamentaria. Aprove-
chando la ausencia de líder de la 
oposición como interlocutor en el 
debate. Sin cara a cara con la al-
ternativa, sólo podía haber un ga-
nador: él mismo. Si además pre-
paraba una ristra de medidas pa-
ra ser considerado Pedro, el Rojo, 
ya tenemos la pizarra que duran-
te las últimas semanas ha dibuja-
do Moncloa, sin que los socios de 
coalición se percataran. 

«No podíamos permitir que se 
enterasen antes para evitar las 
filtraciones. No queríamos que 
Yolanda Díaz hiciera lo mismo 
que hacía Pablo Iglesias, que fil-
traba todo para colgarse la meda-
lla y, si no se aprobaba lo que él 
quería, acusaba al PSOE de no 
ser de izquierdas». 

La oposición habla de «cambio 
de ciclo» y los socialistas ahora de 
«cambio de clima». A expensas de 
que el estado de nervios perma-
nente de la política española di-
giera en minutos y olvide el volan-
tazo a la izquierda del presidente 
del Gobierno de coalición, el esta-
do de ánimo de la sede de la Pre-
sidencia se resume así, en boca de 
los colaboradores de Pedro Sán-
chez: «Ha sido un chute de adre-
nalina brutal. La potencia de las 
medidas anunciadas habla por sí 
sola. La gente ha entendido per-
fectamente que esta crisis no la 
van a pagar los de siempre, sino 
los que más tienen y más ganan: 
eléctricas y bancos. El apoyo a es-
tas políticas es generalizado, la 
prueba es que ni siquiera el PP se 
ha atrevido a rechazarlas». 

Sánchez quería cerrar el curso 
conjurando las especulaciones so-

bre un abrupto final de legislatura 
empeorado por la escalada de los 
precios y la crisis energética, que 
permiten augurar un otoño com-
plicado. «Hemos asegurado un ho-
rizonte de legislatura, con medi-
das que apoya todo el mundo. El 
PP de Feijóo está descolocado y 
desubicado. No esperaba una es-
trategia tan potente y atrevida. 
Creía que iba a ganar el partido 
sin bajarse del autobús, con en-
cuestas y aprovechando la dura 
crisis provocada por la invasión de 
Ucrania. Después del debate, ya 
sabe que tendrá que seguir traba-
jando otro año y medio en la opo-
sición, porque las elecciones no se 
anticiparán en ningún caso». 

Los dirigentes socialistas, tan-
to de la Ejecutiva como de la pe-
riferia, muestran su satisfacción 
por que el Gobierno haya recupe-
rado la iniciativa después del re-
vés electoral andaluz. Pero consi-
deran aún más importante el re-
sultado de las votaciones de las 
mociones y del decreto anticrisis, 
porque es la confirmación de que 
Sánchez goza de una mayoría 
parlamentaria para seguir gober-
nando. «El Gobierno de España 
es de los más estables de toda 

El Debate del estado de la Nación, según 
algunos miembros del Gobierno, ha 
dejado descolocados tanto al PP como a 
Unidas Podemos. Sánchez cree que «la 
gente» entiende y apoya las medidas

P O L Í T I C A

SÁNCHEZ  
Y DÍAZ, UN 
MATRIMONIO 
DE DOS 
NECESIDADES

LUCÍA  
MÉNDEZ
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D O M I N G O

FIN DE CURSO El Debate del estado de la Nación ha cerrado el curso político. Sánchez cree que ha revivi-

do tras el batacazo andaluz y Feijóo afirma que en septiembre volverá la dura realidad INCENDIOS El país 

vive pendiente de la ola de calor y de los fuegos que arrasan montes y amenazan parques naturales

Europa, si miramos lo que está 
pasando en Italia y en otros paí-
ses. Ni Draghi puede con la infla-
ción y los más radicales hacen 
imposible su mandato. En estos 
momentos tan complicados, la 
necesidad de estabilidad política 
y parlamentaria prima sobre 
cualquier otra cosa». 

Esta «cualquier otra cosa» no 
es otra que la relación entre los 
socios de la coalición. Si escucha-
mos lo que dicen tanto en Mon-
cloa como en Unidas Podemos, el 
Debate del estado de la Nación 
habría sido una especie de lini-
mento para sanar las fricciones 
diarias de los dos socios de Go-
bierno. La realidad es que los so-
cialistas definen esta relación co-
mo «un matrimonio de necesi-
dad». La necesidad de Pedro 
Sánchez de estabilidad parla-
mentaria para llegar al final de la 
legislatura y la necesidad de Uni-
das Podemos de permanecer al 
abrigo del Ejecutivo porque fue-
ra hace mucho frío. 

Nada es fácil ni cómodo en la 
relación de Pedro Sánchez y Yo-
landa Díaz. Según pudieron acre-
ditar los ministros socialistas y 
sus colaboradores más cercanos, 

JORGE ARÉVALO

al presidente «le molestó mucho» 
la declaración de Díaz en la que 
aseguraba que al Gobierno le fal-
taba «alma». «Le molestó porque 
era muy injusto después de la in-
gente cantidad de ayudas que se 
han aprobado para los que más lo 
necesitan». El lenguaje no verbal 
de la vicepresidenta –no aplaudió 
al presidente en algunos pasajes 
del debate– tampoco ayuda a con-
siderar que la relación entre am-
bos es la misma que antes. 

Los colaboradores de Díaz nie-
gan la mayor. «Ella habló de un 
Gobierno sin alma como autocrí-
tica. Hay un especial interés por 
parte de algunos sectores socia-
listas de extender la idea de que 
la vicepresidenta estaba enfada-
da y que no aplaudió. No tienen 
en cuenta que podía estar cansa-
da y que tampoco hay que estar 
aplaudiendo todo el rato. La rela-
ción con el presidente es la mis-
ma de siempre. Ella le dice la ver-
dad en público y en privado». 

Algunos testimonios recogidos 
por este diario en el seno del Go-
bierno señalan que el presidente 
tiene una relación muy distante 
con Yolanda Díaz, sin apenas 
trato personal. En general, ase-
guran las fuentes, «la evita y bus-
ca intermediarios» para resolver 
los temas de gestión. «Eso no 
viene de ahora, hace mucho que 
no tienen buena química, en 
Moncloa no le tienen mucho 
aprecio y en el PSOE desconfían 
de ella», añaden. 

Otros sectores del Gobierno 
ajenos a UP entienden que la vi-
cepresidenta segunda tiene una 
tarea muy difícil para poder en-
cabezar una candidatura a la iz-
quierda del PSOE y valoran espe-
cialmente que quiera moderar 
ese espacio político para alejarlo 
de la actuación política de Pablo 
Iglesias, que califican como «tó-
xica». «Hay que ayudarla, es una 
persona muy popular en la iz-
quierda, con tirón, y es mucho 
mejor entenderse con ella que 
con otras ministras», señalan 
miembros del Gobierno. 

En todo caso, tanto Sánchez 
como Díaz son dos políticos 
pragmáticos y realistas, por más 
que su relación personal se haya 
ido deteriorando, también por la 
posición que ocupa cada uno. El 
presidente necesita garantizarse 
la estabilidad de cara a Europa y 
al otoño, que no se presenta fá-
cil. Y Díaz necesita la Vicepresi-
dencia como plataforma para 
lanzar su posible candidatura a 
las generales. Los interlocutores 
de este diario aseguran que hay 
muchos socialistas que recelan 
de la actuación y de la «lealtad» 
de la vicepresidenta segunda. 
Éste, sin embargo, es el menor 
de los problemas de Díaz. Más 
complicado tiene poner paz en 
su espacio político.
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La sumadeBarcelona yMadrid crearía
el cuartopolode talentodelmundo
Un estudio de Esade indica que la unión de las dos ciudades supera a Silicon Valley

exasesora de Barack Obama, ad-
miten que su propuesta es un
atrevimiento, pero subrayan la
necesidad de “visualizar el po-
tencialdecolaboraciónentredos
ciudadesqueestán solo adosho-
rasymediadedistanciaen tren”.

La frecuencia de las conexio-
nesen trenyenaviónconviertea
Barcelona y aMadrid, probable-
mente, en las dos grandes ciuda-
desmejorcomunicadasdelmun-
do. Esta hipercomunicación re-
duce en la práctica la distancia
geográfica hasta niveles que en
otras urbes globales se conside-
rarían propios de un mero des-
plazamientometropolitano.
El estudio tiene sobre todo en

,* '%#%!A >< *:8 6<#!52A*18

cuenta la capacidad de las ciuda-
des de atraer estudiantes inter-
nacionalesdemásterenadminis-
tracióndeempresas(MBA).Este
indicador es el que obtiene más
peso en la elaboración del ran-
king, pero los autores han queri-
do combinarlo con otras dos va-
riables: la financiación de capital
riesgorecibidaeneláreaestudia-
da y el número de universidades
dealtonivelqueofrecenestudios
de informática o tecnología en la
mismaregiónmetropolitana.
Si seagregara laspuntuaciones

que obtieneMadrid en estos tres
rankings,Barcelona (la sextacla-
sificada) daría un salto de dos
puestos en el global, situándose

por delante de París y de San
Francisco-SiliconValley.O,visto
desde el otro lado, Madrid, de la
manodelacapitalcatalana,pasa-
ría del decimotercer al cuarto lu-
garen la lista.
Concretamente, la unión Bar-

celona-Madrid se situaría en ter-
cer lugar en atracción de MBA;
en el 22 en el de captación de ca-
pital riesgoyenel27enuniversi-
dades tecnológicas. Ambos pro-
fesores admiten que el resultado
sería aúnmásevidente si se valo-
raran también factores,más sub-
jetivos, como la calidad de vida,
unaventajacompetitivaenlaque
ambas ciudades suelen puntuar
muyaltoen los rankings.

Se trata, obviamente, de un
planteamientoteórico,perosería
desacertado considerarlo como
un mero divertimento académi-
co. Porque la irrupción de facto
deunpolode atracción conjunto
Barcelona-Madrid (una idea que
puede generar rechazo en am-
pliossectoresdelasdosurbes)no
pasa inadvertidaa lasempresasy
profesionales con mentalidad
másabiertanialosinversoresex-
tranjeros, que consideran que
instalándose en una ciudad tie-
nen de hecho un pie en la otra y
puedenasísumartodaslasventa-
jas complementarias que ambas
ofrecen.
La hostilidad política y depor-

E
s probable que las re-
laciones entre Barce-
lona y Madrid estén
hoy más maltrechas
quenuncaenlahisto-

riareciente.Elabismoideológico
entre los partidos que gobiernan
enunayotraciudad/comunidad,
laestridenciamediáticay la resa-
ca del conflicto político han ex-
acerbado las diferencias ymulti-
plicado las manifestaciones de
desprecio. En términos institu-
cionales, un acercamiento entre
ambas ciudades es tan improba-
ble como el provocador beso en-
tre Isabel Díaz Ayuso y Ada Co-
lau que escenificaron hace unas
semanaslosresponsablesdelfes-
tivalPrimaveraSound.
El ejercicio teóricoqueplante-

an los dos profesores que firman
el último MBA City Monitor de
Esade al sugerir qué pasaría si
Barcelona yMadrid fueran de la
mano también puede tener una

cierta lectura provocativa. Pero
nohaydudadequesuenunciado
sintoniza con nuevos plantea-
mientosytendenciasaglutinado-
ras que en plena globalización se
desarrollan en los ámbitos eco-
nómico,urbanísticoocultural.

Los autores del informe, Ivan
Bofarull yNatalia Olson, han de-
cidido conectar el potencial de
BarcelonayMadridenelranking
de este año y el resultado sugiere
que, si ambas ciudades sumaran
sus fortalezas, seconstituiríanen
el cuarto polo de innovación del
mundo, por delante de ese Sili-
con Valley que es desde hace
años la referencia de la revolu-
ción tecnológica.
Bofarull, responsable de inno-

vacióndeEsade,yOlson,directo-
c

Si solo se valorara la
atracción deMBA, la
unión de Barcelona y
Madrid sería tercera
en el podium global

La capital catalana
repite en el sexto
lugar del ranking,
mientras queMadrid
es decimotercera

/-+)(& /$&-"@
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tiva eclipsa a menudo la colabo-
ración que se desarrolla en otros
ámbitos.Porejemplo,enelcultu-
ral, con casos como las sinergias
enunsectoreditorialmuyconec-
tado; la fluida colaboraciónentre
institucioneshomólogas comoel
Liceu y el Teatro Real; las escue-
las de negocios, como la propia
Esade, que desarrollan su activi-
dad simultáneamente en las dos
plazaso laabundanciadeartistas
yprofesionales quehandecidido
dar el salto de Barcelona a Ma-
dridyviceversa.
Esta misma semana, las patro-

nalesFomentyCEIMsehanreu-
nido para hablar de cooperación
turística,culturalygastronómica
entreBarcelonayMadrid. Lane-
cesidad de establecer unas rela-
ciones más fluidas entre ambas
urbes había sido planteada tam-
bién días antes durante la reu-
nión del Grupo de Harvard que
promueve el profesor de IESE
PedroNueno.
Además, el concepto Barcelo-

na-Madrid sintoniza con laspro-
yecciones de megalópolis inter-
conectadas que hacen geógrafos
yurbanistas.Losmismosrazona-

mientos que permiten hablar ya
de BosWash o el corredor del
Nordeste (la suma de Boston,
Nueva York, Filadelfia, Baltimo-
re y Washington) o de SanSan
(las ciudades comprendidas en-
treSanFranciscoySanDiego-Ti-
juana) sepodríanusarparaplan-
tearunejedeinnovaciónenelsur
de Europa que se vertebrara en
torno a Madrid y Barcelona:
MadbarnaoBarnamad.
Enestecontexto,BofarullyOl-

son admiten que ese polo global
de atracción e innovación que
formarían Barcelona yMadrid si
sus fronteras mentales fueran
másporosasdeberíabuscarelen-
caje de las ciudades que las cir-
cundanparaganarpesoespecífi-
co, como los polos de Valencia y
Málaga.ConLisboa incluida.
En cualquier caso, el posicio-

namiento de Barcelona en este
último MBA City Monitor con-
firma que la capital catalana re-
tiene, pese a todo, su condición
de ciudadque atrae. En el último
ranking, del 2018, Barcelona
también era la sexta ciudad en
captación de talento. Ivan Bofa-
rull destaca la importancia que
tiene este indicador para valorar
la salud de una ciudad en térmi-
nosdecapacidaddeatracción,ya
que la persona que se matricula
en unMBA debe hacer una gran
inversióneconómicaydetiempo
y se lo piensamucho antes de to-
marunadecisión."

*)('&%$#&("(!+

Datos del 2022

Número en
proporción
a su situación
en el ranking

5. París

6. Barcelona

7. Chicago

8. Singapur

9. Toronto

10. Los Ángeles

11. Filadelfia

12. Pekín

13.Madrid

14. Hong Kong

15. Shanghai

MBA

Ranking de
estudiantes

internacionales
MBA

Capital riesgo

Financiación total de
capital riesgo recibido
en el área en los
últimos cinco años

Universidades

Número de universidades
del máximo nivel en
tecnología en el área

metropolitana

Las ciudades que atraen más talento

LA VANGUARDIAFUENTE: ‘MBA City Monitor’ de Esade

1. Londres

2. Boston

3. Nueva York
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4. San Francisco
(Silicon Valley)

4#!3210#3/.-#,
0.,*(, % #.*!;8

765. 4653 2*61.8

17;/;5-;3 7.4

,64 +*.5,;4

!(),.,;4/;'6*

!6/)5(!.,.4 ,;7

/)5,6& $7 -*.8

%;!-6 ,; ,64

"6*.4 %/;,(. ;5

.7-. :;76!(,.,

4;*9. ;5 6-*.4

!(),.,;4 !.4(

/;-*6267(-.56&

Europamejoraen
detrimentodeEE.UU.
" Uno de los aspectos destacados del
últimoMBA CityMonitor de Esade
es un leve crecimiento de Europa en
la captación de estudiantes interna-
cionales deMBA en detrimento de
Estados Unidos, mientras que Asia
sigue estancada y China paga caro
su giro autoritario. Mientras EE.UU.
ha perdido un 10% de su capacidad
de atraer “talento topMBA interna-
cional”, Europa crece un 13%, aun-
que la suma de Estados Unidos y
Canadá siga concentrando el 50% de
las escuelas de negocios del mundo,
frente al 24,5% de Europa y el 11,5%
de Asia. Concretamente, es el eje
europeo Londres-París-Barcelona-
Madrid el que gana posiciones res-
pecto al de la costa este de Estados
Unidos. Los autores del estudio atri-
buyen esta evolución favorable a
Europa a los efectos de la adminis-
tración Trump, la antiglobalización,
la covid o el déficit democrático de
China.
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Italie :
le chaos 
qui menace 
l’Europe
l Les députés italiens décideront 
ce mercredi du sort du gouvernement 
Draghi. l Si la coalition au pouvoir 
explose, des élections anticipées 
paraissent inéluctables. l Un retour 
de l’instabilité politique à Rome 
pourrait affaiblir l’ensemble de la zone 
euro. l Une difficulté de plus pour 
la BCE, qui doit annoncer jeudi 
sa première hausse de taux d’intérêt 
depuis 2011.

 // PAGES 4, 19 ET L’ÉDITORIAL DE LUCIE ROBEQUAIN PAGE 10
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Le président du Conseil italien, Mario Draghi, exposera les raisons de son départ, ce mercredi, devant les parlementaires, qui devront 
prendre leurs responsabilités. Photo Filippo Monteforte/AFP

Mario Draghi à se présenter au Par-
lement […] afin qu’ait lieu une éva-
luation de la situation » politique. 
Impossible qu’un président du 
Conseil démissionnaire se rende en
Algérie en ce début de semaine afin
de signer d’importants contrats de 
fourniture de gaz indispensables 
pour surmonter la crise énergéti-
que actuelle.

Quelques jours pour agir
Le chef de l’Etat exige que Mario 
Draghi expose les raisons de son 
départ ce mercredi devant les parle-
mentaires, qui devront prendre 
leurs responsabilités. L’hypothèse 
d’un autre Premier ministre techni-
que pour gérer les affaires couran-
tes jusqu’à la fin de la législature, 
dans neuf mois, est illusoire. Tout 
comme une majorité et un pro-
gramme alternatifs pour un nouvel
exécutif.

Les solutions les plus disparates
ont été expérimentées au cours de 
cette législature, depuis le gouver-
nement populiste M5S-Ligue au 
cabinet d’union nationale en pas-

dénonce l’irresponsabilité des par-
tis dans un contexte d’inflation 
record, de crise énergétique histori-
que et de budget particulièrement 
difficile à élaborer à la rentrée. Seul 
le parti post-fasciste Fratelli d’Italia,
en tête dans les sondages, réclame 
sans ambages un retour aux urnes. 
Le M5S, la Forza Italia de Silvio 
Berlusconi et la Ligue de Matteo 
Salvini sont tiraillés entre une 
frange batailleuse et une aile ins-
titutionnelle.

Enrico Letta, le chef du Parti
démocrate, s’engage à « travailler 
pour que le Parlement confirme sa 
confiance au gouvernement Draghi 
et que l’Italie sorte le plus rapidement
possible de la crise dans laquelle elle 
est tombée ces dernières heures ». 
Confirmer l’actuel exécutif dans ce 
format et dans cette configuration 
est la seule option pour éviter une 
hasardeuse campagne électorale. 
Mais Mario Draghi exigera un sou-
tien sans ambiguïté, car comme il 
l’a déjà prouvé, il n’est pas disposé à 
rester à son poste à n’importe quel 
prix. n

l Après avoir refusé sa démission, le président de la République italienne renvoie Mario Draghi devant le Parlement 
ce mercredi pour évaluer si la majorité d’union nationale peut être ressoudée.
l Sans quoi un retour aux urnes cet automne paraît inéluctable, une perspective qui inquiète les milieux économiques.

Ultime médiation au Parlement italien 
pour résoudre la crise politique

Olivier Tosseri 

 @oliviertosseri
—  Correspondant à Rome

La crise estivale est un classique de 
la vie politique italienne qui con-
naît cette année une nouvelle 
variante. Celle d’un président du 
Conseil disposant d’une majorité 
solide qui se résout à démissionner
après le refus du Mouvement cinq 
étoiles (M5S), l’un des principaux 
partis de sa coalition, de valider un 
texte discuté au Sénat. Un acte de 
défiance qui ne s’accompagne pas 
du départ des ministres M5S du 
gouvernement. Mario Draghi a 
donc pris acte de la fin de l’esprit 
d’unité nationale qui a permis son 
accession au pouvoir il y a dix-sept 
mois. « Le pacte de confiance fon-
dant l’action de ce gouvernement a 
disparu », a-t-il déclaré pour justi-
fier sa démission, jeudi dernier.

Le président de la République,
Sergio Mattarella, a aussitôt « invité

EUROPE
sant par l’alliance des deux anciens 
ennemis jurés : le Parti démocrate 
et le M5S. Le retour aux urnes serait
la seule alternative possible à un 
départ de Mario Draghi. Celui-ci n’a
pas accolé l’adjectif « irrévocable » 

au mot démission prononcé avec 
fermeté. D’ici à son discours devant
le Parlement mercredi, il n’a que 
quelques jours pour conjurer le 
spectre d’élections anticipées cet 
automne. Une perspective qui 
effraie les milieux économiques et 
financiers.

La Confédération générale de
l’industrie italienne (Confindustria)

La Confindustria 
dénonce 
l’irresponsabilité 
des partis dans 
un contexte 
d’inflation record et 
de crise énergétique 
historique.
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LE SFIDE D’AU TU N N O

Crisi di governo 
e famiglie: 
aiuti e scadenze 
in 10 date chiave

La fase d i in certezza política che 
si é aparta con  le d im ission i del 
prem ier Mario Draghi m ette in 
bilico gli aiuti con tro  l’in flazio- 
ne, i fondi del Pnrr e la prossim a 
m anovra. Le fam iglie , per far 
fronte  alie  difficoltá, possono 
contare so lo  su  alcune m isure 
g iá  in  vigore  (m a spesso  a  tem 
po). Le d ate  ch iave d all’indenni- 
tá 200 euro  alie  pensioni, dal- 
l ’assegn o  único  ai bonu s casa.

Aquaro, Dell’Oste, Finlzto 
eM elis —apag.2
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Primo Piano
Le sfide delPautunno

Lasituazione 
«Le previsioni per 
l’economia italiana 
sono piene di rischi»

«II Governo hagiáaiutato molto 
famiglie e imprese, con interventi da 
33  miliardi per mitigare i prezzi a 
favore dei piü fragili».

MARIO DRAGHI Presidente del Consiglio

La crisi pesa sulle famiglie: 10 date chiave
L’agenda delle misure. Mentre i 200 euro arrivano a pensionati e dipendenti S i aw icina la fine degli sgravi su ll’energia e dello smart w orking facilicato
resta aperta la finestra per le richieste d i lavoratori dom estici e autonom i In stand-by i nuovi aiuti e il D i sicdtá. Su pensioni e 110% decidera la manovra

Pagimacuradi 
D arlo  A q u aro  
C ristia n o  D ell’Oste 
M lchcla Flnl/.lo 
V alen tin a M ells

T eniam o d ’occhlo  il calendario. É 
vero che la crisi di governo mette in 
forse gil aluti, le  riform e e i fondi 
del Pnrr. M a ci sono date e  scaden- 
ze  che son o  g iá  scritte ñero su 
bianco nelle leggi (e da u ltim o nel 
decreto Aiuti appena convertito  
dal Senato). E d é a  qu esta  sorta di 
“agend a norm ativa” che dobbia- 
m oguardarepercapireconquali -  
fragili -  strum enti le  fam iglie af- 
fronteranno 11 periodo Incerto che 
s i sta aprendo.

Inflazione, pandem ia, guerra e 
blocco del g as sono i fattori c on  i 
quali gli italianl devono fare i conti. 
P erfro n teggiarli -  h a ricordato il 
prem ier Mario Draghi -  il governo 
ha giá m esso  in cam po 33 miliardi 
nei prim l m esi dell’anno. Fa parte 
di questo stanziam ento il bonus di 
200 euro, che vale 6,8 miliardi ear- 
riva nelle bu ste  paga e  nelle p en
sioni d i luglio. Mentre 1 lavoratori 
dom estici potrannochiederlo fino 
al 30 settem b re e gli au tonom i 
sen za partita Iva fino al 31 ottobre. 
Sempre in tem adisostegni, perfar 
fronte al caro energia, son o  con- 
ferm ati fino  al 30 settem bre il ta- 
glio agli oneri di sistema in bolletta 
e l ’Iva ridotta al 5% sui con su m i di 
gas e luce. Scade invece il 2 agosto  
lo sconto di 30 cen tesimi sulle acd - 
sed eicarbu ran ti.

La nuova tom ata di aiuti fino a 
10 m iliardi, in izialm ente annun- 
d atap erfinelu glio ,éch iaram ente 
legata all'esito della crisi política, n 
gov e rn o  aveva p rean n u n d ato  
questo intervento per sostenere il 
potere  d ’acquisto delle fam iglie e 
alleviare ¡1 peso dell’inflazlone: nel 
m enú c'era la riconferm a del taglio 
sui carburantl e  l ’a w lo  del “cantie-

I t e m í  c a l d i

UNATANTUM

Bonus 200  euro 
a luglio non per tutti

La misura adottata finora per 
arginare gli effe tti del caro-vita 
su retribuzioni e  pensioni é 
l’indennitá unatantum  da 200 
euro introdotta con il DI Aiuti, 
per 31,5 milioni di beneficiari, 
con una spesa prevista di 6,8 
miliardi. I lavoratori dipendenti 
con retribuzione imponibile 
mensile entro 2.692 euro li 
otterranno nella busta paga di 
luglio e  i pensionati con redditi 
fino a  35mila euro li avranno 
con la pensione qu esto  m ese.
I lavoratori dom estici possono 
chiederli all’lnps fino al 30 
settem bre, i co. co. co. e gli 
autonom i sen za partita Iva 
possono chiederli fino al 31 
ottobre. Professionisti e 
autonom i con partita Iva, 
invece, attendono ancora il 
d ecreto attuativo (articolo a 
pagina 12).

3 1  ottobre
É la deadline per chiedere i 
200 euro. Gli autonom i a tten
dono ¡I d ecreto attuativo

BOLLETTE

Inscadenzaglisconti
suelettricitáegas

Lo stoccaggio di gas in Italia ha 
superato il 60% e punta 
all’cbiettivo autunnale del 90%. 
In attesa che dal prossimo 
anno entrino in azione le nuove 
fornitura, anche l’ltalia tiene il 
Hato sosp eso  per lo stop  al 
gasdotto Nord Stream (articolo 
a  pagina 6), mentre ¡I prezzo del 
gaseóm e a  livelli nove volte 
superiori a  un anno fa e  traína la 
rapida crascita dei costi delle 
materie prime energetiche. 
Peralleggerire il peso dei rincari 
in bolletta, il governo Draghi ha 
prorogato fino al 30 settem bre 
il taglio agli oneri di sistem a, 
co sí com e l’lva ridotta al 5% sui 
consumi di gas e  luce (anziché 
al 10% e  22%  ordinarí).
Scade il 2 agosto, invece, lo 
sconto sui carburante: il taglio 
di 30 centesim i sulle accise per 
benzina, diesel, gpl e metano.

3 0  settem bre
Scadono i tagli in bolletta 
relativi agli oneri di sistem a e 
l’lva ridotta al 5% su g a s  e  luce

REDDITI

In stand-by gli aiuti 
eil taglio del cuneo

L’inflazione é  arrivata all’8% 
su base  annua (dati Istat 
prow isori per il m ese di 
giugno). La crisi política, pero, 
sten d e  un velo  di incertezza 
sulle m isure per alleviare il 
caro-vita. Sono diverse le 
m isure in s o sp eso , com e il 
salario minimo o  il d ecreto 
con nuovi aiuti fino a 1 0  
miliardi (inizialmente atte so  
per fine luglio). Lo s te s s o  vale 
per gli altri interventi di cui ii 
Governo aveva iniziato a 
d iscutere  con le parti sociali: 
dai “patto sociale” al taglio del 
cuneo fiscale . Alcune di 
q u este  m isure probabilm ente 
avrebbero trovato spazio  nella 
manovra per ¡I2023, magari 
insiem e al rim borso delle 
detrazioni tram ite coshback. 
Ora si tratta di vedere chi la 
scriverá, la prossim a manovra.

1 5  ottobre
Termine entro cui l’ltalia deve 
inviare il docum ento program- 
matico di bilancio alia Ue

T ASSI DI INTERESSE

La stretta della Bce 
e il rischio recessione

La fine dell’epoca dei tassi 
bassi -  unitaalla fiamm ata 
dell’inflazione -  riduce il 
potere d’acquisto e  com plica la 
vita delle famiglie. Senza 
contare la recrudescenza della 
pandemia. Con la scom parsa 
dei tassi piattí, i nuovi mutui 
costeranno di piü e  subiranno 
aumenti anche quelli giáaccesi 
au n  ta sso  variabile. E mentre 
gli ¡nvestitori si chiedono com e 
muoversi tra obbligazioni e 
azioni, si preparano altri rialzi 
dei tassi contro l’inflazione: a 
fine luglio lo fará la Fed (0,5 o 
0 ,75%); m a anche la Bce (che 
studia intanto uno scudo anti- 
spread) annuncerá il 2 1  luglio 
un aum ento dei tassi (dello 
0 ,25%). I governi europei, che 
guardano al rischio recessione, 
vorrebbero evitare strette  
m onetarie troppo aggressive.

2 1  luglio
Consiglio direttivo della Bce e 
data plausibile per il primo 
rialzo dei tassi da un decennio

PENSIONI

Sichiudeafine anno 
il test di «quota 102»

II31 d icem bre scade la 
possibilitá di maturare i 
requisiti per accedere alia 
pensione con «quota 102», ¡I 
m eccanism o che consente di 
uscire dal lavoro con 64  anni di 
e tá e 38 anni di anzianitá 
contributiva (l’uscita, per chi 
matura i requisiti nel 20 22 é 
possibile anche n el2023). Dal 
2019 al 2021 é sta ta  
sperim entata la possibilitá di 
accedere alia pensione con 
«quota 100»; e tá di almeno 62 
anni e  anzianitá contributiva di 
almeno 38 anni. Dal I o 
gennaio, pero, a  meno di 
correttivi, restaño com e via 
d’uscita principali, in b ase alia 
legge «Fornero», la pensione 
di vecchiaia a 67 anni di etá  e 
l’anticipata (42 anni e  10 mesi 
di contributi per gli uomini e  41 
anni e  10  m esi per le donne).

3 1  dicembre
É in scad en za q uota 102: 
sen za p roroghe, dal 2023 
vale legge «Fornero»

é L’a s s e g n o  p e r  i f  ¡gli 
é  a  reg im e, m a a icu n i 
e x t r a  s o n o  a  te rm in e . 
O riz z o n te  al 2024  
p e r  i b o n u s  c a s a

re” su i salari (pur con la cautela di 
evitare una rincorsa a i prezzi). Per 
alcune m isure nonsi puóaspettare 
l’autunno, era  stata la  sintesi.

Altri interventi sono stati Invece 
ip otizzatl nella m anovra per il 
2023. Si é  p arlato ad esem pio del 
taglio  al cu neo  fiscale, delle p en
sioni (visto  che a  fine an no scade 
«quota 102»), del rinnovo del bo 
nus prim a casa per gli under 36 (in 
scad enza 1131 dicem bre) e  di un 
potenziam ento del congedi di pa- 
tem itá, in linea con gli obiettivi de- 
lineati dal Fam ily act. Ma per ora 
Túnica certezza é che il docum ento 
program m atico  di bilancio  v a  in - 
viato aU'Unione europea entro il 15 
ottobre: resta da capire chi, quan - 
do e  com e scriverá la  m anovra.

Ci son o  poi m isure in stand-by, 
com e quelle previste dalla riform a 
flseale, la cui attuazione si pensava 
di anticipare anche in questa legge 
di Bilancio (vedi le detrazioni cash- 
back). E altre che hanno bisogno di 
ritocchl: com e Tassegno único che 
conclude il primo anno di rodaggio 
a  febbraio  2023, o  le agevolazioni 
su i lavori edilizi. In q u est’ultim o 
caso  si con tinu a a d iscutere  dei 
problem i legad al m eccanism o di 
cessione dei crediri, o  an ch e del 
term ine previsto per il superbonus 
delle v iliette (31 d icem bre 2022), 
m a per il resto le scadenze sono giá 
fissate: fine 2025 percondom ini ed 
edifici plurifamiliari, fine 2024 per 
ie altre d etrazioni ordinarie.

PANDEMIA

Smart working 
facilitato agli sgoccioli

Finito lo stato  di em ergenza 
legato al Covid (rimasto in 
vigore dal 31 gennaio 20 20 al 
31 marzo 2022), alcune 
disposizioni sono State 
prorogate. Tra queste, fino ai 
prossimo 31 agosto, il regime 
sem plificato per lo smart 
working (cioe senza intese 
individuali tra azienda e 
lavoratore) e, fino al 31 luglio, il 
diritto al lavoro agite per i 
genitori di f¡gli fino a  14 anni, 
purché in famiglia non ci sia un 
altro genitore che non lavora 
(anche perché beneficiario di 
ammortizzatori sociali).
Con un numero di contagi, oggi, 
intorno ai lOOmila al giorno, e 
con la riapertura delle scuole a 
settem bre, é  presumibile che 
servano nuove disposizioni di 
contrasto alia pandemia.

3 1  agosto
Fine del regim e sem plificato  
di attivazione dello smart 
working nelle aziende

SICCITÁ

Decreto sospeso 
e senza commissario

Resta appeso al destino del 
Governo il “decreto siccitá”, 
annunciato il 4 luglio scorso  in 
seguito alia dichiarazione dello 
stato di em ergenza in sei 
regioni ¡taliane per la carenza di 
piogge. Restaño da definiré gli 
interventi straordinari, per cui 
sono stati stanziati 36,5 milioni 
euro a  carico del Fondo per le 
emergenze nazionali, cosí 
com e la nomina del 
commissario straordinario e le 
misura di potenziam ento e  
adeguam ento delle 
infrastrutture idriche.
Nel frattem po in aicuni Comuni 
i cittadini sono alie prese con i 
razionamenti e  la Protezione 
civile lavora con le Regioni per 
monitorare gli effetti della crisi 
idrica e  sostenere la cam pagna 
contro gli incendi boschivi.

3 1  dicembre
Finisce lo stato  di em ergenza 
nazionale proclamato ¡I4 luglio 
scorso in 6  regioni per la siccitá

A S S E G N O  UNICO

Misure per i figli 
da potenziare

Con ¡I decollo dell’assegno único 
e  universale(finorarich¡esto per 
9,1 milioni di figli) si conclude il 
riordino degli aiuti alie famiglie, 
ma restaño aperti ancora molti 
capitoli. La nuova misura ha 
ancora bisogno di correttivi: il DI 
Semplificazioni ha “aggiustato” 
gli importi per i figli disabili, ma 
solofinoafebbraio 2023 
(quando pura la maggiorazione 
compensativa scenderáa 2/3); 
restaño fuori i figli dei 
transfrontalieri; un milione di 
famiglie non ha ancora fatto 
dom anda Gli eventuali risparmi 
rispetto ai fondi stanziati 
potrebbero essere reinvestiti 
per potenziare lo strumento.
In bilico Tattuazione del Family 
act- i capitoli su congedi e  aiuti 
per le spese dei figli vanno 
attuati entro il 12 m aggio2023.

2 8  febbraio ’23
Si conclude il primo anno 
dell’assegn o  único universale: 
la misura richiede un check up

f

LAVORI IN C A S A

Giá confermati 
ibonusordinari

Con Tok al DI Aiuti sono legge i 
ritocchi alia cessione dei crediti 
d’im posta, ma la crisi lascia in 
sosp eso  tutti gli altri nodi. 
Bisognerá vedere, tra l’altro, se  
a settem bre ¡I mercato dei 
crediti ripartirádawero.
In tan to  re s ta ñ o  le s c a d e n ze  g iá  
fissate. II110 %  per le viliette 
scade il prossimo 31 dicembre 
(ma solo per chi avrá eseguito 
almeno ¡I30% dei lavori al 30 
settem bre). Orizzonte 2025, 
invece, per i condomini e  gli 
edifici plurifamiliari.
Tra le detrazioni ordinarie, 
scadono a  fíne anno il bonus 
facciate e lo sgravio del 75% 
anti-barriere architettoniche. 
Conferm ate fino a  fíne 2024 le 
altre agevolazioni “base" 
(ristrutturazioni, ecobonus, 
bonus giardini e bonus mobili).

3 1  dicembre
II superbonus su case  mono- 
familiari e  unitá singóle é  in 
scadenza alia fine dell’anno

ABITAZIONE Al GIOVANI

U nder 36, a dicembre 
stop all’agevolazione

In un Paese con oltre 2 milioni di 
Neet, le agevolazioni introdotte 
per favorire Tautonomia 
abitativa dei giovani under 36 
con il Sostegni bis -  poi 
prorogate dalla manovra per ¡I 
20 22 -  si applicheranno sugli 
atti stipulati fino al prossimo 31 
dicembre. La misura negli ultimi 
mesi ha alim éntate il mercato 
dei mutui e le compravendite: 
previsti bonus físcali sulle 
im poste ¡ndirette per Tacquisto 
deila prima casa e  una garanzia 
statale all’80% sui mutui 
(32mila quelle concesse nel 
2021), che spinge il/oon to 
valué al 100 per cento. A minare 
¡I meccanismo, pero, é anche ¡I 
recente rialzo dei tassi che ha 
ridotto i margini di convenienza 
per le banche nel proporre 
questi prodotti garantid.

3 1  dicembre
Attive  so lo  entro fíne anno 
le agevolazioni físcali e  la 
garanzia potenziata sui mutui

6RJPR00UB0NE WS8NATA
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Sri Lankaplea
IMFurged to
save economy
Candlesare lit inColomboforprotesters
who were allegedly killed or wounded
duringtheunrestof thepastmonths.
The leader of Sri Lanka’s biggest
opposition party called on the Interna-
tionalMonetaryFundyesterday tohelp
cushion the blow of reforms needed to
savethecountry’sruinedeconomy.
Sajith Premadasa said the IMF “and
all international financial institutions
have to look at Sri Lanka in a more
humanemanner”, adding that a general
election should be organised as soon as
possible“if thecountry is tobesaved”.
Apresidential electiononWednesday
will cap a revolt against the Rajapaksa
clan that culminated in the fleeing of
GotabayaRajapaksatoSingapore.
Full story page 4

Chamila Karunarathne/EPA-EFE/Shutterstock
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ANTONI SLODKOWSKI — COLOMBO

The leaderof SriLanka’sbiggestopposi-
tion party has urged the IMF to provide
support to ease the country’s humani-
tarian crisis and cushion the blow of
reformsneededtosave itseconomy.
Sajith Premadasa, who is one of the
main contenders in the country’s presi-
dential election slated for Wednesday,
called for a general election tobeorgan-
isedas soonaspossible “if thecountry is
to be saved”. He also accused Ranil
Wickremesinghe, a rival contenderwho
is favoured to replace the ousted presi-

dent, Gotabaya Rajapaksa, of “lacking
legitimacy”.
The extraordinary vote by MPs will
cap a months-long revolt against the
powerful Rajapaksa clan, which culmi-
nated in the ransacking of thepresiden-
tial office and private residence, and
Rajapaksa’s escape by night on a plane
totheMaldivesandthenSingapore.
“The IMF and all international finan-
cial institutions have to look at Sri
Lanka in amorehumanemanner,” Pre-
madasa,whosepartyholds fewer thana
quarter of the seats in the 225-strong
parliament, told the Financial Times in
an interview at his Colombo headquar-
ters. He added that the situation had
unfoldedintoa“humanitariancrisis”.
“Just because an elected dictatorship
decided on this course of action, the

world shouldnot punish the 22mnpeo-
ple living inourcountry.”
Whoever becomes the next leader
will face theworst economic and politi-
cal crisis in Sri Lanka’s post-independ-

encehistoryandwill have tonegotiate a
bailout package with the IMF while
restructuringmorethan$50bninexter-
naldebtowedto internationalcreditors.
Premadasa, the British-educated son
of a former president, said the IMF
needed to “ensure therewere some sort

of shock-absorption methodologies
through bridge financing whereby the
restructuring processes had minimal
impactonthepeopleandtheir lives”.
The hapless economic policies of the
Rajapaksas, such as banning imports of
fertiliser, compounded by a drop in
tourism revenue due to the pandemic,
have caused a massive jump in food
prices, devaluation of the Sri Lanka
rupeeandacuteshortagesof fuel.
Until recently Sri Lanka was praised
as one of themost affluent countries in
the region and had a growing middle
class, but 3mnof its people now survive
on humanitarian aid andmost families
areskippingmeals.
“Thecountryhas reachedaprecipice.
We’re going through economic Arma-
geddon. The Rajapaksa rule has been a

cataclysmic disaster,” said Premadasa.
Healsoacknowledgedtherewould“bea
lot of suffering, restructuring, reforms,
drastic changes that will result in nega-
tiveexternalities, socialcosts”.
Premadasa entered parliamentmore
than 20 years ago and has served as
deputy healthminister andminister of
housing construction and cultural
affairs in past administrations. Some
observers see his lack of experience in
seniorcabinetpositionsasahandicap in
thepresidential race.
He is up against acting president
Wickremesinghe, who took over as
primeminister for thesixth time inMay
as protestsmounted and Sri Lanka slid
intoeconomiccrisis.
Additional reportingbyMahendra
Ratnaweera inColombo

Rajapaksa revolt

IMFurged tobemorehumaneonSri Lanka
Opposition leader seeks
support to ease crisis and
calls for general election

‘Just because an elected
dictatorship decided on this
course, theworld should
not punish 22mnpeople’
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NICHOLAS MEGAW AND IMANI MOISE
NEW YORK

Almost half a trillion dollars has been
wiped from the valuation of once high-
flying financial technology groups that
took advantage of the boom in initial
publicofferingsearlier inthepandemic.
More than 30 fintechs have listed in
the US since the start of 2020, CB
Insights data says, as investors flocked
to companies they believed could bene-
fit from a long-term shift toward digiti-
sationacceleratedby thepandemic.But
concerns about rising interest rates,
lack of profits and untested business
models as theeconomyheads towardsa
potential recessionhaveput themat the
sharpendof thisyear’s sell-off.
Shares in recently listed fintechshave
fallen an average of more than 50 per

cent since the start of the year, accord-
ing to a Financial Times analysis,
against a 29per centdrop in theNasdaq
Composite. Their cumulative market
capitalisationhas fallen$156bnin2022.
If each stock ismeasured from its all-
timehigh,about$460bnhasbeenlost.
A second-quarter update fromonline
lender Upstart last week typified the
challenges facing many fintechs. The
company, which says it uses artificial
intelligence to make consumer loan
decisions, blamed the “tumultuous
economy” for slowing down revenue
growthanddrivinguplosses.
This was exacerbated by comparison
to an exceptionally strong result in the
same quarter last year, when the con-
trast with economic lockdowns in 2020
led to annual revenue growth of more

than1,000per cent.Thepressureshave
also hit more well-established compa-
nies like PayPal and Block, which have
shed almost $300bn in market cap
betweenthemthisyear.
The decline in public market valua-
tions has filtered through to private
companies.Klarna cut itsprice tag from
$46bn to under $7bn in a private fund-
ing round this month, and the Wall
Street Journal reported this week that
Stripehadslashedits internalvaluation.
Dan Dolev, analyst at Mizuho, said
fintechs were “the first part of the tech
sector to benefit greatly from Covid,
because everyone was stuck at home
and buying stuff online. Now they are
overcorrecting to thedownsideaheadof
othersectors too.”
Some companies also face additional

pressure fromregulators.TheSecurities
andExchangeCommission is reviewing
perceived conflicts of interest created
by “payment for order flow”, the main
source of revenue for online broker
Robinhood, andSECchairGaryGensler
has called for clearer oversight of
cryptocurrencymarkets.
The Consumer Financial Protection
Bureau also launched an inquiry into
“buy now, pay later” firms last Decem-
ber.
Despite the challenges, many inves-
tors are still backing the sector. Cathie
Wood’s ARK Fintech Innovation ETF,
oneof themostpopular fundsdedicated
to the sector, has tumbled 62 per cent
thisyear,butnetoutflowshavebeenless
than $90mn. Investors added a net
$31mnsincethestartof June.

Half a trilliondollarswiped from
value of oncehigh-flying fintechs
3New IPOs hit hard by sell-off3Rising rates add to pressure3Regulatory scrutiny steps up

The economic
headwinds have
also hurt more
well-established
groups such as
PayPal and
Block, while the
SEC is probing
Robinhood’s
main source
of revenue
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MICHAEL O’DWYER — NEW YORK

The global boss of PwC said the firm
would report record revenues of about
$50bn this year as he defended the
model of combining audit and consult-
ing services that Big Four rival EY is
threatening to abandon in the indus-
try’sbiggestshake-upindecades.

Keeping the audit and advisory arms
under one roofwas crucial to attracting
staff, while the benefits of the model
outweighed the difficulty of managing
the risk of conflicts of interest between
the two divisions, BobMoritz said in an
interviewwiththeFinancialTimes.
“Ourbet is basically thatwe feel com-
fortable about managing those risks,”
said Moritz. Offering both audits and
advisory services — including consult-
ing, deals and tax advice — would give

PwC a competitive advantage despite
rules restricting the sale of advice to
auditclients,headded.
The biggest constraint on expanding
the business was being able to hire the
right people, rather than access to capi-
tal or rules on conflicts of interest, said
Moritz. PwC was still finalising its
results for the 12months to June 30 but
expectedtoreport that revenuesroseby
at least 10 per cent, he said. “Just about
every business unit is up significantly.”
Thefirmisexpectedtopublish itsglobal
revenues inOctober.
EY’s planning for a possible break-up
of its audit and consulting divisions,
potentially throughapublic listingof its
advisory business, would be the biggest
shake-up of the Big Four oligopoly that
has dominated the sector since the col-
lapseofEnronauditorArthurAndersen
in 2002. Since EY’s planswere revealed

in May, the other Big Four firms —
Deloitte, KPMG and PwC — have stood
by their model of marrying audit and
advisorydivisions.
PwC should not split because it does
not need to raise capital and there was
no first-mover advantage to be gained,
said Moritz. Any reshaping of PwC’s
business was more likely to involve
acquisitions in response to booming
demand from companies for advice on
technology and ESG. “We’ll continue to
look for those in a big-timeway to build
out those capabilities,” he said. Sales of
niche business lines would also be con-
sidered,Moritzadded.
PwChasspenthundredsofmillionsof
dollarson improving itscontrolsoncon-
flicts of interests, he said. “If you’re not
willing to spend that money you may
end up with a different answer [on
whethertosplit],”hesaid.

PwCset for record$50bn in revenues
as it rejects audit and consulting split
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Fallece Jorge Badía,  
CEO de Cuatrecasas
CONMOCIÓN/ El consejero delegado del segundo bufete más grande de España  
ha fallecido a los 59 años de edad mientras practicaba deporte en Barcelona. 

Laura Saiz. Madrid 

Conmoción en sector legal es-
pañol tras el fallecimiento 
ayer de Jorge Badía mientras 
montaba en bicicleta en Bar-
celona, una de sus mayores 
aficiones, junto a la lectura, 
aunque aún se desconocen las 
causas exactas del falleci-
miento.  

El consejero delegado del 
segundo despacho español 
por facturación –350 millo-
nes de euros en 2021 a nivel 
mundial, un 11% más que en el 
ejercicio anterior– tenía co-
mo objetivo modernizar la fir-
ma incluso desde que fuera 
nombrado director general 
en 2015. Por eso, abanderaba 
una nueva abogacía en la que 
se pronuncian palabras como 
sostenibilidad, conciliación o 
retención de talento: “Tener 
los mejores equipos y respon-
der a sus expectativas son pa-
ra nosotros aspectos críticos, 
pues sólo así podremos seguir 
prestando el mejor servicio a 
nuestros clientes”. 

Casado y padre de tres hi-
jos, Cuatrecasas era como su 
segunda casa. Entró en el des-
pacho en 1987 tras licenciarse 
en Derecho por la Universitat 
Autònoma de Barcelona 
(UAB) y, desde entonces, ha 
ido demostrando su valía con 
cada una de sus promociones. 
En 2003, fue nombrado socio 
de un bufete que hoy en día da 
trabajo a casi 2.000 personas. 

En 2009, seis años más tar-
de, pasó a ser coordinador del 
área de litigación y arbitraje 
del despacho, puesto en el 
que permaneció hasta 2015. 

La razón no fue otra que un 
salto más en su meteórica ca-
rrera, ya que en marzo de ese 
año fue nombrado director 
general de una firma con 27 
oficinas repartidas en 13 paí-
ses de cuatro continentes.  

Además, desde 2012 Jorge 
Badía también formaba parte 
del consejo de administración 
de la firma, un órgano que to-
mará un mayor protagonismo 
en las próximas semanas has-
ta que la junta de socios 
apruebe los cambios obliga-
dos en la cúpula directiva.  

Quienes le conocían muy 
de cerca aseguran que era un 
gran litigador, pero también 
un gran gestor. De hecho, su 
sustituto tendrá una dura ta-
rea por delante, ya que el plan 
estratégico que hasta ahora li-
deraba Badía ha conseguido 
que, desde 2017, los ingresos 
acumulados hayan crecido un 
41,3%, porcentajes difíciles de 
alcanzar en los grandes des-
pachos.  

En la última presentación 
de resultados, el consejero de-
legado se enorgullecía de ha-

Jorge Badía falleció ayer a los 59 años. 

ber conseguido que esas cifras 
sean gracias a un crecimiento 
orgánico. Sin embargo, du-
rante su mandato también se 
recordarán grandes fichajes 
como el de Soraya Sáenz de 
Santamaría, exvicepresidenta 
del Gobierno y que en la ac-
tualidad ocupa el cargo de so-
cia adjunta a la presidencia. 

Innovador 
La fuerte inversión en tecno-
logía, cercana al coste de los 
alquileres como bromeaba en 
corrillos con periodistas, tam-
bién es culpable de la nueva 
Cuatrecasas que lideraba Ba-
día. Con el objetivo de ser más 
eficaces y potenciar la colabo-
ración digital, trabajaba en 
una integración plena de la 
tecnología en sus servicios. 

En este sentido, el bufete 
fue de los primeros en lanzar 
áreas transversales dedicadas 
al fintech y a las tecnologías 
disruptivas, que, según expli-
caba el por entonces director 
general de la firma en una en-
trevista concedida a EXPAN-
SIÓN, “dan respuesta a las 
nuevas necesidades marca-
das por la digitalización”. Es 
más, insistía en que “la tecno-
logía ya ha llegado, pero el de-
recho aún no”, por lo que es-
taba empeñado en que a los 
abogados de Cuatrecasas no 
les pasara lo mismo y la for-
mación era una obsesión para 
él. Tanto es así, que en 2021 
sus profesionales recibieron 
más de 48.500 horas de for-
mación, “una verdadera uni-
versidad”, como él mismo 
describía al despacho.
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Hay que fusilar a Ana Botín, a Sánchez Galán y a Amancio Ortega
A cualquier persona normal le ocurre con los bancos, y con las energéticas, lo que a Woody
Allen cuando escucha a Wagner: te entran ganas de invadir Polonia. Hay pocos sectores más
ingratos en el imaginario popular, con razones y sin ellas, y ninguno salvo la propia política
y tal vez el periodismo que despierten tanto rechazo.
Antonio R. Naranjo  •  original

A cualquier persona normal le ocurre con los bancos, y con las energéticas, lo que a Woody
Allen cuando escucha a Wagner: te entran ganas de invadir Polonia. Hay pocos sectores más
ingratos en el imaginario popular, con razones y sin ellas, y ninguno salvo la propia política y
tal vez el periodismo que despierten tanto rechazo.
En nuestro caso, gracias a las andanzas empoderadas de la Brunete progresista y a la
inestimable ayuda de algunos cantamañanas de la otra orilla ideológica, vuelve a tener sentido
el viejo aforismo del oficio: «No le digas a mi madre que trabajo de periodista; cree que toco
el piano en un puticlub».
La Banca es ese lugar que te da poco cuando tienes algo y nada cuando nada tienes, y te
vende un crédito para que pienses que la casa es tuya con un seguro oneroso que te deja
indefenso ante los rigores de la vida: buscar el alma en el negocio más desalmado es como
pedirle a un burro que grazne o a un ministro de Hacienda que deje de relinchar.
Pero no se nos ha ocurrido una fórmula mejor para sustituir al sistema capitalista ni a la
economía de mercado, que con todas sus imperfecciones y excesos ha dado a la humanidad
la mayor época de prosperidad que nunca conoció, alterada sobre todo por ese parque
temático del intervencionismo que es la política y todas sus instituciones, empezando por esos
FMI y sucedáneos presentados como «neoliberales» cuando son el emblema de la
socialdemocracia invasiva y confiscatoria por antonomasia.
Tampoco las eléctricas, petroleras y gasísticas producen mucho más entusiasmo que una
colonoscopia sin anestesia, agravado todo por la certeza de que en todas ellas funcionan las
puertas giratorias explicativas de que, cuanto más pagamos, más debemos y más caro nos
sale: a alguien le están devolviendo los favores institucionales con un buen sueldo para él y
un mal recibo para el resto.
Pero tampoco se nos ha ocurrido un sistema mejor para iluminar la alcoba, calentar la sopa y
mover el coche, sin que la alternativa pública que los enterradores de las ruinosas Cajas de
Ahorro sea digna de tomar en serio: la regulación del negocio es tal que la capacidad del
Estado de intervenir en su funcionamiento es la misma con presencia en el capital o sin ella.
Tenemos que tragarnos, pues, su presencia, con el mismo ánimo atribuido a Churchill cuando
dijo aquello de que «la democracia es el peor de los sistemas a excepción de todos los
demás». No hay mejor forma de financiarse ni de calentarse que la existente, como bien
saben los mismos que pretenden ahora imponer impuestos sañosos al sector para desviar la
atención de sus propias responsabilidades.
Señalar a culpables verosímiles es de primero de huida hacia adelante, y rodar La jauría
humana  cuando aprieta la miseria es un simple truco para evitar que las antorchas enfurecidas
lleguen a Moncloa, a Ferraz o adonde quiera que tenga su sede secundaria Podemos, tras la
ya conocida en Caracas.
Porque si se tratara, de verdad, de concitar una aportación extra de quienes más tienen y más
pagan ya, el mensaje de solidaridad incluiría un agradecimiento a su esfuerzo añadido y un
reconocimiento del que ya hacían.
Porque los ricos, salvo en el universo peronista de nuestra Evita Castejón, ya acoquinan más
que los pobres: en números redondos medios, el 4 % de la población soporta el 37 % de los
ingresos fiscales del Estado, que atraca hasta el más modesto de los asalariados con un IVA
desmedido que no distingue de poderes adquisitivos.
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Que el Amancio Ortega de turno pague todavía más, en estos tiempos de cólera, es razonable.
Y que las cotizadas lo hagan, también: no puede ser que una empresa familiar haga un
esfuerzo muy superior al del Banco de Santander.
Pero fusilar al alba a la Botín o al Galán de turno, con ese discurso populista implantado en el
Gobierno, es un despropósito sin precedentes para borrar la huella del crimen propio: nadie
disfruta de tantos «beneficios caídos del cielo» como Sánchez, que le carga el doble del
precio real de un litro de gasolina al currela que, si ese día reposta, quizá ya no compre leche.
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España sólo dedica un 0,2% de los 
ingresos del Estado a prevenir y 

combatir los incendios forestales 

L
a ola de calor ha traído incendios devasta-

dores y se ha llevado vidas por delante. Se 

asegura que el calentamiento provocará 

cada vez más superincendios, porque agra-

va las situaciones de base que los propician: alta 

temperatura, baja humedad y viento. A eso se une 

la falta de limpieza de bosques y montes, agrava-

da por una visión ecologista radical que impide pas-

tar o recoger leña en ciertos entornos y por la pér-

dida de población rural que antes se ocupaba de 

estas tareas. 

A finales de junio ya se habían quemado en Es-

paña unas 70.000 hectáreas, casi la misma super-

ficie que en 2021. La prevención y lucha contra in-
cendios está descentralizada en España. Por lo mis-

mo, es difícil establecer un coste total de estas 

desgracias. Los cálculos más fiables hablan de unos 

1.000 millones de euros al año. Se gastarían 600 mi-

llones en tareas de extinción y control y unos 400 

millones en prevención. En esta cifra coinciden or-

ganizaciones como WWF y algunos estudios aca-

démicos.  

Falta en esa cantidad la pérdida económica y so-

cial que supone lo quemado, los seguros compro-

metidos, etc. Pero estamos hablando, groseramen-

te, del 0,2% de los ingresos del Estado español y del 

0,35% del total de la recaudación tributaria. Este es 

el grado importancia que el Estado atribuye a este 

problema que parece angustiarnos. Un ministerio 

como el de Igualdad, casi vacío de contenido y que 

hasta este Gobierno desarrollaba su tarea desde 

una secretaría de Estado, gasta ya 500 millones de 

euros al año, la mitad de la cantidad comprometi-

da contra el fuego. 

Es interesante tener a la vista esta cifra, porque 

el discurso catastrofista que apoya las políticas de 

transición ecológica se afinca preferentemente en 

la limitación y prohibición de conductas, pero no 

en la promoción de cambios tecnológicos o en la re-
visión de procesos que antes se hacían y se han de-

jado de realizar. 

Un viejo profesor, ya fallecido, me hacía ver hace 

unos años que la lucha contra incendios era una de 

las áreas donde la tecnología había sufrido menos 

avances disruptivos. No le bastaba con la mejora de 

la calidad de los equipos y medios, él reclamaba una 

innovación que alterara los principios básicos del 

fuego para apagarlo con el menor daño posible: un 

artefacto que dejara sin oxígeno un área o algo que 

permitiera enfriar súbitamente el combustible. 

Cuantificar a través de los Presupuestos cuánto 

nos preocupa un asunto es una medida válida. Los 

gobiernos lo hacen todo el tiempo presumiendo de 

gasto social. Por eso, seguir pensando que con mil 

millones al año vamos a paliar un problema cada 

vez más complejo es como pensar que la gente que 

vive en el borde costero va a aceptar que la subida 

del nivel del mar los ahogue en salón de sus casas 

mientras miran series en TV. jmuller@abc.es

JOHN MÜLLER

¿Cuánto nos importa  
el bosque?

AJUSTE DE CUENTAS
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La ‘memoria democrática’ crea una 
nueva legitimidad bastarda a partir 

del relato fraudulento de la 
Transición como farsa 

U
N día Rodríguez Zapatero, cuando en-

tre los hierros reventados de los tre-

nes de Atocha aún seguían aparecien-

do muertos, se creyó Martin Luther 

King y tuvo un sueño, uno de esos sueños de as-
piración histórica que en realidad suelen soñar-

se despierto. Acabaría con ETA pactando con 

ella e incorporaría a su brazo político como una 

fuerza más de la izquierda. El siglo XX había 

terminado, el XXI requería un nuevo relato y el 

final del terrorismo sería el hecho fundacional 

sobre el que elaborarlo. Su llegada al poder era 

la señal para convertir la Transición en una re-

liquia, en un mito desfasado y volver al punto 

de partida de la ruptura a la que los padres cons-

tituyentes renunciaron: enterrar la reconcilia-

ción nacional y dar paso a un nuevo orden po-

lítico basado en la victoria retroactiva, póstu-

ma, sobre Franco. Se la debía a su abuelo y ése 

sería su legado. En él trabajó durante su doble 

mandato hasta que la crisis del sistema finan-

ciero le echó el plan abajo. 

El sueño de Sánchez, en cambio, consistía 

sólo en alcanzar el poder y disfrutarlo pero no 

lograba captar la confianza de los votantes. Pa-

blo Iglesias había encandilado a los perdedores 

de la recesión con sus propuestas radicales y el 

PSOE recelaba de sus audacias de ‘outsider’. Ru-

balcaba, que conocía el paño, advirtió en vano 

contra el Gobierno Frankenstein, pensando en 

Podemos y los sediciosos independentistas ca-

talanes. Lo que entonces quizá nadie esperaba 

es que los legatarios etarras pasaran a formar 

parte estable de esa alianza, y menos que un lí-

der socialista fuese a apoyarse en ellos para re-

escribir una fraudulenta ‘memoria democráti-

ca’. El arranque de una nueva legitimidad im-

postada sobre la premisa bastarda de la 

Transición como farsa. Y eso es exactamente lo 

que ha ocurrido la pasada semana. 

No se trata de un acuerdo puntual para sacar 
de un aprieto al Ejecutivo, sino de la consuma-

ción del proyecto revisionista dejado a medias 

por el zapaterismo: un sedicente frente ‘de pro-

greso’ que incluya sin tapujos la despenaliza-

ción moral de Bildu y aborde la mutación gra-

dual del ‘régimen del 78’ en otro distinto. El pri-

mer paso fue el desmantelamiento del sustrato 

felipista y de cualquier tipo de oposición inter-

na en el partido. El segundo, el actual, la rede-

finición del período constitucional a través de 

un giro falsario en el enfoque narrativo; el ter-

cero, acaso definitivo, será una mutación de fac-

to del orden jurídico, previo asalto a la cúpula 

del poder judicial con ayuda del nacionalismo. 

La honorable movilización de la vieja guardia 

carece de fuerza y de influencia para impedir-

lo; sólo una contundente mayoría electoral pue-

de ya frenar este proceso deconstructivo y de-

volver la estructura institucional del Estado al 

cauce de equilibrio de donde nunca debió ha-

ber salido.

IGNACIO  
CAMACHO

La ruptura  
retroactiva

UNA RAYA EN EL AGUA
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T
engo miedo que se rompa
la esperanza. Que la liber-
tad se quede sin alas. Ten-
go miedo que haya un día
sin mañana. Tengo miedo

de que elmiedo te eche un pulso y pue-
damás.No te rindas. No te sientes a es-
perar…” canta Rosana, con esa voz que
tiene “alma” para luego rematar: “Si te
caes te levantas, si te arrimas te espero
(porque) llegaremos a tiempo (bis)”. Y
ése fue el mensaje de fondo del presi-
dente del Gobierno, Pedro Sánchez,
en el debate sobre el estado de la na-
ción. Llegaremos a tiempo, a las muni-
cipales y a las generales. Vivos y en for-
ma. A tiempo. Al estilo de la gran artis-
ta canaria, es decir, llegando cuando
vayas, superando el intento. El presi-
dente sabe que no fue un debate para
seducir al espacio central, pero hizo un
discurso para restablecer la confianza.
Y lo logró. Abandonando el caoba, fi-
jándose en su posición.
La semanapasadadijimos que lome-

jor que le había pasado en el último año
al presidente Sánchez sería precisa-
mente este debate. Hoy, tras su visio-
nado y los titulares posteriores, nadie
lo duda. Sánchez venció cómodamen-
te, cohesionó la coalición y recuperó la
mayoría de la investidura. Triple coro-
na. Para el que lo sepa ver, además, el
líder de la oposición, presidiendo su
escaño sin intervenir ni desgastarse en
el Congreso, también ganó. No me
quiero ni imaginar lo que habría pasa-
do entre los azules si en su primera in-
tervención frente a Sánchez, Alberto
Núñez Feijóo hubiera mentado la es-
trategia de ETA. Hoy el PP estaría en
crisis total y el mismo Feijóo habría
pinchado “el efecto Feijóo”. Insisti-
mos: su mayor punto débil es que nun-
ca ha perdido una elección. No sabe lo

que es el “infierno”del que el presiden-
te volvió una vez y deberá volver otra
tras el otoño de fuego y hielo que se
avecina.
Tras el debate, algunas certezas que

son ya un clásico de esta sala de situa-
ción: 1) El giro a la izquierda funciona.
Queda acreditado. Se trata a partir de
ahí de desplazar el centro a tu causa
(de izquierdas) 2) Que Sánchez sea
Sánchez vende, es decir, un “Mave-
rick”, un outsider frente al sistema y no
una reedicióndeningúnotropresiden-

te. Y 3) Vuelve el “núcleo irradiador”,
el tema, como gran conclusión: hay pi-
loto, pero no coche. Se necesita una re-
volución de ingenieros a la altura del
piloto. Y, por qué no, un segundo, ter-
cer o cuarto piloto para parar al PP. Así
se llegará a tiempo.
Hay cinco estrategias políticas para

“momentos” de dificultades como el
actual: puedes atacar, defenderte, con-
traatacar, vender o ignorar. Pues bien,
se trata de atacar, contraatacar y ven-
der y no de defenderse e ignorar. ¿Có-

mo? En política profesional nadie es
elegido presidente solo por detalles, si-
no por los temas que propone y la per-
sonalidad y la voluntad para liderarlos.
Por eso es importante recordar que
aquello que más interrumpe nuestra
comunicación política en tiempos de
crisis es no inmutarnos o alejarnos de
la gente centrándonos en episodios
personales o disputas de poder. La so-
ciedad demanda abandonar la bronca
política ya. Cuando la izquierda ha ig-
norado parar la bronca por miedo a
perder, ha perdido. Por el contrario,

cuando la izquierda se muestra huma-
na, vulnerable, imperfecta, pero audaz
formulando sus temas, regresando a
sus instintos de siempre que no son la
bronca sino tender la mano, cuando se
muestra sin miedo a ganar, vence.
Como dice la canción “solo pueden

contigo si te acabas rindiendo. Si dispa-
ran por fuera y te matan por dentro”.
Esto último no lo han logrado. El deba-
te manifestó todo lo bueno que la iz-
quierda lleva dentro. Por eso, si la vida
son dos trazos y un borrón, tras el pri-
mer trazo (las victorias del 2019) y el
borrón de este último año, a por el si-
guiente trazo. Hay piloto. Solo necesi-
tan saber quiénpuedehacer el coche. Y
hay horizonte: llegaremos a tiempo,
más allá del intento.

Iván Redondo

Llegaremosa tiempo

Cuando la izquierda se
muestra humana,

vulnerable e imperfecta,
pero audaz, vence

+*)(+'&%$&%*)#%"!)&%#-"%,

Sánchez venció cómodamente el debate del estado de la
nación.Cohesionó la coalición y recuperó lamayoría de la
investidura.El líderde laoposición,presidiendosuescaño
sin intervenirnidesgastarseenelCongreso, tambiénganó

Pedro Sánchez, la pasada semana, durante el debate del estado de la nación

THE SITUATION ROOM
SALA DE SITUACIÓN
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